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11月１４日｢平成２１年度新河岸川流域フォーラム｣開催さる
午後の講演会と諸発表の前に，午前中は折からの雨の中一部ルー

卜を変更しながら北川と空堀川の観察会が行われました。空堀川偵
は当会の小林寛治顧問が，参加者を浄水橋の上流部に案内し，「子と
もの水辺｣のワンドやビオトープ池の創出，植樹,堆肥づくり等の泥
動について，また美住陸橋下の雨水貯留施設についての説明を行Ｉ
ました。（洋細は３ページにありまず



“生物多様性”を考える
正 路 妙 手

来年名古屋で開催される｢生物多様性条約第10回締約国会議(COP 10)』につし
ての親道を目にする機会が咽えました｡持続可能な社会を構築するために,人間は
地球上の生物資源を効率的に利用する．ことが必要で,絶滅する生物菰を減らすこと
を目的とした条約だそうです。現在世界では毎年約４万種の生物秘が消えており．
生物多様性条約により生物の菰や個体数の減少に歯止めがかかれば,将来の新薬開
発などに応用できる多様な遺伝子の確保につながるとのことです。世界の医薬品や
化粧品のメーカーは,動植物が持つ特性を製品に応用するための研究をしているよ
うです。ということは，遺伝子組み換えに利用できる“優れた”遺伝子を見つける
ために，多搬な生物が必要だということでしょうか．
“生物の多様性“という表現を，今までは､「多様な生物が棲息できる環境は人間

にとっても好ましい』,という意味で理解していました。つまり，人間が快適さを追
求して意た結果である地球環境の悪化を認職した上で,人間以外のさまざまな生物
と共存して生きる方向へ舵を切る必要淡あり,”:生物多様性“という用語の背呆に
はそのような理念があると考えていました｡しかし生物多様性条約が目的としてし
るのは..このような自然保謹だけではなく，自然からの恩恵を今後も途絶えること

ｐｌ
なく継続的に受けられるよう”多様な生物“を管理し，利用していくことのようで
す｡確かに周りを見回してみ為と，家畜化され，飼育されている動物たち，栽培さ
‘れでいる穀物や野菜･果物は，すでに有効に利用されている生物穂です｡生物多様
性条約ば本来気候変動枠組み条約と同時に生まれたものだどのこと,地球上で人口
の爆発的鞍噸加が見込まれ,環境の悪化も，食扱不足も深刻な問題になっている中
で，生物資源を有効に活用していくことが求められているのです。
そんなことを考えながら夜の街を歩くと，いたるところでイルミネーションが郷

き，星や月は光を失っています｡イルミネーシ罰ンを取り付けられた樹木は夜の眠
りを奪われて，生長にも影響が出ているとのこと。人間が賢く，資源を有効に使う
知恵を備えているとはとても思えません。人剛以外の生き物はますます収奪され，
それは結局本来の人間らしさを害することになると懸念されます。夜は夜らしく，
冬は冬らしく過ごすことこそが，今求められているはずです。
私たちは大きな自然の秩序に従い，自然の法則に耳を傾け，自然と対話する術を

取り戻す必要があると思われます。



噺河岸川流域フォーラム’
“ゲリラ蕊雨から街を守る，清流で街を潤す”をテーマに，１１月１４日サ
ンパルネで「平成２１年度新河岸川流域フォーラム」が開催されました。午
前中は空堀川と北川の観察会，午後は東村山市長の挨拶のあと，先ず群馬
大学大学院工学研究科の片田敏拳教授による講演｢般近の豪雨災害に学ぶ
これからの地域防災｣が行われました｡最近のいわゆるゲリラ豪雨や大型台
風によって引き起こされた災害の事例を，写真を使いながら紹介し，現在
の防災行政の抱える問題点や，命を守るために個人がどのように対応した
らよいのかを分りやすく説明されました｡最後に中国の古典に由来する"居
安思危思則有備有備無患”の中の“居安思危（こあんしき)”の重要性
を強調されました。安きに居りて危うきを思う，安き今だからこそ，危号
きを思うことが出来る，危うきを思うからこそ備えをすることが出来る。
大きな自然の恵みを享受することは，大きな自然の振る舞いにつきあうこ
とである。大きな災いをやり過ごす知恵こそが，これから求められる防災
のあり方ではないかとのことでした。
撚演のあとは,”流域の変遷と浸水対策‘‘のテーマで，東村山ふるさと歴

史館学芸員の｢市街化と東村山市の変遷｣,東村山市消防団団長の｢過去の水
害・水害への備え｣，東村山市菅工事組合代表の｢雨水浸透施殻を知ってい
ますか?｣の１０分ずつの発表がありました。引き続いて,”浸水対策や水循
環再生への取組み“と題して，国土交通省荒川下流河川事務所，東京都建
設局河川部,埼玉県県土整備部河川砂防諜の担当者からの報告，「北川かつ
ばの会｣の清水淳氏と当会の小林箆治顧問による発表がありました｡清水氏
のテーマは｢北川流域の環境復元の現状と課題｣，小林氏は『空堀川に流れ
|を!｣のタイトルで,河川改修により直線化された空堀川で進行している瀬

|;磯懸撫蝋豊繍幽
あり，流域内の行政，市民団体による展示も行われ，主催者側によると一

|講襲鱗播養驚勝磯蝋



'第25回空堀川のクリーンアップ
島崎よう子

１１月１５日、前日とは打って変わって抜けるような青空の下、恒例の秋の空堀Ill
清掃。上流部（今回から新たに馬頭橋より上橘までのエリアが加わり、上橋～西武
新宿線鉄橋）と下流部（西武新宿線鉄橋一大沼田橋）の二手に分かれて行いました
看板やポスターを見て初めて参加された方の中に、２年前に恩多町の娘さんとい

っしょに住むために長野より転居され､毎Iﾖ空堀川を歩き何か役に立つことはない
かと思っていらした80代の女性の方、それから所沢から参加された某大学４年生
がおられました。地理学専攻で空堀川をテーマに卒識倫文をまとめる計画で、日頃
から足しげく空掘川流域に出向いており、今回のイベントを知ったそうですｂそし
て、この10年、毎回欠かさず参加してくれる森永乳業東京多摩工場の若手社員は
今回も１２堵の大部隊で、市役所都市環境部から職員１名、合計53名で快い汗を
流しました。
河川敷のごみを拾い終わった帰り道は､遊歩道のごみを拾いながら川を眺めなが

ら歩きます。空は青く川に水は流れ、清々しい気分です。けれど、今回も野口橋右
岸の木陰には大量の袋入りごみや自賑車､締子、ビニール傘、棚板などの粗大ゴミ
･が捨てられていました。仲よし橘、ふれあい栃下は吸殻がたくさん。火バサミで挟
み辛く、ビニール袋入りのワンちやんの糞同様、腹が立つ。「環境意餓のある人、
ない人の差が大きすぎるなあ」というボヤキが聞こえて来ました。
集められたゴミ袋を市役所手配の車に積み込む場所へ持ち寄るのがケッコウ大

変。改善錐として折りたたみ式遮搬車を購入しました。次回からはもっと気持ちよ
くできそうです。
正午前に作業を終え、下流部は下堀広苑でとん汁、上流部でも美住町団地の奥様

お手製のすいとん入り豚汁をご馳走になり、１３時過ぎに解倣しました。．

下流部（西武新宿線鉄橋～大沼田橘）
もえるゴミ３３袋
もえないゴミ６５袋
自 転 車 ３ 台

（袋は70リットル入り

上流部（上橋～西武新宿線鉄橋）
もえるゴミ２０袋
もえないゴミ２５袋
バ イ ク １ 台



|クリーンキャンペーンに参加して̅空堀川は生活の友̅，
ボランティアセンター下村君夫

空堀川との出会いは４９年前である。当時はフナが泳いでいた。川は良き遊びの
友だった。時代の流れの中で、工場からの汚水、台風による

Q d q

蕊難

除永さん"おめでとうございます!’
私たちの活動を当初から支援し,邪秋２回のクリーンアップには大勢の若い社員

の方点が応援に駆けつけて下さっている森永乳業株式会社東京多摩工場が『第４回
3R擬推進全図大会｣で術環型社会形成推進功労者の｢3R活肋優良企業｣部門で表彩
され，１０月１６日環境大臣賞を受賞されました。心からお祝いを申し上げますも
今年２月１４日の環境講演会では,東京

多摩工場製造部主幹替原幸男氏から
｢製造業における循環型社会形成の減み」
と題する発表が行われ，廃棄物を出さな
いようにする日常の取組みが紹介されま
した。東京工場では過去６年のうち５年
I.'ll,リサイクル率100%を達成しておら
れる由。今後ますますのご発展を祈念し

蟻ビ電!｝『
蚤 ＝ …

滝
ております。蕪Reduce (排出抑制I) . Reuse (再利川I) , Recycle (秤資源化）の略
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鰍のクリーンアップ雑圃
加 藤 敏 子

今回大沼田橋と秋津南橋の間で気付いたことをいくつか挙げてみます。
､・・使い捨でマスク：新型インフルエンザ大流行の社会情勢を反映してのことでし

ょうが，鮫ぜ外出途中で捨てなければ赦らないのでしょう。
・・ミカンの皮:散歩中歩きながら食べ,剥いた皮をポイなのです｡驚いたことに，

実がいくつか入った袋ごと捨てられたものもありました。歩きながら口にする
蝿ものでもないと思うのですが。

蕊競噸!ま鴛惹鰯噸‘鎮撫鷲'
４で爽
織鴛駕蹴麗箪麓撫蓋駕麓態と｡￥
・河原に捨てられた大きなゴミを目にするたびに，こんな大きな物をどうやっ

て，誰にも見響められずに運んできたり，投げ込んだり出来るのかと不思議に
思いますｂ

年２回ではなく，年‘３回のクリーンアップの必要性をますます感じた次第です。

|不法投調
友 保 邦 弘

悲しいことというか腹立たしいことというか、心ないヤカラの不法投棄には目に
余るものがある。家芯４品目の処理費
有料化以後において特に薯しい。イン
ターネッ1,で「不法投粟ｊを検索して
800項目までは確かめたが、まだまだ
延々と出て,くる。きりが無いので途中
であきらめたが：要するに不法投乗が
如何に多いか、重大問題であるかの鉦
麓であろう。同じく「不法投棄対策」
認索しても膨大な項目数である｡こ

隆罰
諾.画ぃ

尋

農．
の ｡

Ｆ - Ｂ Ｂ Ｃ

８７ｃ

鼠 墨鍵鶴
･蔚灸索.しても膨大な噸目数である。これほどIff大で、これほど関心が高まり、そ-

て色んな対策が行われているにもかかわらす､増えこそすれ無くならないのはい昂
たいどういうわけなのだろうか？

、



|突然ですがここで問題です｡’
下記の不法投棄対策の内で最も効果の大きい方法はどれでしょうか？

□「不法投棄は犯罪である」旨の看板を掲示する
口柵を作って網を張り、投棄できなくする
口蕊てられたらすぐに撤去する
ロ見せしめのため捨てられたゴミを目に付くところに並べておく
口花を植えたプランターを並べる
口ダミーの防犯ピデオカメラを設置する

ヒント：「監視されているのではないか」という不安感をあたえる。
写真２枚はいずれも仲よし広場のトイレ付近に投莱されたゴミである。子ども用

の自助車玩具を棄てた親がいた。「おもちゃの自動巾を蕊てられた子は親と同じ大
人になる」と書いた紙を貼り付けておいたら、しばらくの間は効果があった。数日
たってみたら二枚目の写真のように元の黙阿弥・・・やっぱりゴミで一杯になって
しまった。しかもご丁寧に「御用」と書かれたダンボールにガラクタを入れて捨て
てあった。必ず犯人を見つけて「御用」にしてやる１シャレにもならない‘捨て
られた磐類の中に封筒が何枚かあったが宛先部分を切り取ってあった。そんな手間
ｿ,君允グ.､搾仁･睦淵笥イミ亭戸岨｣十I羊Iへがあったら資源ゴミで出せばし、
いのに、ご苦労さんなことだ。

日本人はいつから「恥」の文化
を放棄してしまったのであろう
か｡戦後教育で自由と権利だけを
学び､襲付けとなる義務を叩き込
まれなかった親たちと.その子と
も途が大勢をしめてしまった。そ
の結果｢人様に迷惑をかけることは恥である」という思想が欠落してしまった。「百
年河浦を待つ』と諦めてしまって良いのだろうか。今こそ智慧の限りを尽くして妙
案を絞り出さねばならない。 ＃

' (問題の解答: :)器目の「燕てられたらすぐに撤去するｊです。何度棄ててもすずぐに

処理されると「誰かに随視されているのではないかｊという心理が働き、投粟をため
らうようになるとのことです）



|空堀川の草木３２ アカメガシワ刀抜ルォ“たpα画むｕｓ

（トウダイグサ科）
有 川 栄 字

暖地の平地や山野に普通に見られる落葉高木で，高さ1５m位になる雪
生長が非常に速い。葉は長い柄を持ち，互生し，卵形または円形で先端が
尖り，時に２～３裂している。葉柄は赤く，蒜，若い葉は紅赤色を呈し、
美しい。雌雄異株。夏に梢に総状あるいは円錐状の花序をつけ，多数の茎
を開く。雄花は黄色で３～４裂した尊(がく)片と多数の雄しべを持つ。鐙

花は短い花穂に総精していて短い柄
があり，等は３裂し，子房には３柱
頭がある。果実は紫黒色で球形の種
子を出す。日本名“赤芽槻”は，芽
が紅赤色であることによる。昔か’
この葉に食物をのせたことにより，
五菜葉とも呼ばれる。空堀川のか仁
ぼり広場，ふれあい広場にはよく見

譲灘

霞溌
られる°ふれあい広場には雌雄並んで生えているところもある

闇 懸 懲蕊
ｺ ﾄ ｰ Ｔ 盃

蕊鍵邑呈

豊蕊
雌花

雄花



空 堀 川 水 質 測 定 に つ い 一

垂 水 荘 言 ’

空堀川の水質測定は１０．月測定の予定が、パックテストの試料が入手で
きませんでしたので伸びておりました。
１１月１９日、職業能力開発総合大学校環境化学科の渡辺先生から小林顧

問に、空堀川の水賀測定を学生４名と実施したいとのお話があり、小林顧
問と垂水が参加させていただきました、幸い実施日の２日前に降水があり
ましたので水埜、にごり（透視度）共申し分ありませんでした。
今回の水質測定調査地点は浄水場堆肥置場前の川、ビオトープ、ワンド

の３か所で実施しました。尚来年は２月ごろに鯛査を行いたいと思い、渡
辺先生に次回のバックテストの試料をお願いしました。

水 質 測 定 値 記 線 H.21年II月19日（天候曇り')
調査地点 堆 肥 置 場 前 ビ オ ト ー プ ワ ン ド

鯛査項
気温℃
水温℃
P H
電気伝道度mS/m
COD* mg/e
アンモニウム態窒素mm
亜硝酸態窒素mg/e
硝酸態窒素mg/l>

匪躯匪蝿印Ⅷ皿却

舞錐匪麺即畦皿郡

７．５
７．５
１４１
8.0
0.00
0.02
０．５

＊化学的酸素要求鼠

｡寡w・層秀守，箭・｡
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八 郎 山 ニ ュ ー ス
加 藤 敏 寺

１１月２７日は平日でしたが,八郎山の勉強会(当日知りました)と草取りが
ありました。２０渦足らずの参加者でしたが，内容のある蕊まりでした。
久し振り(夏の草取りは欠席したので)の八郎山は,以前の鯵鷲としてli音か

つた姿とは変わり，皆の労作のお蔭で明るい腸が足元に射し，今まで隠れ
ていた山野草が元気な姿を見せていました。
はじめに東京都北多摩北部建設事務所にいらした今泉安騰氏から，立派

な冊子(作業の記録写真や説明,植生調査の結果がまとめられたもの)を見な
がら，経過報告や今後のことについて説明がありました。孜に協議会の菊
一さんから当日の作業についての話があり，いよいよ勉強会となりました。
木や草のことに詳しい清瀬の宮探さんの説明を楽しく聞きながら，木肌や
葉の違いを観察し，落葉の仕組みを学びました。その合間に，用意された
立派な，厚手の木で出来た名札を樹木に取り付けました。また，斜面の土
留めに使われた古木のひとつが柔らかそうに見えたので，皮を剥いで見る
と，沢山の丸々と太った甲虫の幼虫が育っているのを見つけました。皆で
観察したあと，元に戻してやりました。たっぷり古木の栄養を麓い，夏に
は大きな角をもった成虫が，今度は倒木ではなく立木の樹液を吸うでしょ
う。とその時，何と，大きな立木の根元に頭と体が離れた甲虫が転がって
いるのが見えました。烏たちにやわらかい部分は食べられて.…．倒木や
落葉で育った虫たちが鳥に啄ぱまれ，鳥のフンと共に落ちた菰が新しい芽
を出してと，自然界の命のサイクルを目にし，短い時間の中で命の循環を
勉強しました。

最後に山野草を守るために，外来種のショカツサイ，ヒメジョオンの草
取りをし，「この里山を気にかけ，見守っていきましょう」と確認しあいま
した。次の目標は，柳瀬川を挟んだ淵の森の植物の移植ということで，次
回集まる１月を約して別れました。
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仔どもの水辺から｜

自然は正直
小 林 寛 治

平成８年、東村山浄水場付近の工事が始まるにあたって、北多摩北部建
設事務所工事第二課長小林さんから私たち数名に工率の説明がありまし
た。当時の川は浄水場の塀に沿って流れ、新青梅街道よりの右岸にはサク
ラの大木が並んで川を綴っていました。ガソリンスタンドもありました。
桜の木がすべて切り倒されると聞いて、川の中にt洲のように残せないか
と訴えましたが駄胤でした。その代わり、新寄悔街道沿いにヤブツバキの
垣根を設け、1０m世きにソメイヨシノを植えることで了承しました。浄水
橋と馬頭橋間右岸に、川に下りる親水階段も設けてもらうことが出来まし
た。
河道の低水路面は、それまでの３ mから８倍以上広がり、河道を掘った

大瞳の土砂が運び出され、完成した河道は文字通り一本の木、一筋の草も
生えていない茶色の河床でした。もちろん魚の影はありません。ここをフ
ィールドとして移行柵に植物を植え続けてきまじだ｡平成１２年から河川環
境管理財団の支援を受け、この区間を対象に自然再生のモデル1重間;とじて
取り組んできました。
あれから１２年が経過し、ワンドやビオトープ池も出来ました。河道にも

手が入り、どうやらここだけは水が枯れる心配も無くなり、僅かながら魚
をはじめ色毒な生き物が現れています。自然が戻ってきたと感じたのはカ
エルの出現でした。アカガエルやツチガエルが出てきてようやく目標がか
なった想いです。

蕊怨 函

ツチガェル
二ホンアカガエル
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｜インフォメーションＩ＋これまでの経過と今後の予定◆
（2009/10/03～2010/02/13）

◆空堀川の植物
◎10/１０第139回定例会東村山市中央

当会会員神山みつ江氏が10月から11
公民館

月にかけて実施した秋の植生調査の結◎,0/,9～２０下堀広苑作業
果,250種を超える植物種が記録されま

◎10/２１ふれあい広苑作業
した。上橘から上流の,頻繁に草刈りの

◎10/２９束大和生き物調査
行われる個所では,植物種が顕著に少な

◎10/３１第１４０回定例会東村山市地
くなる現象が見られるようで魂多様な域福祉センター
生物が背つためには,人間による適度な

◎11/１４「平成２１年度新河岸川流域フ
撹乱が必要かのでしょうか。 オーラム｣開催サンパルネコンベ
ャ為谷先生の識波

ンションホール
東大和市の公民館講座で,私たちにと

◎11/1５空堀川秋のクリーンアップ
ってはお馴染みの島谷幸宏先生(九州大

◎11/2８東大和鋪８回クリーンアップ
学大学院教授)の講減｢いい川づくり空“◎１２/,，東大和市環境諦座
堀川｣が行われました。矛盾を抱えた空

◎12/１２第１４１回定例会東村山市地
堀川の剛II改修ですが，「これだけのス

域福祉センターペースがあれば，いい川ができるのだ
●01/０９節１４２会定例会東村山市地

がjという言莱に，勇気を与えられた人
域福祉センター午後１時より新年会

が多かったようです｡空堀川に似た川で
④102/13第14３回定例会東村山市地

あったとおっしゃる神奈川県和泉川の，域福祉センター午後は水質調査
豊かな河畔林と緑野に囲まれた美しい 医琵冒頭景観が心に焼きついています。

私たちは｢空堀川に清流を取り戻す会蛋
◆新会員の紹介 の活動を支援し，参加してくださる方を
伊藤秀子さん(東村山市青葉”’２募っています。

月’２日入会。空堀川の瀬切れを憂慮しお問い合わせは下記までお願いいたし室
ながら川を見守って来られました。どうす。
ぞよろしくお願いいたしますｂ東村山市荻山町2-19．１０友保

TEL/FAX : 042-394-9978



からぽ勿臓島
発ｆ

特定非営利活動法人空堀川に清流を取り戻す会
ﾎｰﾑページ:http//homepage2.nifty .com/knraboriga

責任者:友保邦弘TEL/FAX 042-394-9978束村山市萩
Ｗ凱ノ

山町2-19-10

第二回空堀川「子どもの水辺協議会」開催

２月1５日（月),東村山市役所いきいきプラザ４階で午後１時
３０分より「第二回空堀川子どもの水辺協議会」が開催され，平成
21年度の活動報告と２２年度事業計画が承認されました。また，協
議会の会長が小林寛治から,当会理事長友保邦弘に交代する人事も
承認されました‘



樹 木
正 路 妙 子

周辺の樹木がさまざまな理由で切られていきます。相続税を支払う必要
に迫られた農家の果樹園の跡地が細分化され，何軒もの小住宅が建てられ
ました。そんな小住宅の敷地には，一本の添木すらなく，大地の露出を拒
んで舗装材で被覆されています。公園で遊ぶ子供が変質者に襲われたりす
ると，道路からの視線を遮る樹木は悪者扱いされて伐採されますも市内の
保存林や野火止用水の樹木も，周辺に住宅が建ち並ぶようになり，まるで
斬首されたように異形に切り詰められています。数百年にわたって人間の
営みをみつめてきた屋敷林のケヤキは，周辺に建った小住宅の住民から落
葉が邪魔だと訴えられています。老木は台風で倒れる恐れがあるとの理由
で，河川の樹木は流避が増したとき流れを妨げると言われて，伐採されま
す。
前工業化社会から工業化社会へと移行する一連の過程は，“進歩”とか
“開発”と讃えられてきました。しかし自然環境保全という視点から見る
と，それは人間の無知・無思噛と食欲によって蝶剛され収奪された歴史と
いえるでしょう。たくさんの動植物種が地上から姿を消しましたし，現在
もそれは続いています。地球の許容能力を無視して拡大した人間活動が，
地球環塊問題を引き起こしていますも増え続ける人口を縫うために，森林
は“開発”され，農業や漁業，畜産は機械化・集約化されました。しかし
それはもう限界です。今は立ち止まって考える癒しの時。‘‘進歩”のとき
ではありません。私たちになし得ることは小さいことです。しかし，無用
な伐採や殺裁はやめるようこころがけることはできるはずです。
孤独な求道者へルマン・ヘッセは樹木を神聖なものと呼び，印象深い言

葉をたくさん適しています。「棚木と対話することのできる人は，真理を
手に入れる」，「樹木は生きることの根本法則を教えてくれる」などと。
大量の雨が流れ込んで濁流が駆け下る中を必死になって耐え抜き,涙(ね
じ）れた姿をさらしている空堀川のクワの木は語っています。「私の姿を
よく見てごらん。いろいろ辛い経験をして来たけれど，自分の運命を最後
まで生き抜くつもりだよ。これが私の神聖な役目だもの。」



こ の 川 に 命 を 下 さ い
伊 藤 邦 夫 ・ 秀 子

この川は，有名な川ではありません。
この町の小さな川のひとつにすぎません。
しかも，汚いどぷ川という人もいます。それもそうです。
たまに大雨の時ぐらいしか流れていませんから。
それ以外は，乾いた白い小石がゴロゴロしている川だからです。
もう小さく小さくなった水たまりの中で，
泳いでいた小魚を見つけることはできません。

けれどもここからは，家並みのあいだからちょっぴり
富士山が見えるんです。ここには，この川の周りを散歩する人，
ジョギングをする人，車椅子で通る人，杖を突いて歩く人，
小学校へ通う子供たちがいます。四季折々の川の周囲を巡りながら，
それぞれの思いをこの川に托しながら。

でもどうして水が流れていないのでしょう？
どうして清らかなせせらぎがないのでしょう
誰がこんな川にしたのでしょうか？
川は，泣いているのに違いありません。

私たちの知ってる昔の思い出の川は，きらきらと流れ，
夏の暑い光の中で輝いていたではありませんか。
春には菜の花が咲き，夏には黒い糸トンボが飛び回り，
秋には秋あかれが飛び，冬にはさらさらとした雪の中を
透けて流れる川があったではありませんか。
幼い頃の思い出を閉じ込めてはいけません。
またこの川に命を吹き込もうではありませんか。
人と川の紳をもう一度取り戻そうではありませんか。

川に命を戻しましょう。
きっと笑顔の川になってくれるでしょう。
川に命をください。



不法投棄(その後）
友 ･保邦弘

空堀川の「からぼり広場」の近くに「仲よし広場」なる公園があります。
ベンチやトイレも完備していて近隣
の市民に親しまれた居心地の良い公
園ですbところがこの公園ができて以
来ゴミのポイ捨ては日常茶飯聯,大掛
かりな不法投棄が後を絶ちません｡そ
のあたりの実情は前号（６１号）に述
べた通りです｡そこで止むなく一計を

函娯
､ ■

● 口 卒

案じました。あまり効果の期待できない方法ではありますが，写真のよ
な警告文構をトイレの横壁に貼り付けました。ゴミを捨てようと思って近
づけば必ずこのステッカーが目に入るはずです。そこで思い留まるよう左
人間であれば初めからゴミのポイ捨てなんかやらないとは思いますが。←
にかく何か手を打たなければ．・・・
との思いでこのステッカーを掲示し
てみました｡さらに念には念を入れ主
ということでトイレの裏側の壁には
ステッカーの他に鏡を取り付けまＬ
た。この狙いは,犯人がゴミを捨てよ
うとした時チラシと自分の顔が映る零

訂

▼ ̅
ー 一 色 』 =

確信犯であるから一瞬「ドキつと」す
る。しないかもしれない。「これはヤバイ」と反省するかもしれない。た
ぶん「しない」だろう。しかしながら「何かしらんが変なことをやってし
るナ」・・・という風に感じてくれればメッケもの。



数日してから効果の程を確かめようと現場に行ってみました｡結果は右の
写真の通りです１
まったく効果はありませんでした。むしろ前よりひどいぐらい｡やむなく

分別して車に詰め込んで秋水悶に運んで処分してもらいました。
最近ホームセンター
のチラシで画期的な
グッズを見つけまし
た｡超小型防犯カメラ
(SDカード記録式）

が手頃な価格で売り
出されました。これを
設置して「必ず犯人を
見つけてやる！」
これで駄目ならもう

お手上げです。

優しし＞レレレレレレレいいレレレレレレレトレレレ彦

ノルウェイのハンス・ペター・ネス氏が日本経済新聞夕刊（2010年３
月８日号）で次のように書いています．

日本で古くなった車の廃車処分を行ったところ，処分費用を誠求され
てとても驚いた。一方，ノルウェイでは，決められた廃車処分の手続
きを行えば，車の所有者は２万５０００円の補助金を受け取れる。とも
に，不法投棄を防ぎ，適切な資源の再利用を促すための制度なのに，
このように違うのは両国の国民性の違いだろう。



鴎 ｢雨水利用システムによる水循環の構築
友 保 邦 弘

NPO法人「空堀川に満流を取り戻す会」は長年にわたり「清流復活」毒
目指して様だな活動や提言を行ってきた。しかし残念ながら現在までその
目標達成は遅々として進展していない｡都市河川に共通の現象で｢空堀ｊＩ
は数日雨が降らなければ力ラカラになり，生き物は死滅する。しかるに一
旦雨が降れば一気に増水，濁流と化爽集中豪雨ともなれば甚大な都市型
水害の危険が高まる。これに対処するため河幅の拡張．直線化．遊水池の
殻悩などに膨大な予算がつぎ込まれて工事が進んでいるが，年々頻発する
とみられる予想をはるかに超えたゲリラ豪雨に見舞われた場合には大水害
が発生することは明らかである｡そこでこの緊急課題を解決するための｢雨
水利用システム」を「空堀川」に当てはめてその概要を以下に提言する。
設備の概略機能は次の通り。降った雨を雨水タンクに入れる。降り始めの
汚れた水は『初水カットユニットｊで除かれ，きれいな雨水が雨水タンジ，
に入る。貯留した
雨水は風呂，トイ
し，洗濯に利用す
る。雨水が少なく
なったら直結Ｌ
た水道水が補給
される。余分な雨
水はオーバーフ
ロー管で雨水貯
留桝へ，さらに余
分は雨水浸透桝
で地下に浸透さ
せる。要するに降
った雨がいき象
り川に流れだき-
のではなくて，雨
水タンクに貯留



され，風呂，トイレ，洗濯に利用され，さらに余った水が散水や洗車に利
用されて，使いきれない部分が地下水となり一部が少しずつ川に流入する
ことになる。河川への流出係数が大幅に減少し，地下水位の上昇で潤水の
復活と相まって川の水が洞れることなく安定した維持水が期待出来るので
ある。
武蔵村山市，東大和市，東村山市，清瀬市を貫流する空堀川の左右両岸

から各舞500mの範囲に約72000の住宅がある。これらの住宅に図の雨水
利用システムを設置する（１世帯当たり総費用８０万円）。１０年計画とす
れば１年に7200世帯に設置することになる。総額は年間５８億円となり都
が１０億，国が１４億を負担するものとし，４市の年度予算の３％をこの事
業に充当し，個人負担を１０％（８万円）とすれば，市民と行政の応分の負
担で実現の可能性が高い公共鞭業となる。
この鞭業を推進することによるメリットと波及効果を要約すれば下記の

通りとなる。
●都市型洪水の減少→人命と財産の保護・保全→税金の無駄
遣いの減少

●水道水の節約→上水道のスリム化と水道代の節約→ダムな
ど不要不急の事業凍結

●公共事業の質の転換→膿林業政策への応用→税金の有効利
用

●地下水の酒養→湧水の促進→生物多様性と河川景観の回復
●インフラの整備・拡充→設置とメンテナンスによる雇用増大

→失業率の低下・社会不安の解消

ここに提言したシステムは技術的に困難な点は皆無であり，その気にな
れば明日からでも取りかかれる事業である。個人住宅にとどまらず，公共
施設，工場・事業所，集合住宅等にも対応すればさらに大きな成果が得ら
れる。数字的なデータは概算舷や推定値であるので専門家の精密な拭算が
必要であるが，この事業による効果は想像以上に多大であると確信する。
「水」という貴重な資源を有効活用することは環境立国を目指す日本の責

務でもある。
この提言を国や自治体，その他関係する分野の方々に具現化して頂くこ

とを強く祈念する。



|空堀ﾉ'IIの草木３副オヒシバ･メヒシバ(ｲﾈ科）
有 川 栄 子

オヒシバ：日本国内いたるところ，道端などの向陽地に生える一年草。
ひげ根を出し，叢生し，緑色で間さ30-50 cm位。茎は直立または斜上
してまばらに分枝し，葉は強く，細長い線形，葉縁に白色の軟毛がある。
夏，茎の先に長さ58 c m位の穂を2-6個放射状に出し，小穂が穂軸の
片側に２列に並ぶ｡根が丈夫で引き抜くのに力がいることから力草とも呼
ぶ。雄日芝（オヒシバ）は雌日芝（メヒシバ）に比して大形で丈夫。ヒシ
バとは夏の激しい陽射しの下でもたくましく繁茂することによる。

メヒシバ：雌日芝は雄日芝に対しての呼称。オヒシバと同じようなと
ころに生える一年草。根元から数本の茎を分けて広がり，細長い節に細か
い毛がある。葉は線状披針形，先は尖り，縁に鋸歯があり軟らかい。夏か
ら秋にかけて，葉の頂に花序の枝を放射状に出す。この草は茎が分枝して
地を這い，畑地にはびこるので雌家の人たちは非常に嫌う。別名スモウト
リグサともいい，子どもたちが茎を引っ掛けて引き合い，切れたほうが負
けとなる遊びに使う。

Ｘヒシぐ
■

オじシハ



八 郎 山 ニ ュ ー フ
加 藤 敏 子
ヶ月が経ち，
八郎山の植樹

昨年１１月下旬学習会と外来植物の除草をしてから早やz
去る１月２４日，「淵の森」の下草刈りほかの作業に合わせ；
作業を行いました。『淵の森」の方
は宮崎駿会長のもとに毎年100名程
のボランティアが集まり，マスコミ
にも取り上げられる有名な作業＝
す（夕方のテレピニュースにも写、
ましたれ）。たくさんのカメラの参
ヤッターが切られる中，①なるべく
山野草の芽を踏まないよう笹を取
るなどの作業をすること～これに

識 職
蕊 ＃'蕊 錨り雌廼訴

ついては絶対無理なことなので笑いながら～，②黄色のテープが貼られだ
木は移植する木であること，③赤いテープがはられた木は切ること，④刈
った下草を集める場所，⑤遊歩道沿いに張られたロープの交換，ぐらつ￥
た杭を直すなどの説明がありました。
一般のボランティアは川向こうの八郎山には行かないようにとの指示が

あり,今までに何度か八郎山に関わった20名ほどのメンバーだけで苗木の
移植を行いました。「淵の森」よりも狭い八郎山の，今までの手入れで息
を吹き返したばかりの山野草の芽を守るためです。黄色のテープを貼られ
た淵の森育ちの苗木を３０本ほど,柳瀬川を渡って運び,八郎山の斜面と上
の民家との境に植えました。
この寒さで大丈夫かな，３割位は根付いてくれるかなと話しながら，穴

を掘り，水をやり，苗木を植え，土をかけて終了しました。当日のほんの
わずかな作業しか手伝えなかった私ですが,前もって移植する苗木を選び：
テープを貼って準備して下さった方々，前回の作業の様子を写真付きでプ
リントし，今回のお知らせと一緒に郵送して下さった方々など，陰の人だ
ちの働きに頭がさがります。そのような人たちのおかげで身近な自然が残
､る憩いの場所が守られるのだとつくづく思いました。
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第二回空堀川子どもの水辺協議会開催

第二回空堀川子どもの水辺協議会は去る２月１５日（月）東村山市役所
いきいきプラザ４階において午後１時３０分開催されました。出席者は教
育委員会太田指導主事，社会教育課課長代理，河川管理者から工事第二課
野村課長，管理課関川課長，都市整備部道路交通課池谷課長補佐，みどり
と環境課小田課長，下村社会福祉協議会ボランティアセンター長，当会か
ら小林，友保理事長，岡田副理事長，安岡理事の４名が出席しました。
当会岡田一郎が司会し，小林会長の挨拶につづき，河川管理者の野村課

長，太田指導主事の挨拶があり，会長が一年間の子どもの水辺における活
勤報告を行いました。太田指導主事からは「資料の中で子どもの顔が判別
できるのはまずい。使うなら親の許可を受けなければ使用できない」とい
われ，また「総合の時間が大幅に減る，色々なテーマを先生が考えて行う
ので，指導主事から水辺の学習を積極的に進める立場にはない」との発言
がありました。
当会の友保邦弘から２２年度の活動計画の説明があり了承されました｡次

いで，前会長小林のお礼の挨拶に続いて，新会長の意気込みのこもった挨
拶があり,午後２時30分第二回空堀川こどもの水辺協議会は終了しました。

● ● ● ● ● ● ● ● ● ● ● ● ● ● ● ● ● ● ● ｡ ● ● ● ● ● ● ● ● ● ●

３月３日,子どもの水辺ビオトープで二種類のカエルの卵を確認しまし
た。紐のように長いのはヒキガエル，丸い塊はアカガエルだと思います。
ツチガエルは６月以降に産卵するので，上記の二種類のカエルだと思いま
す。生態系にとって良いことがあったのかもしれません。
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子どもの水辺に植樹

小 林 寛 治
２月２８日（日），午後２

時から「子どもの水辺」
WAKUWAKUひろばの環境
整備を目的に，植樹を行い
ました。浄水場の塀に沿っ
て昨年植えた８本のソメイ
ヨシノに続いて，シダレザ
クラ１本，アオダモの枯れ
木を除いて同じアオダモ１
本を植えました。氷雨模様
の空も２時過ぎには青空に
かわり，暖かな陽気になりました。当会から６名，「小彼岸桜の会」から
楠本会長ほか１名，お誘いした平田憲二氏（和彦さんのお父さん）の合計
9名が参加しました。

植樹後，有川さんの童
汁粉の接待があり疲れ
も取れて大好評でした。
遊びに来た子ども達も
お汁粉によばれ，何杯を
おかわりして，なべが空
になりました。
平田さんからは河川垂

植栽基準（国交省），･蚕
川敷の樹木の伐採，草刈
等にかかわる諾法令に

藻
ついての話があり，まズー

資料の提供もありました。有意義なひとときでした。

２月末に栗木橘下流でボーリング作業が行われていました。北多摩北部
建設事務所に問い合わせたところ，空堀川水系における地下水の流れを
調査するための井戸だとのことです茜
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空 堀 川 の 水 清
国 田 隆 雄

今年の冬は思いのほか寒くて，空堀川も凍っていました。そんな中，年
明け早々誘われて，『空堀川に清流を取り戻す会』に参加させて頂きまし
た。入会のきっかけは，①水が無く無残に干上がった川が何とかならない
のか，②ゴミが捨てられている汚い川の姿を見て，「これは放って置けな
い」と，誰しもが思う動機によるものでした。
私が今の萩山に住んで約半世紀以上；子供の頃を想い浮かべてみても空

堀川の記憶はほとんどありません。小学校の課外授業で，今の天王森あた
りの畑と赤土の土手へ行って，細流と，水たまりがあった事を思い出しま
す。まだコンクリートブロックや護岸工事などなくて，土手に若草が生え
ていたのどかな春の想い出でした。東村山の水利はもともと良くなくて，
田んぽの無い，畑ばかりの，雑木林が続く所，冬に風が吹けば赤土の砂峻
で空が赤くなることがしばしば，そんなところから先人は水利の為に野火
止用水を引いたのでしょう。空堀川はその名の通り，空堀で，川底が水を
吸い伏流水を地下に溜めた頼りない川だったのかも知れません。

＝ ＝ ｑ 背 一 竜
･屍・・・▼?LoU完

■ ●
＝ 凸 ｅ ク マ 一 ● ■ ４

､釦綴:ｼ塾
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近年遊歩道が整備されて川岸を散歩するようになってから，そんな空堀
川に対する新鮮な興味と親近感が湧いてきました。自然のままの空堀川だ
ったら興味を抱かなかったかも知れません。人の手が加わって整備され，
護岸や歩道が作られたからこそ川に近寄れるようになり，私と川との関わ
りができたのです。
ところで今の空堀川は私達の暮らしとどう関わっているのでしょうか。

本来の川の持っている力を生かせないものなのか，例えば，魚を飼う，蛍
を育てる，はたまた「川の水で田畑を作って」などと・・・空堀川の底力，
生産的な「川の力!!」を引き出して，具現化する場があれば，私達の暮ら
しと空堀川をもっと身近に結びつけるきっかけになるのではないかと考え
ています。もっとも水量が問題ではありますが。

付記：国田隆雄氏は，萩山町在住で，今年１月に入会されました。上
の文は氏の空堀川に寄せる思いとスケッチです。

＊～＊～＊～＊～＊～＊～＊～＊～＊～＊～＊～＊～＊～＊～＊～塔

２月末のある晴れた日の「ふれあい広場」に，先生に連れられた保育園
の園児が遊びに来ていました。おそろいのピンクの帽子をかぶって。以前
昼ごろに通りかかったときには,中年過ぎの女性の５人ほどのグループに，
「ここに入ってお弁当を広げてもいいですか?」とたずねられました。
文字通り「ふれあい広場」となり，川と人，人と人をつなぐ場となって

いるようです。
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仔どもの水辺から’

空堀川｢子どもの水辺」の流量調査
小 林 寛 治

空堀川は何時も水が少なく，東村山市内下流域で川に流れを見ると，懐
かしさを感じるようになりました。
生活排水が混ざっていたときにはある程度流れが保たれ，多くの魚や水

鳥を楽しむことが出来ました。水量については『「子どもの水辺」
WAKUWAKUひろば』でも大きな関心事の一つです。
会では行事の１つとして流量の測定を定期的に行っていますが，私も出

来るだけ正確に測定しようと度,々 調べてきました。そこで，今回は「子ど
もの水辺」からの情報として提供したいと思います。
河川の流量（流れている水の蛍）を測るには，出来るだけ川底が平らの

方が測りやすいです。「子どもの水辺」では浄水橋の直ぐ上の河床を固め
た場所が格好の調査ポイントです。水深のあるところでは表面の流れの速
さと深い所の流速が異なり，また岸寄りと流芯（流れの芯となるところ）
とでも異なります。水深が浅い空堀川では岸辺と中程と分割して断面積を
測り，合計して流埜を計算します｡
計算式は，流量(Q) =平均流速(V)×断面積(A)です。
私たちの会では，平均流速はプロペラ式の流速計で分割したブロック毎

に何度か測って平均流速を出して計算します。プロペラは上流に向けて正
面から水を受けるようにすると正確に測れます。浄水橋のすぐ上は川底が
平らで，川幅も８m前後で断面積を計算しやすいですも
2009年12月1２日は,流量(Q) = 0.291(V)×0..276(A) = 0.080 m3/8です。

したがって毎秒，８０リットルの水が流れていたことになります。これは前
日に雨が降った結果で，平常の２倍の水量でした。

1 : 1 "
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|インフォメーション
河川敷の樹木伐採さる
昨年１２月半ば，突然空堀川河II敷の

クワの木が伐採されるという出来事が
ありました。毎年定期的に行われる草刈
りに際しては，刈り残して欲しい植物
（主として在来種）をマーキングするな
どして，当会と東京都は望ましい川の姿
のために一緒に活動してきました。生長
を楽しみにしてきた樹木が，前もって知
らされることなく伐採されたことに対して，
り戻す会」理事長の名前で東京都北多摩北
らされることなく伐採されたことに対して, NPO法人「空堀川に清流を取
り戻す会」理事長の名前で東京都北多摩北部建設事務所宛てに「要望書』
を送付しました。

カワヅザクラ（河津桜）が咲きました！
馬頭橋右岸のカワヅザクラが咲いています。カワヅザクラの原木は野生

状態で発見され，のちに静岡県河津町
に移植されました。片親はカンヒザク
ラであることは確実で，「もう一方露
親は不明であるが，オオシマザクラで
あるとする説がある」（日本の桜：ま
と渓谷社）とされています。
花は直径３センチほど，花弁のふち

は色が濃くなっています。まだまだ楽
しめそうです。ぜひ見にお出かけく妾．
さい。

鍵灘
溌藤

蕊 壁蕊

清瀬「カタクリまつり-
今年は３月２７日から４月４日（午前１０時～午後４時）まで，清瀬市の

中里緑地保全地域（空堀川に面した「お化け山」からせせらぎ公園脇まで
の３地区）で「カタクリまつり」が開催されます。
葉が出る前の早春の林の中で開花し栄養分を鱗茎に貯えたカタクリは,５

月にはもう地上部が枯れてしまいます。ヒロハノアマナ，イチリンソウ，
ニリンソウなどのようにスプリング・エフェメラル（春のはかない命）と
呼ばれる植物で魂詞堅香子（かたかご）“の古名をもつこの植物は，東京
都２３区と北多摩地区では絶滅危倶種に指定されています。
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これまでの経過と
今後の予定

(2009/12/２5～2010/05/30)
匿塞墨

「空堀川に清流を取り戻す会｣毎
活動を支援し,参加してくださる式・
を募っています。
私たちは空堀川の自然再生と謹

川本来の景観の復元による街づく
りを目指しています。
NPOの活動に関心のある方，童

問合せください。
◎会費は次の通りです。
・個人の場合

入 会 金 2 , 0 0 0 円
年 会 費 2 , 0 0 0 円

・団体・法人の場合
入会金一口10,000円
年会費一口10,000円

・賛助会員（入会金不要）
個 人 年 会 費 2 , 0 0 0 円
団体．法人年会費10,000円

◎12/24,25空堀川清掃有川”
嘉手川・垂水

◎01/０９第１４２回定例会・新年
会

◎02/１３第143回定例会
◎02/１４第２回子どもの水辺協

議会小林・岡田・友保“
安岡

◎02/２５空堀川清掃有川・嘉手
川

◎02/２８「子どもの水辺｣にて植
樹

◎03/０２「第１２回川まつり｣実行
委員会事前打合せ

◎03/１０「第１２回川まつり｣実行
委員会

◎03/13第144回定例会

●04/１０第145回定例会
●04/１８春の空堀川クリーンア､ソ

プ
●５月下旬第１２回川まつり

◎会費振込先
郵便振替口座名：がたろう
口座番号: 00130.3-729803

｜眉績糞崖１
１'〆幻やロB～シゴー〆ロー』

がたろう通信の原稿をお寄せく
さい。
。原則として写真・図表を含めて
１ページ，文字数にして950審
度にまとめてください。

・投稿された文章はお返ししませ
んのでご了承ください。

・引用する場合には，原典を明記
してください。

◎お問い合わせは下記までお願嘩
いたします。
東村山市萩山町2-19-1o

友保（ともやす）
TI訂』/FAX: 042-394-9978



からぽｸﾉ〃
特定非営利活動法人空堀川に清流を取り戻す省

ホームページ:http//homepage2.iiifty.com/karaborigawa
発行責任者:友保邦弘TEL/FAX 042-394-9978東村山市萩山町2-19-1C

第１２回空堀川「川まつり」が無時に終了しました

５月３０日は肌寒い陽気ではありましたが，』酷己された雨も降らぅ稀
3500人の人出で賑わいました。今回の特徴は子ども達の釣レープ』認子
連れが目立ったことで-爽川まつりを通して多くの市民に空堀川に対する
関心を持ってもらうためにも,今後は,空堀川の問題点や望ましい未来像
についてのパネル展示など,川に関係したイベン1､を充実させる必要があ
りま式

厭淀詞而周
第６３号

2010年６月12日発行
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植物リスト

正 路 妙 子
「清瀬の自然を守る会｣が長年にわたって行っていた清瀬の植物調査の結果が，

1”ページを超える冊子｢清瀬の植物」として実り，2010年３月清瀬市から公刊
されました。昭和61年から62年に力斗ﾅて刊行された「清瀬の自然フィールド
ガイドブック」春･夏・秋冬の三冊本も，季節ごとに観察される植物，昆虫，野鳥
の美しい写真が一杯の，手に取るのが楽しい図鑑でしたが，今回はA4判，豊富
な写真に，１血種類以上の｢清瀬市の植物リスト」力伽わり，植物学的に貴重な
資料ですも絶滅危倶種とされる植物もいくつか記述されていますし，「清瀬から消
えた植物」のページもありますｂ「消えた植物」について記述できるのは，それが
存在していたときの記録が清瀬市には残っているからですｂ
蕪仙市には,空卿IIの植物については神山みつ江氏が作成したリストがあり，

ホームページで公開されていま式また, 2008年に市有林となった八郎山では，
今泉安広氏や所沢の「淵の森協議会」並びに「清瀬の自然を守る会」のメンバー
の協力を得て，植物観察会が頻繁に開湘1,,経年変化を記録し，里山の植生復元
の試みが続けられています６２年の間に，柳剰IIに沿った河畔林エリアの高木を
伐採し林床に光が届くようにし，また年に数回の草刈を行い，ヒメジョオンやシ
ョカツサイなどの帰ｲﾋ植物や,繁殖力が旺盛で他の植物を駆逐してしまう恐れの
あるクズ，カナムグラなどの蔓植物を注意深く除きながら，多様な在来種の育つ
空間を確保するための努力が重ねられてきました。その努力が実って，今年の春
は河畔林の下にイチリンソウ（一輪のみならず二輪出ているものが多数観察され
た)，ニリンソウ，ジロボウエンゴサク，ヤマエンゴサク，ムラサキケマン，タチ
ツボスミレなど，驚くほど豊かな植生が確認されました。
八国山や地権者の許可を得る必要のある雑木林などの植生についても，現在の

植物リストを早急に作成する必要がありますも東村山の現存植物の記録を残し，
それを将来の記録と比較することによって，新しく侵入した植物や絶滅した植物
を認職し,地域の環境の特徴と変化を把握することができますb今年10月には名
古屋で「生物多儀性条約第10回締約国会議(COP10)」が開催される予定ですも
着手するのにふさわしい時です６
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第１１回定期総会の概里

第１１回定期総会が５月８日（土)午前10時から東村山市嘩祉センターで
開催されました。出席者13名，委任状提出者17名でした（会員総数34名)。
定刻10時に司会者の垂水荘司理事からの諏により,総会議長に加藤敏子氏，

議事録署名人として正路妙子，安岡雅永の両氏，書記に安岡雅永氏が選出されま
した。
議長の挨拶の後に審議に入り，第１号議案｢平成21年度事業報告及び収支決算

報告を求める件」を友保邦弘理事長が説明し，安岡建依会計担当理事から会計の
詳細が報告されました｡続いて関連する第２号議案｢平成21年度会計監査報告の
承認を求める件」が小倉安洋監事から報告された後に，議長が一括質疑を求め，
全員の拍手で承認されました。次に第３号議案｢平成22年度事業計画(案)及び
収支予算（案）の承認を求める件」を友保邦弘理事長と岡田一郎園理事長が説明
し，議長が質疑を求めたところ全員の拍手によって承認されました。最後に第４
号議案「役員改選の件」が取り上げられ，役員改選の件については全役員が任期
途中のため改選は行わず，小林寛治前理事長が顧問に就任したことを友保邦弘理
事長が報告したのち，議長が質疑を図り，全員の拍手で承認されました。
総会で予定された全ての議案が承認された事を織長が確認したのち，その他の

件で質問あるいは意見を求めたところ，会員管理担当の旬II栄子理事から年会費
未納の会員に対する請求方法について質疑がありました。この件については，小
倉安洋監事から，会員管理は理事会の重要事項であるので別途理事会において審
議するよう提案があり，定期総会は11時５分に終了しました。



④

平成22年度事業計画
安 岡 建 依

第１１回定期総会で承認された平成22年度事業計画は次の通りです。

I.実践活動
・子どもの水辺の維持管理：東京都北多摩北部建般事務所と取り交わし
た「覚書」に基づいて「子どもの水辺」の維持管理を行います。具体
的には，日常の清掃，簡単な草刈りおよび木本植物の手入れ，堆肥作
成施設および手押しポンプ関連施設の維持管理，住民の意見や要望の
取りまとめ等です。
また東京都北多摩北部建設事務所のサポートを受けて，既設のピオ

トープの改良作業や安定水量確保のための湧水･貯留施設の拡充を行
います。

・環境学習支援：「子どもの水辺協議会」と連携して「子どもの水辺」
を活用した環境学習支援を行います。

・川まつりへの参加：５月３０日「からぽり広場」にて実施済みです。
・クリーンアップ作戦：春期は４月１８日に実施済み，秋期は１１月に予
定しています。

・水量･水質鯛査：「子どもの水辺」を中心にして，水質･水量･昆虫･鳥
類･水生生物･植生等の調査を行います。

・内野吉之助緑の基金事業：空堀川流域の緑化を行います。

II.普及啓発活動
・会報の発行：年間４回，会員および公共施設への配布を行います。

III.提案・提言活動
・空堀川の類型指定の変更：空堀川の環境基準（水質）の類型指定を現
在のＥ類からＣ類に格上げするよう関係機関に働きかけます。

・空堀川の環境整備：御成橋付近の環境整備計画を立案･図面化し，実現
に向けて関係機関に働きかけます。

Ⅳ､収益事業
・広苑整備：東村山市都市環境部から委託された２件の契約を履行しま
す。



春の空堀川I詞自でいっぱい
仲 山 み つ 江

「ここに堤頒れない花が!」……かわいい花を見つけたので園芸植物に述いないと思い
込んでしまいましたが,ヒメウズというキンポウゲ科の野箪でした｡また,おいしそうなオ
レンジ色のキイチゴを見rつけたら,カジイチニゴ6普通に見かけるハルノノゲシだと思ってよ

く見たらコウゾリナも茎に細かくザラザラした
毛が生えていますb私の植物観察経験は浅く
その場で植物の名諏§出てこないこともよくあ
るの迩後で澗べて図鑑で判明したときの鰭し
いこと１
今年はアリアケスミレやタチツボスミレ,カ

ントウタンポポ，シロバナタンポポも数ヶ所で
見られましたし，ヒメオドリコソウ，オオカワ
ヂシャ，オランダガラシが大き瀬群落を形成しヒメウズ ヂシヤ，オランダガラシが大きな群落を形成し

ていました｡もちろん早春の野蕊オオイヌノフグリがカーペットのように敷き詰めら流て
いる場所もありました。同じごfﾏﾉﾊｸｻ科の植物ではタチイヌノフグリ，フラ･吠バソウ，
ツタバウンランだけでなく,今年初めで発見したコゴメイヌフグリという,フラサバソウの
青い花を白に染めたような野草も見られました｡カラシナが一面に咲いていて,そこを通り
抜けるのに一苦労する場所もありますb菜の花でおなじみですが,カラシナだけでないこと
もわかりました。１カ所だけですが,セイヨウアブラヅーの群生がカラシナの大群生の陶こあ
りました。ハープ類はアップンレミン1,だけでなく，スペアミントも確認できました。
今年は早めに澗査を始めたおかげでb可憐な花を見つけられましたが,イネ科の植物に関

しては,穂を見ないとまるでわかりませ(七翻簡出てからもう一度見に出かけることになり
ました。おなじみのカラスムギ,ネズミム毛イヌムギ,オニウシノケグツ；カモガヤ,シ
ナダレスズメガヤなどの中にイチゴツナギウカモジグサ,アオカモジグサ(カモジグサは茶
色のノギですがアオカモジグサは全箪が緑で-詞，クサヨシカ認を出していますｂ
イネ科以外の植物では,オータビラコ，ケキツネノボタン》ハルノノゲシｂキショウズ

アメリカフウロが花盛りですもヘピイチゴにはもう実がなっていますも４月の脚査ではほん
のわずかしか見られなかったメドハギ,イタドリなどが,今群落をなし，クズがツルを少し
でも遠くへ伸ばそうとがんばっていま式



⑥
第１２回空卿II・川まつり開催

～開催にいたる当会準備委員の活動から～
岡 田 一 郎

恒例となった「空堀川・川まつり」は５月釦日に行われました。市民が川に親しみ，河
川環境についての関心を高める地域町おこしの市民まつりとして定着したこのイベント
も,昨年度の準備会スタート時にはそれまで主導してきた商店会等の役員幹部の脱会で,継
続が危ぶまれた経緯がありますｂ当会が｢川まつり」の主幹事団体として引継ぎ,２年目を
迎えた第12 gUHまつりの準備委員会は３月10日に第１回が開催され，小林実行委員長か
ら弓購いだ当会理事長の友保新委貝長の主導でスタートしました。この会は毎回19時から
21時の会合で,５月１４日のイベント進行,役割分担そして展示ブース･模擬店の設昼位
置の哉終…会まで４回の委員会を開きました｡なお,地域４自治会との準備委員会に臨む
下打合せ会を３月２日に行っていますｂ第２回では北北建,市役所,地域４自治会，空堀
川に清流を取り戻す会の７団体,計14名から成る実行委員会を立ち上げ,事務局には北北
建，市役所の９威員が承認されました。第３回には改めて「空堀川・川まつり実行委員会
の運営要働を新策定し,川まつりの目的を『｢空堀;i仔どもの水辺｣一帯己広く市民が
自然に親しみながら，町おこしと剛II文化の創出をおこない，良好な剛II環境を後世に継
承するために「空堀川・川まつり」を麺する」とし，この目的達成のための実行委員会
の事業として以下の４事項①川まつりの麹緬の策定および決定,麺に関すること
②川まつりに係わる予算,決算に関すること③川まつりに係わる広報・宣伝に関するこ
と④その他,川まつりの運営全般に関することを明文化したことで,川まつり実施の方
向付けも明砿になりました。
市報の５月１日号では｢第１２回空堀川･川まつりフリーマーケット出店募集中｣が，

１５日号では｢第１２回空堀川･川まつり～川と地域のまちおこし,みんなで川を楽しも
う～』のタイトルで写真入り告示肥事が掲載されました｡なお新聞二紙に顕記事掲載を依
頼し,読売新聞が調日朝刊の多摩版に約知字数で掲載してくれました｡他に手作りで作
成した立て零板10個所,ポスタ-１叩部,そして5,噸部の３色チラシは近隣の朝日，東
京の各新聞販売店の無料新聞折込みで行われました｡これらの広報活動等による当日の市民
動員数は子供を中心に約3,500名と試算されました｡一時,徹底不足で美住町集会所トイレ
を使用禁止にして,女↑鐸偲者のクレームが続出しましたが,程なく解決しました｡終始降
雨もなく，会場の準備作業とイベントスケジュールも予定通りに進行し，また事故もなく
15時前には終了しました｡６月１５日に次年度に備えての反省会が開催されますb改善等の
皆機のご意見をお待ちしています６
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第２６回空堀川クリーンアップ
大沼田橋～秋津南橋を担当して

加 藤 敏 子
今年の春のクリーンアップは４月１８日に行われました｡雨による中止が

１，２回あったと思いますので，春秋年２回で２６回。つまり会ができて１４
年が経過したことになります｡過ぎてみれば本当に月日の流れの速いこと。
私が参加してから１０年。年をとった証拠ですね。
さて当日は良い天気でした。さらに，４１年ぶりの春の大雪のおかげで，

いつもは瀬切れでジャリがあちこちむき出しのあわれな川に雪解け水がさ
らさらと流れ，途切れることのないきれいな流れを見ながらのクリーンア
ップとなりました。開始直後は，前日の雪の涼しさを感じたものの，少し
ずつ暖かくなり，途中から上着を脱いでしまいました。川の流れのほかに，
川原の菜の花も見事（特に下堀広苑前）で，花に寄ってくる蝶たちの優雅
な舞いも楽しみながらの清掃作業でした。集合場所の下堀広苑から離れて
いるために,いつも開始時間になると一人か二人で大沼田橋から始めます。
今年も一人でやり始め，終了時間に遅れるかなと思っていましたら，区間
の途中で上流からきた森永乳業の方など男性４人が加わって下さり,予定
より早く終えることができました。毎月有川さんと仲間でお掃除してくだ
さっていたお陰（１０袋以上がすでにまとめられてありました）で，ゴミが
少なかったためでもありました。
それにしても，河川敷，遊歩道などをウォーキングする人，ジョギング

する人，犬との散歩を楽しむ人など，大勢の人が通り過ぎましたが，声を
かけて下さった人は二人だけ。期待するわけではありませんが，身近な川
への関心の薄さを感じました。それと同時に，「義務と権利」の如く，「利
用と労力」との関係を考えさせられた半日でした。

● ● ● ● ● ● ● ● ● ● ● ● ■ ● ● ､ ● ● ● ● ● ● ● ● ● ● ● ● ● ● ● ● ● ● ● ■ ● ● ● ● ● ● ● ● ● ● ● ● ● ■ ● ● ● ● ● ● ● ● ● ● ●

今回のクリーンアップの参加者は，東京都北多摩北部建般事務所，市役所都市環
境部，森永乳業の方々をはじめ，立て看板やポスターを見て参加を決めた一般市民
に当会会員を加え，上流部“名，下流部33名となりました。昨年春よりはゴミが
少なめであったとはいえ，自転車，マットレス，綿入り布団，パイプ椅子など，運
び上げるのに骨の折れる粗大ゴミが見られました。



シロバナタンポボ（キク科）

有 川 栄 子
関東地方から西日本各地，特に九州，四国に多く，日の当たる道端など

どこにでも見られる多年草。早春にロゼット状に葉を出し，葉は少し大き
く，立った感じがする。淡緑色で軟らかく，３月から４月頃に葉の間から
花茎をぐ-んと伸ばし高さ２０～30cm位になり，その頂に白い舌状花から
なる径３～4cmの頭花をつける。尊（がく）のような総琶片（そうほうへ
ん）は反らない。本種は花冠が白色であるので，容易に見つけられる。空
堀川を歩くと，野口橋やなかよし橋あたりに見られるが，数は多くない。
その近くには在来種のカントウタンポポも健在。
タンポポは太陽の光を受けて開き，夕方になると閉じる。それを３日間ｉ

くらい繰り返し，花が終ると閉じた省（ほう）の中で実が生長し始め，実；
は熟すと白い毛の球状となり，風に乗って種子はフワフワと飛んでいく。ｉ
名前の由来は球形の果実穂がタンポ（布で綿をくるんで丸めたもの。拓；

本などに使う）を想像したものという。（牧野植物図鑑より）
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空堀川の草木３４



2000本が目標
藩#fill市小彼鍵の会

会 長 橋 本 一 郎
２月の中頃,「空堀川に清流を取り戻す会｣の

小林前理事長に「空堀川の管理道路に小彼岸桜
の苗木を植えていただけないかｊと問い合わせ
たところ，友保理事長に相談するようにとのこ
とで，早速詳しい話を申し上げました。北多摩
北部建設事務所と連絡をとって頂いて詳細を詰
め，実施が決まりました。３月２５日，雨の中，
皿個所穴を掘り，２８日に本番の植樹祭を行いま

蕊識鰐
識塵熟議

垂水，友保の両氏と私の３人で21個所穴を掘り，２８日に本番の植樹祭を行いま
した｡当日は会の皆様や私共,それに小学生の姉妹など14名が鋤pして無事植え
付けることができました。
ここで,なぜ小彼岸桜なのかということについて,思うところを申し上げま魂
一般的に樹木を増殖するには播種,接ぎ木，取り木,株分け，挿し木などがあ

りますが,桜はほとんど接ぎ木の苗木で出回っており，挿し木は皆無に等しいの
が現状ですｂ挿し木は短期間で大量の苗木が生産可能という利点があるので当会
では平成９年より小彼岸桜に挑戦し,長年にわたる研究開発の結果,挿し木方法
の新技術をほぼ確立しました。その後，毎年挿し木を行い,都立中央公園や市有
地である「廻田の丘」で2～4年の間育成し出荷をしていますもとりあえず2000
本の無償提供を目標としていますが,平成２年３月に1000本を達成し，もう後
一息というところですｂ
小彼岸桜は花が小さく，鈴なりに咲き誇り，開花後期には花の色が一段と濃く

なってきますも樹形は上空に向かって伸張し「ソメイヨシノ」より成長が遅く，
狭い植栽場所にも適応し，どちらかと云えば都市向きで公園や道路，又は河IIに
最適な品諏-炎これまでに植栽した場所は都立公園，市立中学校･小学校，さ
くら通り，運動公園などですもまた「みどりの祭典｣や｢清瀬カタクリまつり」
等々で苗木の無料配布をしていま式
この活動を始めた時以来｢小彼岸桜あふれる市に向けて｣をスローガンとして，

目標達成まで活動を継続する所存ですも今後も空堀川を小彼岸桜の咲き誇る川辺
にする為に植栽活動を継続しようと考えておりますので，皆様のご協力をお願い
いたしますも
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どもの水辺かＩ

「子どもの水辺」とカエル

小 林 寛 治
改修前の空卿IIにはどんな生き物がいたのか，殆ど知られていません。記憶し

ている空卿IIには，汚いわりには多くの種類の魚や底生生物が棲んでいました。
フナやコイ，ドジョウ・モツゴなどの魚，サカマキガイ・イシピル類・ミズミミ
ズ・ユスリカは川全体にいました。
不思議なことに，現在川の至るところに見られるオイカワはいませんでした。

また，カエルといえばウシガエルｂこのカエルは改修前から棲みついていて。ウ
シのように夕方から夜半に鳴いていました。ウシガエルの名称はこの鳴き声から
付いたもののようですも改修された空堀川では一時姿を消していましたが，数年
前からまた姿が見られますｂ今では，ワンドの入り口に陣取り，番兵のように，
出入りするオイカワやコイなどを見張っていますｂ食べ物は，ワンドの周りの昆
虫が主食ですもこのカエルも寒くなると周辺の柔らかな土に穴を掘って冬眠しま
すｂ数年前の工事では冬眠中のウシガエルに重機が当たり大分殺されてしまいま
した。
私は昔，埼玉県の川口に住んでいたのですが，家の周りは田んぽぱかりで田植

えが済んで水が張られると，一斉にカエルの合唱が聞こえてきました。今では，
一枚の田んぽはおる力畑もありません。トノサマガエル・ダルマガエル・ウシガ
エル・イボガエルもすべて姿を消しました。
そんなわけで，自然再生の重要な要素に，カエルが棲む環境があると考えてい

ますも空堀川の「子どもの水辺」区間にはほかにアカガエル・ヒキガエル・ツチ
ガエル（イボガエル？）もいて，合計四種類が棲息するようになりました。ウシ
ガエルは外来種で，終戦を境にアメリカザリガニとともにはびこり，今や市民椿
をもっているとさえ思われていますｂアカガエルは去年初めて捕まえたもので，
普通のアカガエルでした。調べてみると，この地域では黒い模様が際立っている
ヤマアカガエルが多く狭山丘陵に棲みついていることが分かりました。ツチガエ
ルは去年の親が何処ｶｷこいれば,今年もこれから出現してくるでしょう。
そんなわけで自然再生の指標として私はカエルを大事に見守っていますｂ
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|インフォメーション
◆河II隣接広苑の管理作業
当会では，市の都市環境部からの委託を受けて, mi¥隣接広苑の植え込み手入

れ・芝生刈り込み・範りり・除草などの作業を行っていま魂公共事業における
蕊刈りに関しての標準的な仕様は馳面から5 cm
以下lということになっていま式そこで草の成
長をコントロールして作業コストを低減する妾
めには師患どの程度，どのような方法で刈る垂
が効率的であるかを検証するための実験を５星
から開始していま説年内に実験結果を報告する

予定でず舌
◆ハマナスの花が咲きました
「子どもの水辺｣のハマナスの株が大きく生長し，いくつものピンクの花

が咲きました。神山さんが植物調査の折り第二天王柵左岸上流で発見。毎
年草刈りで刈り込まれる運命にあったものを，３人の会員が掘り上げて移
植したもので,大切な子供の成長を楽しみにするように,見守っています。
間もなく果実（酸味があっておいしいそうです）もみられそうです。
◆クワの実
６月上旬，河川敷のクワの実が黒く熟しています。袋を持参してクワの

実摘みに余念のない人，枝を引っ張り寄せて摘んでいる散歩中のご夫婦，
河川敷に降りて摘みやすい場所を探している人たちなど,空堀川のあちこ
ちで見かけます。初春にはカラシナを，秋にはクコの赤い実を摘む人もい
ますもこんなことを通じて，川に関心を抱く人たちの輪が広がっていくこ
とを願っています。

新会員です。どうぞよろしくお願いします。
▼豊村洋治氏東村山市青葉町
▼橋本一郎氏東村山市栄町

1J鴛題
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これまでの経過と
今後の予定

(2010/03/１４～2010/06/1２

◎03/28馬頭橋下流右岸にコヒガンザク
ラ２１本植樹

◎03/３０平成２１年度第３回理事会（2１
年度決算，２２年度事業計画）

◎04/10第145回定例弓
◎04/１８第２６回クリーンアッラ
◎04/２２「第１２回川まつり」実行委員妾
◎04/24鯉のぼり取り付Ｉ
◎05/０８第１１会定期総会，第１４６回同
例会，午後鯉のぼりをおろす

◎05/11,12,13下堀．ふれあい広苑定｛
作業

◎05/１４「第１２回川まつり」実行委員÷
(最終回

◎05/26鯉のぼり再取り付Ｉ
◎05/２９土曜子ども講座（ヤゴ救出）ノ
まつりフリーマーケットの区画割り
と放流用魚の捕獲

◎05/30第１２回ﾉ||まつ
◎06/１０富士見小３，４年生ヤゴ救出イ
戦

◎06/１２第１４７回定例会，１３時よりフ
質検査（身近な水環境の一斉砺査

●06/１５八坂小５年生空堀川探検とノ
遊び

匿垂星
NPO法人「空堀川に清流を取り

戻す会」は，空堀川の自然再生と
河川本来の景観の復元による街づ
くりを目指しています。私たちの
活動を支援し，参加してくださる
方を募っています。
NPOの活動に関心のある方，お

問合せください‘
◎会費は次の通りです。
･個人の場合

入 会 金 2 , 0 0 0 円
年 会 費 2 , 0 0 0 円

･団体・法人の場合
入会金一口10,000円
年会費一口10,000円

･賛助会員（入会金不要
個 人 年 会 費 2 , 0 0 0 円
団体・法人年会費10,000円

◎会費振込先
郵便振替口座名：がたろど
口座番号：00130.3.72980（

◎お問い合わせは下記までお願い
いたします。
東村山市萩山町２．１９．１〔

友保（ともやす）
TEL/FAX：042.394-9978
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からぽｸﾉ〃
特定非営利活動法人空堀川に清流を取り戻す会

ホームページ:http//homepage2.nifty.com/karaborigawa/
発行責任者:友保邦弘紅混L/TAX 042-394-9978東村山市荻山町219.1C

【わくわく大発見】大盛況

７月１７日（二l耀日)，東村山青年会議所の主催によるイベント【わくわ
く大発見】が行われ,青空のもと，「子どもの水辺」に子供たちの元気な
声が響きわたりました。市内の小学校4年生から６年生が空卿IIに集い，
ゴミ拾い,生き物調べ,ボート遊びなどで,眺めるだけではなく川をまそ
ごと体験した一日でした（本文３ページ参照)。

第６４号
2010年９月ｕ日発布

がたろう畑Ｉ
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過激な気象現象の緩和のために

正 路 妙 子

日中の気温が３０度を越えていた８月初旬から２０日間，海抜１０ｍメートルの山
麓で過ごしました。炎天下の気温は都会と変わらないものの，窓ガラスに付けた温
度計によれば昼間の外気の最高温度は２７度，朝夕は１８度ほど。毎晩のように雨が
降り，落葉広葉樹のミズキの葉が青いまま大量に落ちていたのが印象的でした。
９月初めの現在，私たちの街では日中は３０度を越え，夜間の最低気温も３０度を

僅かに下まわるに過ぎない熱帯夜が続いています。降雨はなく，川は干上がり，サ
クラやコナラは大量に葉を落としています。草本類も枯れたものが目立ちます。
天気予報で使われる「気温」は，地表から１．５メートルの高さの，日陰で風通し

のよいところで測定するものとされています。都会が暑いのは，太陽エネルギーを
反射する道路や建物などの構造物や人工排熱が多いことに起因します。夏の昼間，
日の当たる道路面は気温より３０度以上も高くなると言われます。日中の気温が夜
になっても下がらないヒートアイランド(熱の島)現象は，周辺部と較べて都市部に
島状に高温域が生じる問題で,   20世紀半ば過ぎには環境問題のひとつとして取り
上げられるようになりました。人口が集中する場所では必然的に起こり，東京のよ
うに都市の規模が大きくなるほど影響が広範囲に及びます。
炎天下の道路から屋敷林のある農家のわき道に入ると，生き返るような思いがし

ます。樹木は太陽エネルギーを用いて水と炭酸ガスから炭水化物を合成しています
が，それを効率よく行うために，葉が互いに重なり合わないように枝を広げていま
す。京都大学のチームは人工衛星を使って測定された地表面の温度を解析し，大
きな平面的な構造物の温度が高くなる傾向にあると結論づけ，樹木の葉の付き方か
ら学んだ「フラクタル日除け」なるものを開発しました。
いつまでも続く暑さのなかで，自然の理を学び，理解し，妨げないようにするこ

との必要性を切実に感じます。



|繍駕職塞羅垂鮒識
楽しみながら掃除し，環境美化や眺めるだけではない川として楽しみを伽惑し，
未来の創造者である青少年に環境問題に率先して取り組む心と郷土を愛する心を
育む事を目的に6雛しま詞と掲げられており，その内容の概略は次のとおりで
した。
●空堀川のクリーンアップを行い，ゴミ投棄問題と自分たちのまちをきれいに
することを体験する。

●当会のサポートのもとに水辺生物採取･植物あてクイ式ゴムボート遊びを
通して身近な川を体験する。

●“に,集めたゴミの分別が終わったらカキ氷でしめくくる。
当日は絶好の天気に恵まれ子ども30名，父兄10名，青年会誠所12名，当

会７名の総勢約“名という賑やかなイベントになりました。ゴミ集めで大汗を
かいたあと，魚獲りや生き物調査で大奮闘｡馬頭橋下で打った投網で大騒の魚が
獲れたときは大歓声ｂ噂に聞いていたスッポンを捕獲した子どももいました。植
物あてクイズのグループもほとんどの子どもが正鵠朝から堰き止めて深くなっ
た川にゴムボートを浮かべ
て皆はしゃぎながら結機上
手にオールをさばいていま
した｡最後の締めはカキ氷。
みんな何杯もおかわりして
暑さを忘れ,楽しい一日を
終えました，

- -



<八坂小学校・子どもの水辺イベント〉同行記

国 田 隆 雄

梅雨前の好天力職き，暑くなって気温が25℃を越すと，子供達はそろそろ水浴びをした
くなる輿そんな６月15日午後1時50分東村山市立八坂小学校の５年生３クラス109
名の生徒たちが,村松先生ほか二人の先生に引率さｵむて,５時間目の授業としてIからぽり
広壌jに染合しました。腔鋤Illに清流を取り戻す会｣のメンバーは友保理郵畏,小*l緬澗，
岡田醒月神山氏,土橘氏,国田の6名｡まず友保理事長から空卿'IIの案内と挨拶があり
早速一同締¥梅御首を渡って空堀川仔どもの水辺｣へ

『子どもの水辺｣で"Jljの生き物'と”河原の植物"の二つのグループに分力朔rで観察す
る郡となり，めいめい履物を履き替えて準偽"Jllの生き物グループ'はそれ観1持参した
網剥く柵を持って次々に川に入り大はしや義網を入れると，まず‘‘どじょう”がとれま
た｡次第に上流まで進み,馬頭橘に着く頃にはみんなそれぞれにオイカワ，クチボソな
の川魚を入手b友(認班長が自慢の癖を打ち,思いのほか多くの魚が中に入っているのに
びっくり。当日(葬勧<位でしたが二度投げて30-如匹の4漁が力功､り，みな大喜びで魚を
分けて観察この魚達はまた川にもどしてやったのですが,思っていたより豊かな川の恵み
にびっくりしました。また，魚だけではなくてカワトンボのヤゴを始めとした水生昆虫の
数々 にも興味がそそがれました。

議識
｡_デーR‘凸二
､ d ● 凸亘垂 0 巳 - ローマモー顎

鵜
容罰

蕊篭
鼠蕊豊義



‘植物クループ"は神山さんと榊緬間が対応し,各クラス5̅6人のグループとなり，

I子どもの水辺｣周辺の知りたい値物を摘んでくることから始めました｡あれこれ待ってき
てもらい,花だけでなく菜や茎も一緒に採ってきてほしいので･ｳ弱§なかには草の先端だけ
持ってくる子も。それでも飼舗]の中でそれぞれのｸﾙー ﾌが約20種見〆つけることができ
ました。あらかじめ神山さん力棚在した植物一覧表幡頭柵̅浄水橘間で１１８鋤を渡Ｌ
ていたので》そこに印を付けて鯛査しましたが,一覧表になかったアッヵレミントを見つけ
た生徒もいて,Ｊ蛾ﾘに学習する生徒たちから会のメンバーも学ぶことのできた,楽しいひと
ときとなりました。当日みんなが見つけた植物は,アシ戎ルミント,イタドリ，オオカワヂ
シヤ，オオブタクサ,カラスムギ,キショウプウシロツメクサ,セイタカアワダチソウ，チ

ガヤ，ナガバギシギシ，ネ
ズミム毛ヒメジョオン３
ハルシャギク，ハルノノゲ
シゥへピイチ弐ヘラオオ
バコ，ムラサキツメクサ，

メドハギ〉メリケンガヤツ
リ，ヤマグワ，ヨモギなど
でした。
思ったより遇かな魚た

ち，魚を支えているヤゴや
昆虫，そして岸辺の植物までがみんな川
を支えていると実感した１日でした。楽
しかった授業は予定よりちょっと時間が
延びて３時半に終了しました。
みなさんも散歩のついでに,川の中を

探検してみません力ぅきっと新しい発見
がありますよ。

里母さ



江戸学に学ぶ～河 I Iと樹木の関わり～
小 倉 安 洋

今回は，法政大学田中優子教授の「未来のための江戸学～この国のカタチをどう作るの
か̅」（小識自）から，河IIと樹木に関わる個所を抜粋し参考に供したしも

…-．前略……

もちろん江戸時代でも，エネルギーや物の循環が常にうまくいっていたとはいえなしも
その代表例が木材の過剰伐採であった。これは下流の洪水という現象になって現れた。１７
世紀後半になると，幕府は盛んに，樹木の伐採を禁ずる法令を出している。１錨年，治水
治山についての初めてのまとまった法令｢山川徒｣_が出された。そこでは,川に土砂が流出
するので樹木を根から伐採することを禁じ,川上の左右に木の苗を植えることを命じ,川筋
冬河原での新田畑の開発と焼き畑を禁じている｡…････中略･･････1665年には,尾張藩が木曽
山林において，また同じころ弘前藩も,_｢留山（とめやま)」を制度化している。留山とは，
指定区域内の立ち木に手をつけることを禁止した森林で,木曽では幕末には別ヵ所にのぼ
った｡留山のほかにも,鷹の巣の保護を目的とした入山禁止区域の｢巣山」があり，これは
木曽では59カ所あった。このほｶｷこも入会林野(共有林野)では個人の伐採に制､効§あり．
明山と呼ばれる自由な山林でも，「停止木(ちょうじぼく)」が定められれイエその種類の木
を伐採することは厳禁された。藩のほうが幕府に先んじて伐採の影響を危機的に感じ取り，
手を打っているのである。

幕府も山川徒の後，さらに留山への触れを出している。たとえば1678年，遠江国，駿
河国の山中に,留山では立っている木だけでなく，枝も切ってはならない,焼いてもならな
い。木の皮も取ってもならない，という厳しい高札を出した。また1“4年には，関西の山
城,大和,摂津,河内,近江の御料,私領に対し，土砂の流出の危険があるから，木の伐採
と草の根を掘ること，焼き畑，そして川端での建築を禁止している。また同時に，木の苗，
芝の機竹,霞（あし)，萱，芝を植えることを薦めている。皇れは淀川のたび重なる氾濫

同じ年，河村瑞
’て,的確な対策賢は淀川河口の開削工事を行っている｡河口と源流とで,豪商と政府によって,的確な対策

がとられたのである。これら,藩の施策も幕府の施策もすべて,綿密な実地調査によって出
されている。…･･中略･･･…（下線，太字は引用者による）



各地における禁止令などを田中氏の著書から以下に抜粋して年代別に示ずｂ

1713年信濃園，山中に留山での伐採・枝切り・皮はぎを禁ずる商札
1”1年吉宗時代，不必要な山林伐採と売買の禁止
班42年勘定奉行宛，川の周辺，農民の私有地であれ伐採や新田畑の開発禁止

土砂が出る川くりに雑木を植えるよう命令
1744年淀川筋，伐採の禁止と林の育成
．．--この後も伐採禁止令が繰り返し発布されているとのことである。

以上｢江戸調から学ぶことで，鍬ｔ
社会繕も提起できる課題が見出せる気が
してくる。明く源ﾄfel保全やI氷と緑の回
伽実現などである。
今回は:. MJHと樹木との関わりについ

て田中優子教授の響から抜粋して提供し
た。参考になれば幸いである。

５月の謹韓2諜謝林

識

台風９号通過後の空卿Ⅱ
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ヒトツバハギ（トウダイグサ科）

有 川 栄 子

本州，四国，九州の丘陵や原野にはえる落葉低木で，高さ2 m位，長く
伸びた枝が多い。葉は互生，楕円形，あるいは卵状楕円形で長さ３～5 cm,
先端は短く尖るか鈍形。ほとんど全縁で少し波を打ち，基部には短い葉荊
がある。雌雄異株。夏頃葉脈ごとに淡黄色の柄のある小花を束生する。名
花には５個のがく片があり，花弁はない。雄花は多数が集まり，花柄は％
く，５本の雄しべがある。雌花は２～８個で，やや長い花柄がある。さく身
は細長い柄をもち，扇平な球形で直径6 mmほど｡３本のくびれがあって
裂し，内部には６個の種子がある。和名は一葉萩の意味で，全体はハギI《
似ているが，葉はハギのように３小葉ではなく単葉であるところからこ’
名がある。第三天王橋際右岸の一株を神山みつ江氏が発見。昨年クワのオ
と共に伐採されてしまったが，今年再び芽を出している。

ヒトツバハギ

- ⑧ 一 一 一 一 B 一 一 一 一 ■ ー

空堀川の草木（
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空卿IIの水質測定今年度の記録
垂 水 荘 司

●第１回目：平成型年３月１５日(日)天候曇り，気温22*℃，採水方式で行った｡３月11日
に多少の降雨があったものの量は少なく，野行橋,大沼田橋では測定不龍浄水橋以外は溜
まり水を採水し，後日パックテスト《上彰〈毒要求量COD,ｱﾝﾓﾆｳﾑ態窒素NH4,亜硝酸
態窒素N02,硝酸態窒素N03)およ〔滝気伝導趣①の測定を行った。水温と透視度は測
定しなかった。以下に測定結果を表示した｡なお測定は垂水が単独で行った。

●第２回目：平成22年６月１２日「新河岸川水系,身近な川の一斉調査lの一環として行っ
たものである｡当日は６月の定例会の終了後，５名の会員が上流の上橋下から下流の大沼田
橋まで７力河fの地点で露を行なった｡水雪ま少なく，ふれあﾚ橋，野行前橋は溜り水をく
み上げ測定を行い，下流の野行橋，大沼田橋付近は溜り水もなく測定不能であった｡なお記
入票は指定のものとは異なる｡指定された書式には友保理事長が記入し提出した。
希望者は入手可能，



(1⑪

仔どもの水辺から｜
ショウリョゥバッタ

小 林 寛 治
「東村山の原風景を守る会ｊの近藤会長が「最近》せせらぎの郷ではバッタが

少なくなった」といわれました。序どもの水辺」ではバッタ類は増えていますも
近藤氏がいうバッタはどの種類を指しているのか知りませんが,バッタ類全体が
少なくなってきて心配しているのだと思いますも
空卿IIのI子どもの水辺」区間では５月初旬からショウリョウバッタがたくさ

ん羽化し，６月初旬の草刈りで全滅してしまったかと心配しましたが，最近草
が伸びるにつｵTていたるところに飛び回っているのを見ました。

旧盆の送り火を焚いて精
霊を霊界に送る頃たくさん
現れるので，‘精霊バッタ，
と言われま魂また,オスが
キチキチと鳴いて飛び立つ
ところからキチキチバッタ，
足を持つと体を前後させる
ところからコメツキバッタ
とも呼ばれる昆虫ですも
不思議なことに緑色のも

画

一

■＆・邑建蝉湖
且醒画伺令入

諏準晦
ｋ直髄

、

課：
ら

ち？80Ｖ

鑑：混言､貝・
吾 夙 . 召 ～

のと,茶色のものがあり，メスは体が15センチ程度あり，オスはメスの半分以下
の大きさですｂそのためかキチキチ鳴いて逃げるオスバッタを捕まえるのは容易
ではなく，メスは反対に飛ぶ力が弱く，たやすく捕まえることができま式
生物界では不思誰なことではないようですが，おなじ形態で色が異なる昆虫に

トノサマバッタ，オンブバッタ，キリギリス，カマキリなどがあり，何時頃から
分かれたのか,本来の色はどちらなの力不思議に思います､飛朔力があり，格好
のいいトノサマバッタは都内では少なくなり,貴重種になっていま龍空卿'11｢子
どもの水辺」では,一昨年から数匹単位で復活していま説
環境を整備し多様な環境を創りだすことの重要性を認識する事例だと考えてい

ますも
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インフォメーション

●空堀川に汚水流入
７月７日夕刻，空堀川柳原橋付近で大量の泡が発生し，舞い散るほどに

なる出来事がありました。まず最初に清瀬市の住民から「川づくり・清瀬
の会」の宮津氏に連絡があり，宮津氏が現地で観察したのは午後８時。連
絡を受けて清瀬市の財務課長，広報職員，蕃察署，消防署，東京都北多摩
北部建設事務所の関係者も駆けつけました。流入元は東村山市内の栗木橋
左岸と特定されました。当会会員が８日に採取した水はpH5と，強酸性
であることが判明しました。残念ながら，東村山側ではそれ以上の調査は
行なわれませんでした。

●空堀川の草刈り前の植生調査
河川敷の草刈りを前に，７月１２日（月）午前９時大沼田橋に集合，北多

摩北部建設事務所東村山工区の職員，草刈り業者，当会会員の三者で植生
調査を行ないました。数日前に大雨が降り，河川敷の植物はなぎ倒され，
小さな植物は覆われてしまい，上からは見えませんでした。今年はオオブ
タクサがほとんど見られませんでしたが，昨年花が咲く前に駆除した効果
が現れたものと思われます。ヨシ，オギの群落をどうするか検討しました
が，今まで通り残すことにしました。ヤブカンゾウの花を期待したのです
が，見つけることができずに残念でした。ジュズダマも少なくなっている
ようです。大岱小学校付近からススキが見られるようになりましたが，株
数は増えていませんでした。上流に向かって歩いてみると，左岸の方が植
物の種類が豊富で，春に開花するのも早いように思われます。馬頭橋から
上流の河川敷はまだ若く，植物の種類も少ないようです。１２時少し前に上
橋に到着して，今回の植生調査は終了しました。
途中，散歩中の女性にクワの木を伐って欲しいと言われました。雨で流

された枯れ草が引っ掛かり見苦しいからというのがその理由です。緑の葉
を繁らせる木々から，ヒトを含めた生物すべてが大いなる恩恵を受けてい
ることを考えて欲しいと思います。（有川記）
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これまでの経過.』
今後の予定

ご 土

(2010/05/29～2010/09/1０
◎05/２９土曜子ども講座「水のふしぎ探
検隊」ヤゴ救出作戦於：南台小プー
ル当会より３名参加

◎0６/10ヤゴ救出作戦於：富士見小プ
ール友保，国田参加

◎06/1２   NPO交流会於:地域福祉セ
ンター岡田参力

◎06/１２「身近な川の一斉調査
友保，有川，垂水，国田，正路参力

◎06/15人坂小５年生空堀川探検とｊＩ
遊び於:子どもの水辺小林,友保
岡田，神山，土橘，国田参力

◎06/１５川まつり反省会於：市役ｐ
友保，垂水，岡田参加

◎06/２９青年会議所のイベントにつし
ての打合せ友保，垂水参加

◎07/10第14８回定例会出席者１

◎07/１２草刈り前の植生調査
◎07/１７青年会議所のイベント於：弓
どもの水辺当会より７名参力Ｉ

◎07/２０定例作業芝生の手入ｵ１
◎09/０３久米川橘上で魚の救出
◎09/１１第149回定例会

●魚の救出作業

９月３日午前，久米川橋上流の水
溜まりに残された魚たちの救出作業
が行われました。北多蟻北部建破小猫
所から工事第二課相馬課長補佐，守屋
維持係長, MJH管理課下川係長ほか数
名と下村組関係者，当会から小林顧
問，正路が加わり，キンプナ，ギンブ
ナ，コイなど100匹ほどを網ですくい
上げ，浄水橋上の流れに移しました。
網での捕獲はなかなか難しく，まだま
だたくさんの魚影が見えましたが，４０
度を越えそうな炎天下，諦めざるを得
ませんでした。

NPO法人陸堀川に清流を取り戻す
会」は，私たちの活動を支援し，参加
してくださる方を募っています。お問
い合わせは下記までお願いいたしま
す。
東村山市萩山町2.19.10

友保（ともや銅
TErJH蝋X: 042-394-9978

会員募蝶



からぽｸﾉ〃
勝定非営利活動法人空堀川に清流を取り戻す差

ホームページ:ht.”"'homepage2・, nifty.com/karaborigawa
発行責任者:友保邦弘TEL/FAX 042-394-9978束村山市萩山町219-加

第27回空堀川クリーンアップ無#事に終了

11月２１日(日)，秋の空堀川清掃が実施されました。上流部と下＃儲I蛤
わせて参加者は70名ほども天候にめぐまれた4春日和のひととき，草Ｘｌ
り後に茅生えたイネ科の植物の緑か
狐ここちよい汗を流しました。

両岸を覆い，清らかな流れが残るな

いつものゴミに加えて,今回は水を吸った毛布や二fｻ§大量の猫砂が屍
つかりとても残念でした

第６５号
2010
識テ

年１２月１１１

がたろう通隔



核廃棄物の処理をめぐって
正 路 妙 子

２“2年ドイツは唾原子力法を施行し,菊槻の原子力発電所の建設･操業が禁止されま
した。それ以来２基が閉鎖され残り１７基も2020年位までに閏謄的に停止される予定で
した。現政権は,今年10月その稼動際Ｉ上までの期間を平均12年延長することに決めまし
た。
そのドイツで,核廃棄物の処分場として選ばれた岩塩鉱山に不測の事態が発生し,閉鎖さ

れた例が２個所ありま式１個師｡東部ザクセンーアンハルト州Mo】副leben近郊に，もう
１個所はニーダーザクセン州Asseにありますも
Morslebenでは, 1988年に裁判所がこれ以上の核癖勿搬入を禁lこう̅るとの判決を下し

た数週間後,岩塩鉱床を覆っていた20”1､ンの岩石力轄̅周一るという，衝撃的な出勢零勅斎
起こりました｡この直後に処分場の最終的な閉鎖が決まりましたが,すでに搬入されている
放射性廃棄物が今後も危険な存在として残り続けることは変わりありませA七
Asseでは1906年から1964年まで岩塩が採掘さｶﾏたあと, 1967年から1978年まで低・

中ﾚﾍﾙ放射性鱈鋤の試験的な処分が行ｵ対Tていましたが,2003年にすべての試験が停
止されました。Asseはもっとも早期に,核廃棄物が搬入さ”て，「ほとんど確実にといっ
てよいほどの公算で,水ｶﾐ入り込むことはあり得なしⅥと鞠戎派が言明した坑内施設でした
が，1988年以来,毎日12000リットルのⅡ、泳が流入していることが知られていました。
それどころ加2008年９月に提示された州政府環境省の調査報告では,既に岩塩鉱山とし
て採掘されていた当初から塩水の存在が観察されていたことが明らかにさｵI産した｡２０'０
年11月にはAsse周辺の住民に白血病，甲状腺猫，リンソ珊m高し翻合で発症しているこ
とが分り，その原因究明力戦合まっていま魂

数千年に渡って生き物を死に至らしめる力をもち続ける”１性廃調勿を増やし続けるこ
とは,生物の未来を危うくすることですｂしかし,人口の増加する開発途上国を中心に,原
子力発電所は世界中でますます建設が進めらｵTています６



第27回空堀jIIクリーンアップ
垂 水 荘 司

ｎ月２１日(日)，空堀川の秋
のクリンアッブが実施されまし
た。好天に恵まれ参加者の皆
さんも気持ちよい活動ができた
ものと思いま爽朝８時に天王
橘から大沼田橘までのフェンス
扉を１時間かけて開鑓午後４
時に施錠の再チェックを行った
ところ，１ヶ圃髄が紛失してい

るのを発見,周囲を隈なく探し回り，草むらから見つけ出して事なきを得ました。
今回は巻のクリーンアップの教訓を活かし，下流の大沼田柵寸近では何ヶ所堅

のﾌｪﾝﾇ扉を開錠し,ゴミの集績所を御成橋と曙橋の２ケ所増やしたので,滞
りなく作業が進められたと思いま魂
今回のゴミの種類で大変残念に思われたのは大瞳の勤物の糞が投棄されていた

ことですも処理することは見送りましたが，このような悪質な行為に対しては，
mn管理者を通して断固たる対応をとることが必要と思われますも
毎回クリーンアップ時に残念に思うことは，「捨てる人はいつも捨てる人｣，「拾

う人はいつも拾う人jであることですもよい自然環境を求めて行うボランティ
ア活動はあくまでも自発的なものであり，押し付けてはいけないものです。
しかし，立て看板，ポスターでの呼びかけに対して，一般市民の参加は４６
パーセントほど。毎日空堀川のほとりを散歩している人に，空堀川のクリ
ーンアップにもう少し関心を持ってもらいたいと願っています。



空郷II景観対策才施えキャンペーン
友 保 邦 弘

９月初旬に当会顧問小科鏡治氏を通して,東村山警察顎坊犯協会主催の「空堀
川景観対策花植えキャンペーン］に協力して欲しいとの依頼がありました。防犯
協会が実施場所を方々に打診してもなかな力適当な場所ｳﾐ見つからないとのこと
で,東京都北多摩北部建設事務所と協働関係にある当会から，空堀川周辺を利用
させてもらえるよう，交渉し
て ほ し い と 要 請 さ れ ま し た 。 ． ：
北多麟北部建設事務所から
は,維持管理に当会が協力す
るのであればとの条件で承
諾の回答がありましたので，
防犯協会と連携して維持管
理を行うことで実施が決ま
りました。

キャンペーンの概要：
実施日:｡廊迩2年10月

”日（金l曜日）１４：“～1６
実 施 日 : 平 成 2 2 年 1 0 月 花 壇 づ く り
１（釦曜日）１４:“～１６：００
鋤晴:八坂小学睦徒70名及ひ校長･担任,防犯協会会員，当会会員,花

業者
場所：浄水橘と馬頭橋の中間地点左岸管理用道路の空き地（東村山浄水場

の南側）
花壇面積0.7m×9m  (6.3㎡）周囲を川石で囲む

植栽花：当初の予定はパンジーでしたが，麺蔽の都合でマリーゴールドとベ
ゴニアを合わせて300ポット

用具類:花域造成に必要な鍬，スコップなどは当会が用意
資材類：ポット苗，腐葉土などは防犯協会が用意



造成場所は石やガラクタが多くて土壌が固いので事前に３回にわたって造成作
業を行いました。かなりハードな作
業でしたが，散歩中の一般市民の協
力も得て順澗に進行しました。
当日は午後一番で花』噸莱土が搬

入さ泌訴くて準備が整った午後３
時に生徒や先生の大集団が到稔主
‘催者側の挨拶に続いて校長先生によ
るキャンペーンの意義や注意事項な
どの説明に引き続いて生徒を３班に

植え付け作業はアッという間に終了しました。分け，順番にワイワイガヤガヤ
最後に全員そろって記念写
真を撮り,100人近い大集団
による花植えキャンペーン
は藤況のうちに終了しまし
た｡参加された皆さん,事前
準備にご協力下さったみな
さん,お疲れさまでした｡今さん,お疲れさまでした｡今
回植栽したマリーゴールド
とベゴニアが枯れた時点で
の展開は,防犯協会と当会で
協議して計画を立案して実
施することに決まりました。
ただひとつ反省点がありま抗子ども達が事前に準備された花壇に穴を掘って

花を植え，土をかぷせるだけでは安易すぎるので，土起こしの花壇造りから参加
させれば「自分達が造った」という充実感によって花壇や花を大切にしていく心
が育つI詞塗であると提案したのですが，イベントにかける時間が限られていると
いう理由だけで，それが実現しなかったことですもせめて鍵の代表だけでも参
加させておけば良かったという思いが残りま魂



劇りりと生物多様性の確保について
小 林 寛 治

ご承知のように空堀川は都市計画によって，狭い３面張りの‘樋のような
川から，現在見られるゆったりと広い河道の川に生まれ変わりました。旧
河道を含めて100万トン近い土砂が掘り出されました。それまでに生息し
ていた植物やその種子，水路の魚や水生生物，また陸生昆虫などが土砂と
共に搬出されたり，河道内に埋没したりしました。

４

錘鑓

舎 華

鳥墾 凸 会 二 へ

改 鰯 i の ヨ 耐 畏 り の 川 新 た な 河 道
現在の川や河川敷の動植物は真つさらな所から再生したものです。土の

なかに眠っていた昔の種子が芽生えたり，整備後周辺から風と共に飛来し
たり，住宅地からこぼれ落ちた稲子が発芽したものがほとんどで魂
１０年前，河川敷の草刈りは年２度全面の草を刈り取る方法で行われて

いました。これではいつまでも植物を含めた自然の再生はむずかしいと，
東村山工区のＩ氏に訴え，水際１メートルを残して刈り取ることになりま
した。のちには，当会会員，工区職員，業者の３者が協力して草刈り前に
mm敷の植物調査を行うようになりました。在来種や群落の植物を大切に
し，生態系からみて望ましい植物を残して新たな植生を育てるために，清
瀬の合流点まで行ってきました。その後，清瀬市内は清瀬の市民団体に依
頼し，現在に至っています。
川は自然が創ったもの。蛇行して瀬があり，淵や溜まり水や湿った場所

や乾いた場所などがあり，多様な環境が出来ていますｂ様々な生き物が水
を求め, mjii敷を棲み家とし，食うか食われるかという食物連鎖を繰り返
していますもまた外来の動植物が持ち込まれたり，知らぬ間に棲み処とし
て繁殖していたりします。しかしながら，生き物が一時絶えてしまったと
ころからの再生は. I頓澗に来ているようです。



長い間草刈り前の調査を秋み重ねてきた結果,現在は低水路(水が流れる
部分)と高水敷(草の生えている部分)がはっきり区別出来るようになってき
ました。
これからは，生物多様性を蒐視し，豊かな生態系を創造するために，刈

り取るII諺乳刈り方，頻度などを行政とともに考えていきたいものですも
ヒトは，河川敷で生きている多くの生き物よりはるか後から出現した生き
物であり，自然界では新参者で龍仲良く共生していきたいものです。次
世代につなぐ空堀川の環境を創造していくために，みなさんにこのことを
真剣に考えていただきたいと思います。

河川敷の草刈に望むもの
1．河川敷の草刈りは一律の仕様書に基づくのではなく，特定した場所は
仕様を変えてもらいたい。
①市民団体の意見を聞き，特定の場を保全する。

2．植物の生長の循環，昆虫等の繁殖状況に配慮した草刈りを行う。
①外来種の繁殖抑制を考慮した草刈り時期の選定ｂ
②昆虫など小動物の世代交代を妨げない刈り方ｂ
③刈り高を5cm以上残し，食草を考えて群落を残すも
④細ヒブロック(環境護尉の草は刈らない。

3.  WJH敷の樹木については草刈りの対象外になっているため，実生から
の幼木は残されて，後から問題になっている。したがって，幼木は草刈の
対象とする。

… 霊
蕊

緑化謹岸の役割を無視刈り過ぎは自然の再牛を阻む



シンジュ（ニガキ科）|空堀川の草木３6
有 川 栄 子

中国原産の落葉高木で生長が速く，高さ1０mぐらいになる。蕊は互生，
奇数羽状複葉で，とても大きく長さ５０～70cmにもなる。小葉は6～12対
で，短い小柄があって長卵形または卵状披針形。葉の先端は吹第に狭くな
って鋭く尖り，長さ８～10cmぐらいある。夏に枝の先に頂生する円錐花序
を出して，緑色を譜びた白色の多数の小花をつける。雌雄異株。誓(がく＞
は５個で歯状になっている。花弁は５個，雄花には雄しべ１０本，噸ﾋと
両性花には子房があって，材顕は５つに分かれる。果実は翼を持った薄質
の披針形で，中央に１種子があり飛んでいく。別名ニワウルシともいう。
ウルシに似た葉の樹木で庭間に見かけるからである。
空堀川の馬頭柵下流右岸のシンジュは大木になっています。下掘橋際に

も何本か生えており，近くを散歩する人の中には，かぷれそうなので伐っ
て欲しいという人もいますので，対策を考えなくてはと思います６

今妾
… = P

、 、
弓／、／

蝉
華
輝
苧
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野川を歩く
(2010年10月21日）

有川栄子

国分寺駅近くの日立中央研究所内から流れ出た野川は住宅街を流れ，西
国分寺駅近くの｢姿見の池｣や｢真姿の池湧水群｣からの流れと一里塚橋で合
流する。ここからハケの水を集めながらコンクリートの水路を野の川とな
って流れる。護岸は空堀川と同じで，川幅は少し狭い。河道は幅2mほど
で狭く，草で覆われている。河川敷の草刈は年３回するそうで，ゴミひと
つないきれいな川である。小金井市内に入ると，不法投棄に対する罰則を
記したプレートがフェンスのあちらこちらに掛けられている。散歩中のお
年寄りに昔の川の様子を尋ねてみると，家庭排水が流れ汚いドブ川だった
という。
川の左岸北側はハケ線上に緑の森が帯状にずっと続く。川にはカルガモ，

シラサギなどの鳥は少ない。魚は余りいないのかも知れない。水際にはガ
マ，オギ，キショウブ等が見える。セイバンモロコシは余り生えていない。
水辺に下りる階段が何ケ所もあり，市民が水に親しめる川になっている。
小金井新橋あたりから川の様子が変わる。護岸壁は消え，フェンスもない，
広々とした緑の河川敷。
平成１８年頃から野川も水遥が減り，東京都では自然再生事業として河底

の土を深さ30cmほど張替え，調整池等を整備し，美しい川となった。地
域の多くの市民団体が協働作業をして川を守っている。遊歩道近くのオギ
原の根元にナンバンギセルの花がたくさん咲いているのが見られ，みな感
激。調整池で北多摩南部建設事務所の職員２人の話しを聞き，野川公園北
門まで歩いて，野川散策の一日は終了。
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ゲリラ豪雨と洪水ハザードマップ

島崎よう子

昨年の新河岸川流域フォーラム「ゲリラ豪雨からまちを守る清流でまちを潤
す」で，群馬大学の片田教授は，“温暖化の影響でケリラ豪雨が起こるようにな
り，加えて，市街化整備が進み雨水は地面に浸み込まなくなり，水害の可能性が
高くなった｡今後C02対策で1997年比25%削減に取り組まなければ,平均気指
が４度上昇してしまうだろう。”と国の取り組みに期待しつつ，警鐘を鳴らして
いました。現在はたった１度の上昇で，これほどの気象変化が起こっているとα
ことでした。
この夏はじめて配布された「洪水ハザードマップ｣は,唖年の東海豪雨(終

雨量589mm-時間最大雨赴114mm)と同程度の大雨が降った場合を想定したシ
ミュレーションsimulation結果でする東村山市で発生した場合には,市内すべて
の河IIがあふれ，水深1～２メートルの水没地域がでることが想定されています６
時間最大114mmの雨は,最近の東村山市内において観測された, 2噸年ゲリラ
豪雨時の時間最大雨量45.5mmと比較すると，その倍以上になりますｂ
公共下水道雨水整備計画で整備を進める管渠の最終的な放流先は，柳瀬川，空

m黒目川。時間最大雨堂50mmで計画された公共下水管ですが，放流先で友
る河IIの流下能力，排水能力の容量不足が，浸水の原因のひとつになると考えら
れますも能力の大きな公共雨水管を敷設しても，結果的に, m¥の放流口で絞ら
れてしまいますも現在の空堀川は, 30mm相当の降雨に対応していますが，東京
都は来年度以降…ｍ対応の河床に掘削していく計画ですも
ゲリラ豪雨の発生に備え，急な傾斜地,水の溜まり安い場所，危険個所の近く

などを避けた避難経路を日ごろからご家族で確認して，洪水ハザードマップを活
用していきましょう。
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|インフォメーション’
☆訂正のお願い
がたろう通信６４号９ページ｢空堀川の水質測定,今年度の記録｣の訂正を

2点お願いします。
①CODmg/fiの数値に小数点を入れ,   8.0,4.0,4.0,2.0….のように訂

正して下さい。
②電気伝導度ECの単位を〃S/cmに，数値を1195,   1080,   1062,

453，２9６のように訂正して下さい。

☆八郎山のその後
８月の作業が暑さのため中止になり，１２月３日，５ケ月振りにいつもの

メンバーが集まって管理作業を行いました。ササや外来種の一年草，蔓草
を刈り取り，光が地面まで届くように癒りました。１月２４日に淵の森から
移植したマユミ，ニシキギ，ガマズミ，カマツカなどはしっかりと根付い
ています。今後も淵の森からこのような低木を移植することが予定されて
います。

☆不法投棄されるゴミ
「第三仲よし広場｣，「ゆりの木広場｣などに大鑓に不法投棄されていたゴ

ミを，１１月２１日の空堀川クリーンアップの折に，一緒に回収してもらい
ました。不法投棄した人を特定して，責任をとって賛う以外に最終的な解
決は無いかもしれません。
１９世紀英国の工芸家William Morrisウイリアム・モリスは，「あなたが

“有用である”あるいは“美しい”

と思えないものは，何もあなたの家
の中に置かないように｣と言ってい
ますも何か買う時に，有用なものか，
美しいものかじっくり品定めをする
こと，これがゴミを減らす最良の方
法であり,  ３RのひとつReduceへの
道です。
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これまでの経過』
今後の予定

(2010/09/11～2010ﾉi2/i i:

◎10/０９第150回定例会東村山市
地域福祉センター

◎10/１６土曜子ども講座，１０月2S
日用の花壇づくり(堆肥置場前

◎10/18,19定例作業下掘広苑の草
刈！

◎10ﾉ２１野川見学（｢空堀川を考え
る会｣主催

◎10/２９堆肥置場前の花壇にマ１
一ゴールドとベゴニアを植栽

◎11/2１第２７回空堀川クリーン
アッラ

◎12/1１第151回定例会東村ｕ
市地域福祉センター

◎12/１８がたろう忘年会

私たちは，原則として毎月第２ｺ
曜日の午前１０時から１２時まで，扉
村山市地域福祉センターで定例会を
開催しています。空堀川の鳥や水
植物や昆虫のことなど，日ごろお賃
づきの点をお聞かせください。お損

ちしています

唇霊室
NPO法人「空堀川に清流を取Ｉ

戻す会」は，空堀川の自然再生‘
河川本来の景観の復元による街乏
くりを目指しています。私たち０
活動を支援し，参加してくださ２
方を募っています
NPOの活動に関心のある方，お

問合せください
◎会費は次の通りです
･個人の場合

円
円皿皿

２

２

金
費

今蓉今云
入
年

･団体・法人の場合
円
円

咽岬
０

０

１

１

口

口
一一

金
費

今云今云
入
年

･賛助会員（入会金不要）
個 人 年 会 費 2 , 0 0 0 円
団体・法人年会費10,000円

◎会費振込先
郵便振替口座名：がたろう
口座番号：00130-3-729803

◎お問い合わせは下記までお願い
いたします。
東村山市萩山町2-19-10

友保（ともやす
TEL/FAX: 042-394-9976



からぽｸﾉ〃
特定非営利活動法人空堀川に清流を取り戻す会

ホームページ:http//homepage2.nifty.com/karaborigawa/
発行責任者:友保邦弘TEL/FAX 042-394-9978束村山市萩山町2-19-1i

大岱小学較植樹体験学習

大岱小学校の４年生は数年前から当会のホームページなどを参考にし
ながら空刺IIについて勉強していますろ今回は総合学習として空堀川の管
理道路にツツジの苗を植える体験活動を行いました｡素手でスコップやシ
ョベルを握り、大株の苗木をつかみ、ホースで汲み上げた冷たい水をや
り・・・７８名で140本のオオムラサキツツジの苗木を見事に植え切りま
した。

廐雰通園
第６６号

”11年３月１２日発行
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「いただく」

正 路 妙 子
手作業をしながら耳を傾けているラジガから流れてくる政治家たちの言葉遣いには，い

ろいろなことを考えさせられますｂ彼らのほとんどが，「お答えをする｣，「お伺いをする｣，
｢お願いをする｣，「お話をする｣，「お会いをする｣のような，時として不要な｢を｣を入れた
語法を好むようですｂ「させていただきますjを多用し，謙遜した低姿勢を示そうとするこ
とも共通していますｂ「粛々と｣という言葉は手垢がついた陳腐な表現と化し，粛々さの
もつおごそかな霊は微塵も感じられませんｂ
なかでも気がかりなのは，「いただく｣の場違いな使い方ですｂ「食べる?｣，「飲む?』と訊

力瓢て肯定するとき，私たちは｢いただきます]と答えます６食事に際しては，森羅万象へ
の感謝をこめて｢いただきますlといいますｂ「いただく戯く，頂く)｣は，「頭の上にものを
のせる｣を語源とする嫌譲語すなわち,話し手が自分あるいは自分たちのものや動作を他
者に対して卑下し，へりくだって表現する言葉ですｂつまり，「いただくjの主体は自分た
ちですも
時の首相の発した｢オバマ大統領が来ていただく｣に一瞬耳を疑いました。「オバマ大統領

に来ていただく｣と言いたかったのでしょう。｢オバマ大統領にお越しいただく｣といえばも
っと丁寧ですし，「オバマ大統領が｣とはじめてしまったら，「来てくださる｣と結べｲ笈日
本語として真っ当な表現となりますも
内館牧子氏の観察（日経新聞２月１９日夕刊)によれ嬢ら抜き言葉が許容されてしまっ

た結果，可能の意味合いが薄れてしまったと感じる若者たちが，「行ける｣，「出られる｣と
表現『すｵ1ば済むのに，「行けれる｣，「出れれる｣と苦し紛れの造語を発明しているとのこと。
言葉はいきものであり，変化していきますもそれでも，誤解を生まないような，簡潔で

品位ある表現は,その国の文化ですｂ以前耳にした,在日チェコ大使館の外交官の日本語
｢どうぞプラハにおみあしをお運びくださいますように｣のうつくしb響きが，いまでも耳
に残っています６



東村山市立大岱小学校４年生による植樹祭
友 保 邦 弘

ｗ拝ｎ月のこと，前年と同じように大岱小4年生から空卿Ⅱについてアンケート依頼の
趨舌があった｡それを機会に,担任の先生に川に関係のある体験学習を実施してはどうです
かと提案してみた。
実w誇前に,学校にほど近い蕊mの櫛理道路に,当会の｢みどりの基金jを活用して

ツツジの植栽を行った｡そのうちの枯れて歯抜け状態になっている部分がかなり目立ってお
り，出来るだけ早目に楠位しなければと考えFてい
たが延び延びになっていた。そこで，大岱小の子
ども達の総合学習の一環として,植栽体験学習を
やってはどうかと担任の先生に提案してみたとこ
ろ<, I"-ぜひやらせてみたいlとの意向であったので，
具体的な実施計画を作成して提示した。

当日は，はじめに今回の体験学習の目的や具
体的なｲ鎌手順などの説明を行い,道具類や苗木
,実際の作業時間は30分少々と短くなり，各自が
植栽で,かなり厳しいＩ郡i配分となった｡特に苗木
深さ30 cmの穴をニカ河蔽iるのは，スコップを持

覇騨圃

職
§曇鐙靭雲

4年１組

の配分などにかなりの時間を割いたので,夷祭の｛鱗時間は30分少々と短‘
初日の植え穴掘り２個所と二日目の2本植栽で,かなり厳しいflsra配分とな
の根鉢の大きさに合わせて職径30cm,深さ30cmの穴を二ｶ羽雨Iるの睦
ったことがない子ども達もいたので結栂大変なこ
と。それﾉでも二日目，苗木を植えるときI漣延剣そ
のもの。もしかして木を植えることは川で遊ぶこ
とと同じ電人間の本能ではないかと感じた。
今回の作業は,土や苗木にじかに触って本物の

感触を体感させるため,軍手をはめず素手で行っ
た。この体験学習によって子ども達が自然や命の
大切さに気付き､楽しい思い出として心にとどめ、
いつの日か何かの役に立てて欲しいものである。

4年2組



東大和市に空堀川をめぐる市民の会が発足
小 倉 安 洋

算銅１J市の空卿IIは,整備改修工事が進行中ですも現在,澗木橘の架け職え工事が副葬３
月までb上＃趣乾中橋と天王橋間噸幽紅鋤爵苧”３月までの予定で行ｵ対でていま魂
昨年澗木橘のエユi縦明会ｶﾐ実施され疋後,同儒右岸の親水護岸付近に自然発生的に人力藻ま
るようになりました。これは,奈良橋川の合流点の磁下に深みができており，オンrカワ，フ
ナぅコイなどの魚力灘まっていで最上の釣り識こなっていたことが一つの要因かもしれま
せ “
意見交換の場として毎月１回程度で続けませんかと素幼勤ら呼ひ称け，『禰木橋市民会:鞠
（臓荊が発足しました｡５月のことでした｡その後定例的に継続し,璽腸は大きなムクノ
キの伎の日影で猛警をさけながら,また,ある時は急な雨を避ける軒先代わりに使いながら
の気楽な集まりとなりました｡編題は,澗木橋から上流に続く蛇行して筋飾る現河'IIをどう
する洲こ至り,工鋤3終わった新河川と蛇行する現測IIを実際に歩いてみたり,周辺の住宅
にチラシを配布してb意見を求めるための呼〔臓斗ﾅを愉吟たりしました。しかし,集まりに
麹)Ⅱする市民は限られており,十分な意地m集がかないませんでした｡それではアンケート
を実施しようと稲がまとまり空堀川周辺の住宅約500世帯を対象に行ったのが,９月中旬か
ら10月上旬のことでした。アンケートカ蝶まったところで，この会を正式に発足させよう
ということになり，睦劉別IllをいV̂ llにする市民の会ｊと致しました。会長b副会長を付近
の熱心なお二人にお願いし馴鰯局は『空堀川を考える会｣力覗当することになりました。
アンケーI､の,現河川の扱いについて. rsH"｣か鯉める」かとの問いに対して，ほとん

どの市民の声は, r謝弦儲予河川をぜひ残
して欲ししりというものでした。（79.7％）

ﾛＩＤ蝋何i畔.
『 い 『 -

《■口匹一画
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早速｢核瀬川･空堀川流域連絡会｣に報告し,更に北多幽上聞健設華所工事第二課には，
年末に会長に挨拶に出向いて貰いました。同様に,東大和市長のもとにも会長･副会長に同
行願い,挨拶とアンケート結果の報告をし，市民の声を尊重するように切望してきました。
また２月６日には，アンケート協力者を主体に報告会を開催しました。初めての試みでし
たが，多くの皆さんと意見交換ができたことを今後の川づくりに活かしたいと思いますｂ
市内の空堀川をどのような姿にするｶｷま,これからが正念場になりま魂「いい川づくり」

に関心ある皆様方のご支援をよろしくお願い申し上げますも
～ ～ ～ ～ ～ ～ ～ ～ ～ ～ ～ ～ ～

八郎山だより
加 藤 敏 子

１月２１日(金)，八郎山の自然再生に向けた作業がおこなわれました。対岸の｢淵
の森｣からの苗木移植と，ショカツサイ等の外来種の除去が主な作業となりました。
前もって印をつけられた「淵の森」の苗木を掘り起こし，八郎山側の，苗木の名前
のついた杭の個所に移植するのを男性群が担当し，女性群は苗木を運び，ショカツ
サイやササを刈り取ることを担当しました。その後，陽光が十分に注ぐように，移
植された苗木の周囲のクズやノイバラを刈り取りました。その作業中に土に埋もれ
た自転車が見つかり，若い男性たちが掘り出してくれました。自転車の間からタラ
の木が大きく育っていましたので，それを引き抜いての，大変な作業でした。近く
に座椅子の骨組みとおぽしきパイプも見つかりました。この大きなゴミのほかに大
袋のゴミ１２袋ができました。２時間ほどの作業で八郎山はすっきりと広くなりま
した。
八郎山は狭い場所ですので，野草が踏まれてしまうのをできるだけ防ごうと，２０

人ほどの限られた人数で作業しています｡今回はその内４名が｢がたろう｣のメンバ
ーであったのは嬉しいことでした。

吹回の作業は３月です。その時にはいくつかの野草の花に出合えるのではと今か
ら楽しみにしています。



空卿II「御成橋周辺の整備計画」について

小 林 寛 治

“柳瀬川・空堀川流域連絡会”というものがあることはご承知と思いま魂誰
でも委員に応募ができますｂ今年も１月１５日付け「東村山市報」で呼び掛けま
した。
平成９年の河II法改正にあたり, Millの整備にあたっては市民の声を川づくり

に反映するように定められました｡従来の河II法の目的である治水と利水に加え，
“河ｿ!|環境の整備と保全，が三番目の柱となったのですｂ

空堀川には水利用の水禾1嬢はありません。改修目的は治水ですが，持続可能な
社会をつくり維持していくには環境の整備は欠くことができない要素になりまし
た。空堀川の欠陥は「流れを失った川」であることですｂ新たに加えられた“河
川環境の整備と保全”を図るには，現状の手の施しようのない状態から一歩進め
ることが必要ですｂ樹城橋左岸から唯一ヶ所,   JR武蔵野線トンネルからの湧水
が出ていますb水質,水量ともに申し分ありませんｂ「御成橋周辺の整備計画｣で
はこの水を活用し，安全でしかも安心して利用できる，そして生き物と共存でき
る環境を整備していこうという計画ですｂ区間は達磨坂橋となかよし橋の間で，
右岸の芝生広場の整備と護岸の緩傾斜化等を目的としていますｂ

図は流域連絡会において１年を掛けてまとめたものですｂ市民案となってい
るように，河||管理者の意見は入っていませんｂこれを第６期の平成23年４月
から２年間で成案にしていく作業が始まりますｂ北多摩北部建設事務所と意見交
換しながら，出来るところから実行していくことになっていますも専門家の意見
も聞きながら，先に決まった柳瀬川流域河ｿII整備計画に則った，空堀川と柳瀬川
の将来あるべき「モデル」にしていくことが, m¥管理者との共通認識になって
いますｂ
問題は北多摩北部建設事務所の「ヤル気」と市民委員の「熱意」にかかってい

ます６
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空堀川の草木３ オニグルミ(クルミ科クルミ属）
Juglans mandsburica ¥硬屋&たbα雌､昼

有 川 栄 子‘各地の山野で川沿いなどの湿気の多い所に生える落莱高木。高さは２０

ｍ以上にもなる。小枝は太く，若枝に軟毛が密生し，葉は互生で柄があり：
奇数羽状複莱,９～15個の小葉からなり，星状毛が裏面に密生する。花は５
月から６月，雄花穂は前年枝の莱脈から出て下垂し，長さは１０～20cm,
雄花は緑色で多数付いている。雌花穂は新枝につき，直立して長さ６～
13cm,軸には長毛と腺毛が密生し7～10個の花をつける。雌花は狭卵形で
赤い色の太い花柱が伸び，短毛が密生する。雌雄同株である。果実は秋に
熟し，径３～4cm穏核果は硬く，楕円形，深いしわがある。核の中に種
子があり，食用となる。
空堀川のオニグルミの木はまだ若く，実は少ししかならない。関東近辺

では長野県に多く産し，脂肪分の多い種子を料理に使用している。

w* ;も必也拠照萱
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私の散歩とゴミ
垂 水 荘 司

１月２１日，豪雪地の秋田県仙北市で,近所の高齢者のために屋根の雪おろしをし
ていた４３歳の男性が事故で亡くなったと報道されました。「『当たり前のこと』を
しているだけ｣と，早朝から地域の雪おろしを率先して行っていた方とのことでし
た。
私にとって｢当たり前のこと｣は，散歩しながら空堀川の遊歩道のゴミを拾うこと

です。遊歩道は，ランニングする人，犬を連れて散歩する人，通学する生徒，自転
車で通行する人などで賑わっていますが，いつもゴミが目立ちます。例えば，使用
済みのテッシュペーパー，ビニール袋，タバコの吸殻，アメの包装，菓子袋，ペッ
トボトル，空き缶，空き瓶，犬の糞入りビニール袋，手袋，手ぬぐい，ハンカチ，
衣類，雑誌等々・散歩中に散乱したゴミを見ながら素通りすることには罪悪感を覚
え, 6kmほどの道のりのゴミを拾っています｡時にはポリ袋３つになることもあり
ます。収集したゴミは後日川の管理者に電話して処理してもらっています。
亡くなった仙北市の男性は，「困っている人を見過ごしにはできない，手を貸す

のは当たり前のこと」という思いで行動なさったのでしょうが，私の場合も，「黙っ
て見過ごしにはできない，自分の気持ちが許さない｣というのがゴミ拾いの原点で
す。この思いは当会に入会してから，ますます強くなりました。
青葉町在住のＳさんは長年川沿いのゴミを拾い続けています。会うたびに｢ご苦

労さん｣と声をかけていますが,sさんも｢自分の気持ちが許さない｣と感じる方なの
でしょう。このような方には，市民の感謝と敬意の表明の印として，腕章のような
物を身につけていただきたいと考えています。さらに，私たちはゴミを拾うだけで
はなく，ゴミを捨てさせない対策を，知恵を出して考え，実行に移さなくてはなら
ないと考えています。
不法投棄という罪悪感なしでおこなわれる犯罪行為の後始末をすることで自分

の罪悪感を解消しながら，今後も私の散歩は続くことでしょう。
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空堀川に関心のある市民のみなさん
『空堀川に清流を取り戻す会』の会員を募集しています！

国 田 隆 雄

昨年一年間，各々 のイベントの途中で，
通り掛りの市民の方からいろいろな意見
と言葉をいただきました>そのとき声を掛
けて頂いた事を嬉しく思いま魂ありがこ
うございました｡市民の中に川をめぐって
いろいろな考えの人がいることを教え皇
れました。

昨夏，青年会議所主催の親子川遊びで
は,あるお父さんが「自分が子どもの頃はは，め＠お父さんかＩ目分か手どもの頃は”10年親子jI嘘ぴ
川に近寄ってはけないと云われていたん
だ!！今は川に入れていいな-」と言いながら，親子で楽しそうに遊んでいまし
た。実は東村山市の人口構成を見ると，団塊世代の帥歳代と同じ位40歳代が多
く，二つのピークがある双耳型となっていますも

一 ・ 一 宮 一 か ､ “ 毎
一 一 Ｐ ら ＝ 一 一 一 一 一 ● ● 一 &

Ｃ ・ 癖 一

一・『...．…１

謡謡騨噸撮包しで邸唾恥

禰
・Ｏ脚伽画飼璽璽｡。晶働

■ ｰ 画 一

図 画 岡 田 ヨ ロ 畠 園 韓 ■ 言 菩

今回は，小学生の子どもがいる子育てファミリーの，４０歳代の方の入会を，特
に歓迎しますも子どもと遠くの里山に自然体験に行くのもいいで-ｳ苗§，身近な空
堀川でも楽しい体験がいっぱいできますよ。遊びにきません力も
この川を守る事は世代を超えて，これからも受け継がれなくてはいけないと思

っていま式2011年のひとつの目標としそ,,次世代の会員の参加を広く呼ひかけ
ま 瞳 爽 』



(11）

臨時の空堀川清掃
２月２日に下堀橋から石橋まで

の区間の河川敷のゴミ拾いが数人
の会員有志によって行われまし
た。その後も，不法投棄されたゴ
ミが目立ち，黙って見過ごしにす
ることができず，３月に入って会ｏＥ-とかでさす，３月に人って会河I激に鐸された帯騨勝
員たちが何回かゴミ拾いをおこな
いました。橋の上から投棄されたと思われる大きなポリ袋に入れられたゴ
ミ，細かく引き裂かれた発砲スチロール等のほか，いくつかのナップザッ
クに詰め込まれた大量の書籍（新書版や参考書類）がありました。東村山
市指定の大袋入りのゴミもいくつか集めました。

浄水場脇の花域に新たに植栽
昨年１０月２９日に植栽されたマリーゴールドとベコニアが霜で枯れてし

まいましたので,１月２０日新たに八坂小学校５年生の手で耐寒性のあるパ
ンジー，ビオラ，ノースポールが植えられました。

清瀬カタクリまつり
今年も３月２６日から４月３日

まで，中里緑地保全地域でカタク
リまつりが開催されます。早春に
短期間だけ花開く植物のために，
｢清瀬の自然を守る会｣のメンバー
が雑木林の落葉掃きや枯れ枝集
め，杭を新しいものに取り替える
などの作業をおこなってきまＩ

清瀬中里のカタク:』

た。また花のある期間中はメンバーが交代でパI､ロールして，盗掘や踏み
荒らしから植物を守っています。

インフォメーション
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これまでの経過（
今後の予定

(201α12/18～2011心3/12）
◎01心８定例会：東村山市地域福祉セシ
ター

◎01/２０浄水場脇花壇に植栽：八坂小（
年生，防犯協会関係者，岡田，国田
垂オ

◎02/１２定例会：東村山市地域福祉セン
ター

◎02/１６ふれあい広苑にてドーダンソ
ツジの植え替え：友保，国Ｉ

◎02/２１清水富士見緑地にてクヌギａ
苗木の移植：小倉，友保，国Ｅ

◎02/24,25丸山橋上流左岸にオオムラ
サキツツジ植栽:大岱小４年１組生徒，
友保，国田，垂オ

◎02/272010年に植樹した小彼岸桜ａ
勇定：「小彼岸桜の会」会員，岡旧

◎03心3,04丸山橋上流左岸にオオムラ
サキツツジ植栽::大岱小4年2組生徒
友保，国田，垂水，岡田，正髭

◎03/１２定例会及び理事会：東村山市難
域福祉センター
空堀川の春の清掃が４月２３日()9W

̅ 12:00と決まりました。今回からは東

大和市と同一の日に開催することにな
りました。みなさんのご参加をお待ちし
ています‘

認
NPO法人「空堀川に清流を取ｑ

戻す会」は，空堀川の自然再生＆
河川本来の景観の復元による街乏
くりを目指しています。私たちα
活動を支援し，参加してくださＺ
方を募っています
NPOの活動に関心のある方，*

問合せください。
◎会費は次の通りです。
･個人の場合

円

円
咽皿
２

２

金
費

今云今云
入
年

･団体・法人の場合
入会金一口10,000 F
年会費一口10,000円

･賛助会員（入会金不要）
個 人 年 会 費 2 , 0 0 0 F
団体。法人年会費10,000「

◎会費振込釣
郵便振替口座名：がたろ§
口座番号：00130.3-72980

◎お問い合わせは下記までお願し
いたします
東村山市萩山町2.19.11

友保（ともやす）
TEL/FAX: 042-394-9971
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からぽｸﾉ〃
特定非営利活動法人空堀川に清流を取り戻す舌

ﾎｰﾑページ:ht坤"'homepage2.nifty.com/karaborigawa
発行責任者:友保邦弘TE1必油X 042-394-9978束村山市萩山町2-19-1

第２８回空堀川クリーンアップ実施さる

４月２４日のクリーンアップは，初めての試みとして，東大和市硬
■

｢空堀川を考える会」との共催で行われました。絶好の晴天に恵三
- ｌ

れ，参加者は多いとは言えませんでしたが，元気な子どもたちのデ
ｑ

が響き，なごやかに，無事に終了しました！

ー 云

:塞跨’
グー且。智

豚彊湧葱周
第６７号

2011年６月ｎ日発ｆ
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震災後に思う
正路妙子

３月１１日に屡災に見舞われた東北地方の様子が世界中に伝えられた時被災した人 ‘々
とった行動に各地から賛嘆の声が寄せられました｡震災直後に日本を訪れた人によって作励
された「日本と日本人に学ぶぺき１０の項目」が，知人の米国人から届きました。最初’
dignily (高潔さ）は,水や食料の配布に，先を争うことなく整然と並んだ態度を讃えてし
ますｂ四つ目のsacrifice (SSffi)は事故が発生した原子力発電所内に残った”人のf震
員に鯛fられた言葉ですそ課の骨を骨折した若い女性が,駆けつけた救急磯こ対して，自炎
が引き起こした「迷惑jを詫びたそのpoliteness (礼儀正しさ),停電となった時,棚に館

ｑｌ

品を戻し，静かに立ち去った買い物客たちのconscience (良’酌,さらにorder畷詞
tenderness (優しさ), grace (品位) .the ability of the architects (建築家の能力) ,th(
Japa唾霊media (日本の報道機関) .the…唾瞬霊揃が，実例とともに挙げら
れていま魂
先日西武池袋線の踏み切りで,「線路に石を置かないで下さi¥また電車にものを投げ力

いで下さい｣という看板をみかけました｡不特定多数の人々の命を危険にさらし力ねないこ
のような行為は，「しないで下さい」と頼むことではなく，操は,その行為の引き起こす
結果に対する責任を問わなくてはならないことでしょう｡欧米の法体系を取り入れて,法粍
国家としての道を歩んできた日本では,法律を守らない行為やﾙｰﾙ違反が,しばしI灘鱗
されずに許容されていると常々感じていました。しかし,法律を厳格に守らせることを腫礎
しようとする日本人の態度は,もしかしたら，日本人が昔から培ってきた価値観と結びつし
ているのかも知れないと，今回の震災を機に考えていますb人の行うべきこと，あるいはf司
ってはならないことを,法によって達成するのではなく，各人が人格をみがくことによって
達成すべきであるという日本人の考え方が,不法行為を容認しているのかもしれませんbそ
して,今回の膜災では，このような価値観から出た多くの行為に,外国人は日本人の美徳を
見たのでしょう。
放射性物質の拡散ｶﾐ止められないという,人類にとって未知の状況下に置力れることにな

った私たちは, sacrifice ̂  dignity, pohtene顕などを保ちながら,しかも,将来を見据え
た，責任ある行動を選択することを求められていますも
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平 成 2 3 年 度 事 業 報 告
安岡建徹

第１２回定期総会が５月１４日（土）午前１０時から東村山市地域福祉センタ-て
開催されました。総会員数37名中，出席者16名，委任状提出者１７名。過半数α
議決により平成23年度の事業計画が以下の通り決定されました。
I.実践活動
．「子どもの水辺」の維持管理：東京都北多摩北部建設事務所と取り交わした

「覚書」に基づいて「子どもの水辺」の維持管理を行います。
・環境学習支援：「子どもの水辺協議会」と連携して「子どもの水辺」を利月

した環境学習支援を行います。
・川まつりへの参加：今年度は東日本大震災の影響で延期となり，９月11 E

（日）に予定されています。
・クリーンアップ作戦：春期は４月２４日に実施済み。秋期は１１月に予定Ｌ

ています。
・水量・水質調査：「世界環境デー」の「身近な川の一斉鯛査」に参加します‘
・空堀川の環境整備:JR武蔵野線の湧水を活用した「御成端周辺の環境整備

計画｣を｢柳瀬川．空堀川流域連絡会」と連携しながら進めていく予定です‘
・内野吉之助緑の基金事業：空堀川流域の緑化を行います。
ｎ.調査活動

「子どもの水辺」区間の水質･植生などの調査:水質・昆虫･鳥類・水棲生物
植生の調査を行います。
ｍ・普及啓発活動
・会報の発行：会の活動報告を中心に年４回発行し，会員および公共施設へα

配布を行います。
・会員の拡充：ポスター，ポストカード, DVDなどを用いて会員の拡充に夢

めます。
。環境セミナーへの参加：６月５日に予定されていましたが，総会で議決後，

主催者側から無期延期の通知が届きました｡大震災を考慮し延期とのことで
す。

Ⅳ､収益事業
東村山市環境部から委託された２件の契約を履行します。



ヤゴ救出作戦あれこれ
友保邦弘

５月２８日，土曜子ども誠座i氷のふしぎ探検隊Ｉと「自然と遮雷う」の合同イベント，
“南台小プー､ﾙでのヤゴ救出{1識，が行われました｡原発の放射能汚灘幼§心配される中,子

どもはﾌＬ-ルに入らない方法でしかも自由鋤Ⅱとしましたが，ほとんど全員が封pしまＬ
た･２時間足らずの体験学習でしたが,実に2150尾のｱｶﾈ系ヤゴを救出しました｡特嬢
すべきなのは何と言ってもｷﾝﾔﾝﾏb一昨年は2尾捕獲しましたが昨年はゼロ｡今回は特
大を1尾家に持って帰って飼いたいという子力読叫輝Lを避けるため,私力潤って途中
経過をみんなに報告すると言ったところ,三人の男の子が泣き出した。自分力輔ったので自
分が飼いたいと泣き声で打ち明ける｡たまたま別のグループに割けるため居合わせた両親
と相談した結果その子が責任を持って面倒をみるということで一件落裁:こまつしやくれ
た子どもが多い時勢に，ほんとうに子どもらしい子どもが居たのでホッとして嬉しくなっ
た。
中二日おいて今度は富士見小学校の総合

学習でヤゴ救出鐸５年生３クラスの総勢
87名｡加えて1年生80人が見岸に押しか
けたから大変フールサイドは満杯伏況。
こちらも子ども達はプールに入ら説プー
ルサイドで大人達力鞠いあげたヤゴをカワ
ントする方式どういうわけかヤゴが少な
し、大人達がツルツル滑るﾌ建ルの中で雷闘するが如何せバノヤゴの絶対鐙が少ないあっち
こつちから「ヤゴちょうだい-1｣・・・の大合唱。２時間近くかかってやっとのことで277
尾を捕獲した。ｒ水棲昆虫研究鯛のメンバーが学佼で５０尾飼い家に持ち帰って飼う子
が８名,残りをミニ田圃へ放流した。
２０年ほどヤゴ救出作戦にかかわって来たが,今回ほどにぎやかなイベントは経験したこ

とがなしもヤゴが少なかったのは昨年９月に残っていた大髄の消識剤をﾌL今ルに投入したこ
とが原因らしい,薬剤に耐えて生き延びた最強のヤゴ達だから無'I『に洲こしてトンボになっ
てくれるでしょう。
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人の粋に甘えてください！

伊藤邦夫･秀子
私たちは３月１１日という日を忘れないでしょう！
その日をどういう言葉で言い表せるでしょうか？
ただただ自然の驚異におののくのみですも
優しし梅が大きくうねり，黒い手足となって町に村に怒涛のごとく襲いかかり，
何もかもすべてを一気に飲み込んで連れ去りました。握っていた手を離された親と子
夫と妻,祖母と孫.…．今まで住んでいた家が,車がそして船までも，荒れ狂う＃
流の中に巻き込まれる一瞬の出来事でした。
高い丘に駆け上がりそれを見守るしかない人 ,々これまでの暮らしが根こそぎ覆され７
瞬間ですも
そして,原発からの目に見えなし”棒れが重なりました｡文明の洞鰐が,牙をむし
た瞬間ですも故郷を離れ,捨てざるを得ない人も出る厳しいまに呆然とするばかり
誰に恨み言をいえばよいのでしょうか？
天に対してでしょう力も
それとも人災として為政者,企業家に対してでしょうか？
震災後の今も，多くの人々 が愛する人の元に帰っていません。
この怒り，孤独悲しみを誰が満たしてくれるのでしょうか？
大きな瓦喋の中で,何も無くなってしまった町や村々・
海水の退力池田畑の水たまりがあちらこちらに大きく残りま魂
牛舎では飼われていた牛がえさもなく，やせ細り倒れていま式
何時になったら元の平穏な日々が蘇るのでしょうか？
本当に心底から胸が痛みま式

しかし,多くの心ある人々から暖かいまの手が,少しずつしかも確実に寄せられてル
ますも
この津波に耐えた一本の松力竣ったとも聞いていますｂ
巡る季節の春を忘れなし舵も咲き始めています５
ゆっくりした歩みでもいい，一歩一歩確実に前へと進むしかありませんｂ
今は何も考えられなくとも，必ず時が解決してくれることを期待して。
こんな時こそ，どうぞ人の粋に甘えてください！
そういう言葉しか見つかりませんｂ今の私たちにl丸



６

ﾄいて下さいました

内堀光朗
私は１４年前に東村山市野口町４丁目に転入してきました。６０歳で定年退職後，

ある財団法人に６年間勤務し，昨年サラリーマン生活を終えました。これからは地
域で活動している人たちの仲間入りができればと思い，市のホームページで市内“
NPO法人の活動状況を調べていたところ，「空堀川に清流を取り戻す会」の活園
主旨と内容に興味を抱きました。理事長宅を訪問し，活動状況などを伺い，３月α
定例会を傍聴したあと，入会を決めました。
空堀川については，川の流れ,河川敷の花，釣り糸を垂らしている人々を目にし

都市を流れる河川にしては汚れも目立たず，環境も維持されているのは，市民モラ
ルが守られている結果であり，行き届いた行政の賜物であろうと推察していま’
た。しかし，定例会での話を聴き，「がたろう通信」で様々な活動を知り，これヨ
で積極的に環境保全に取り組んでこられた方々の強い想いと活動の成果である」
認識しました。微力ではありますが，皆さんの一員に加えていただき，ひとつひ』
つ体験しながら，これまで関わってこられた多くの方々の想いを継承する活動に喜
加していきたいと思います。よろしくお願いします。

宮田元夫
定年退職後，北山公園や空堀川周辺を散歩する機会が増えましたが，不法投棄さ

れたゴミの多さに驚き,北川の清掃には何回か参加したことがありました｡その後，
第二の職場として１２年間勤めた小学校の用務員時代に，学校で飼育したホタルを
野火止用水で育てて飛ばそうと，３年間挑戦したこともありました。しかし，見た
目ほどには流れは清らかではなく，実現しませんでした。
今までの経験を生かして，何か社会に貢献できることをしたいと考えていた折，
「空堀川に清流を取り戻す会」の会員募集を見て入会を決めました。空堀川は整備
されたとはいえ，不法投棄物は相変わらず多く，ゴミの無いきれいな川辺であった
ら，散歩していても心がうるおい安らぐのにと感じています。
まずは４月２４日のクリーンアップに参加しましたが，ヤゴ救出作戦，公園の草

刈りと手入れ作業などには,用務員としての経験が生かせるのではないかと考えて
います。

新会員お二人が，入会の動 について



空卿IIのカワヂシマ
神山みつ江

今春も空堀川の植生調査を終えました。１回目は３月２９日から４月１３日まで11日間，
2回目はイネ科を中心に５月９日から５月２１日まで７日間,計１８日の調査でしたが，こ
れまでになく水が少なく，文圏謁函り「空の堀」を歩くこととなりました。

水葬好ts慰勿．セリ．オランダガラシ（クレソン）
I空の堀」を歩くこととなりました。
水を好む縫物,セリ，オランダガラシ（クレソン)，

フトイ，ガマなども元気がありませんｂ例年水際を薄
紫色で覆ってしまうオオカワヂシヤも，今年は流れが
確保さｵむている上流部以外は，本当に少ない印象を持
ちました。
それでも，今年I主在副鍾のカワヂシャの群落を見る

ことができました。空堀川ではあまりお目にか力れまカワヂシヤ・ことができました。窒姻ﾉIIではめ承りお日K-刀』"訂し誤
せんb昨年までリオオカワヂシヤの周りをよく観察してたまに白くてかわいい花をつけたカ
ワヂシヤを見つけると「あった！」と悪んだものでした。今年は16回目の調査でようやく
出会うことができました。
ただし喜んでばかりもいられませんもこのカワヂシヤの群落は,オオカワヂシヤの群藩と

隣り合う形で生育していますもカワヂシヤの草丈が低いので》オオカワヂシャの花粉の影響
を受けやすくなっていますもつまり同じゴマノハグサ科噸翻方で蝿直しやすいのですも

オオカワヂシャは他の植物に影響を及ぼす可龍性が大きいとして桧定外来種に指定さ
ｵ1；ていますもおなじみのオオブタクサも特定外
来種でrが,これまでの取り組みでその数をか
なり減らすことができました｡オオカワヂシヤ
を減少させていくことは今後の課題となるで
しょう。
オオカワヂシャは，紫色の花がとても美ﾐー

力封弓カヮヂシャの群落
く,大きな群生になるので景観としては残した
いと思われる方もいると思いますが,カワヂシヤの可憐な群生を保護することができたら嬉
しい限りですも



空堀川の草木３ タネツケバナ(ｱﾌﾗﾅ科タネツケバナ属）

有 川 栄 子

水辺の湿地，田や溝，道端などに生える越年草。茎は直立し，高さ２０～
30cm･下部から分枝，葉は互生し頭大羽状議，長さ２～9ｃｍ。３～５月頃枝
先に総状花序をつけ，白色の小形十字状花を10～２0個ひらく。花弁は長、倉茎鯛謡磯競撫瀦蕊駕瞬
細かい径1mmほどの種子を飛ばす。指でちょっと茨(さ痔)にふねる筆
ﾊﾁｯ，パチッと音をたてて四方,八方に飛んでいく。水さいころ,･麓娩
ホウセンカの角果にふれるとパチッといって果皮が反り返り，種子が飛ん
でいくの溌面白かつたことをふっと思い出した。日本名種漬花｡､苗代をつ
くる直前,米の種籾を水に漬ける時期に，盛んに白い花が咲くのでこの名
がついたという。（参考文献：牧野日本植物図鑑）

ロ 】 -

※翼大羽状:羽状複葉の先端が最大で,基部が小さくなるもの
O ; 軍 ｡ ､ 下 . ､ 同 . ！
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第28回空堀川クリーンアップ
当初４月２３日に予定されていた春のクリーンアップは，雨天のため繰り延べとなり，翌

日購れ渡った青空の下で実施されました。
参力晴は上流部15名，下流部記名でした。今回から，東大和市の「空堀川を考える会ｊ

との同時開催となったために参加者が分散し,上流部では参加者が減少しました。下流部
でも､参加者の人数を考慮して一部割愛せざるを得ない個所もありましたが,森永乳業から，
家族といっしょに，しかも市外から麹pしてくださった方々がおられ,微笑ましﾚ親子の
やりとりにこころをなごまされました｡イネ科の植物が生長した緑の草原を泳ぐようにして
歩くのは，小学生の子どもたちには大変な作業でした鰻
目立ったゴミとしては,上流部では布団,マットレス，カーペット，畳，自転車テレ

ビ,木製机消火器,そして,個人名の刻まれた印章が加数本もありました。下流部では，
３個の１８リットル缶，マットレス，布団，動物のフン,猫の死俸そして鞄に詰められた
讐籍がありました（２月以来，この区間には大量の書籍が側II敷に投棄されました)。カー
ド類が残された財布もひとつ見つかり，拾った人が交番に届けることになりました。
ここちよい汗を流した清掃終了後,からぽり広場では恒例のスイトン入り豚汁が,下堀広

苑でもいつものおいしい豚汁が露ｵ対1〃三々五々散会しました。

̅ へ 今 凸 公 へ 一 二 ̅ 品 一 △ へ 角 穴 へ 屠 穴 公 角 風 公 全 会 全 ̅ 全 へ 凸 へ 昼

春の八郎山
４月に入って，「淵の森の会」のメンバーから「八郎山が花園のよう」との連絡

が入り，出かけてみました。林床には大輪のイチリンソウ，ニリンソウ，セントウ
ソウが咲き，樹上では子育て中のオナガのあわただしい動きがみられました。
５月１３日の定例作業時には，ショカツサイ，ハルジオンなどの外来種の植物の除

去が行われました。昨年と今年はじめに対岸から移植した中低木類も，新芽を出し
ていました。斜面にはナルコユリの見事な群落があり，河畔林のムクの大木の下に
は，菌根菌と共生しているといわれるキンランが１本ひっそりと咲いていました。
今後の植生の復活がますます楽しみです。
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序哀疏頭珂
鯉の恋，子どもの水辺に春力喋た

/Jv体寛治

水辺の緑が濃くなり，陽射しが強くなって水温も上がってくると，空堀川「子
どもの水辺」の生き物たちにも恋の季節がおとずれますも空堀川の東村山地域に
は水のある場所は少なく，唯一序どもの水辺」だけが水の枯れることのない場
所になっていますも
ここでは，毎年繰り返して鯉の趣0が見られま式僅かに数日の行事でしかあ

りませんが，すさまじい動きと種の保存のための争いが観察できま式１匹のメ
スの鯉に数匹のオスが寄り添って産卵を促し，産卵と同時に精子をかけるという
仕草力擦り返して行われますｂこの水辺ではこの晦切に鯉の他，オイカワの鱈ロ
風景を見ることができま灸オイカワの繁殖活動は鯉の産卵から少し遅れて見ら
れますｂ両方とも，流れのある底石が卵大の大きさが揃った場所を選んで産卵し

ています６
６月の半ばになると，数百万の

鯉の稚魚,オイカワの稚魚で川の
中がにぎやかになりま式
これだけ大馳に生まれる稚魚

ですが,増水で流されたり，コサ
ギやアオサギ，ゴイサギ等の鳥に
狙われたり，あるいは狭い環境要
因のせいでしょう畑ほとんど大
きく育つことはなく，この場所で
増えることは無いようですも

|写真は４月25日
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|ｲンフォメーション

や空堀川「川まつり」は９月に行われる予定で龍
天王橘から浄水桶までの約900mの新河道が完成したのを機に，毎年５
月末の日曜日に行われるようになった「川まつり」ですが，今年は，東日
本大震災の影響で９月１１日(13)に実施されることになりました。空堀
川のことを一般の市民に知って貰い，流れを復活させるためにはどうした
らよいのかを考えて麓う機会でもあります。会員の皆さん，是非ご参加く
ださい。
▽「身近な水の一斉調査』
今年は６月５日（日）に実施
されました｡調査地点は７個所。
大沼田橋から上流に向かい上橋
まで。今年は雨に恵まれていた
ために，流れが途絶えること運
なく，魚影もあちこちで観察で
きました。
？新しい植物出現
水質澗査の折に，浄水橋下甲

州に，巨大なタデ科の植物を見つけ暮
した。鯛べたところオオケタデ（大垂
蓉）と分りました。江戸時代に薬草と
して導入された熱帯アジア原産の彊
化植物で，高さは2mにもなるとのこ
とです。無事に育てば夏に赤紫色の花
が見られます。
ｖピンクのノイバラ
下堀橘右岸上流にめずらしいピンク
のノイバラが咲いて，芳香を放ってＬ
にもヴァリエーションがあります。-号
います。

芳香を放っています。よく見ると，そのピンクのき
があります。マルハナバチが盛んに蜜集めに通って
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これまでの経過と
今後の予淀

(2011/03/13～2011ﾉ07/14）
◎04/０４第１３回川まつり実行委員会
於：市役所

◎04/０９第156回定例会於:東村山市
地域福祉センター

◎04/２４空堀川春のクリーンアップ
◎04/２９鯉のぼり掲揚
◎05/０９鯉のぼりおろし
◎05/１４第１２回定期総会及び第１57回
定例会於：東村山市地域福祉センタ
ー

異

◎0脚16～05/１８下堀広苑およびふれ
ｈ Ｆ
，

あい広苑の維持管理作業
◎05/２８土曜子ども講座「ヤゴ救出作
戦」於：南台小学校プール

◎05/3O富士見小学校総合学習「ヤゴ
救出作戦」

◎06/０５身近な水の一斉調査
◎06/１１第１５８回定例会於：東村山
市地域福祉センター

●06/１６八坂小学校「花壇作成イベン
卜

●６月下旬八坂小学校「空堀川体験学
習」

●07/０９第159回定例会
●07/１４川まつり実行委員会

匿霊雪
NPO法人「空堀川に清流を取り

戻す会」は，空堀川の自然再生と
河川本来の景観の復元による街で
くりを目指しています。私たちα
活動を支援し，参加してくださ届
方を募っています‘
NPOの活動に関心のある方，末

問合せください
◎会費は次の通りです。
･個人の場合

入 会 金 2 , 0 0 0 便
年 会 費 2 , 0 0 0 便

･団体・法人の場合
入会金一口10,000円
年会費一・口10,000円

･賛助会員（入会金不要）
引錘

個 人 年 会 婁 2,000 P
団体・法人年会費10,000 P

◎会費振込先
郵便振替口座名：がたろう

1 F 1 .

口座番号：00130-3-72980

◎お問い合わせは下記までお願し
いたします。
東村山市萩山町2-19-11

友保（ともやす）
TEL/FAX: 042-394.9971



からぽｸﾉ〃
特定非営利活動法人空堀川に消流を取り戻す会

ホームページ:http//homepage2.ni助'.com/karaborigawa*
発行責任者:友保邦弘皿L/FAX 042-394-9978束村山市萩山町2-19-10

八坂小学校５年生の空堀川体験学習
八坂小学校５年生３クラスの児童が，クラス毎に７月初旬の１臣

を選んで「子どもの水辺」に集まり，「川の生き物」，「川岸の植
物」，「川の歴史と今」の内からひとつのテーマを選んで学習しま
した。しめくくりに，全員が馬頭橋下で川に入って魚を追い込み，
投網で捕らえて貰った魚を，歓声を挙げながら観察しました。最後
に，魚たちを川に帰して体験学習を終えました。

廐毒而圃
第６８長

2011年９月10 I
』譜行



河畔林の運命
正 路 妙 子

空卿IIが合流する柳翻IIの,殿後に残さｵ1た河畔体力剃られようとしていると聞き，ある
シンポジウムでの講演を思い出しました。
1972年,世界噸学巻･経済学渚）教育巻経営者力喋まり結成したローマ･クラブ賎

報告瞥城長の限界jを発表し,人口鋤ﾛ,資癖肖費,汚染物質の排出の傾向が菩謝ﾐのまま
緋け感人類の生存に重大な危機が訪れると警告しました。それを受けて80年代にはI持
続可能な発展｣の理念が広く受け入れられるようになり，1992年のRio de Janeiro地球ｻﾉ・
ミットではI環境と開発に関する宣罰とその行敷儲画｢アジェンダ２１」が合意されまし
た｡それから10年b今年７月初め，「生存の条陶と題するシンポジウムでの米･英･イン
ドネシアの研究者の発表によると,事態はますます深刻化しているとのこと。ホモ･サピ津
ンｽ艇生後5億人に達するのに10万年以上を要した世沸人口は,18世紀の産業革命時から
趨敗に増加し，1950年には25侭人となり，現在70億人に達しようとしていまれこれら
の数値は19世紀以降の人口増加がいかに異常なものであるかを示していますも
人獅まエネルギー･資源･水･食料などの自然の恵みによって生かさｵ1ﾉていますもしかし

今や人I脈馳肋剥味環境に与える負荷１３極限にまで達していま説食料需要の増大に対処す
るために,樗蔦は鐸に適していない土地での潅慨が: mや湖の干上がり，地下水の枯渇
を引き起こしています6過去20年I剛湊を自給してきたり．ウジアラビアは2008年初頭
添概用に汲みあげていた地下水がほとんど枯渇したと発表し,2016年以隙ま,3000万入の
国民のための穀類をすべて輸大で賄うことを計画していま説インド,中国でも梅周の恐れ
のある卦病から汲み上けた水を使って穀物生産が行われ,パキスタン》イエメンbイランで
Bsr下水の減少で収穫減に直面している由。飢餓に苦しむ人の数Ｉｊ霊世界で10億人に達
していると報告されていますも
2009年までの17年間の細査によれ感「アジェンダ21」の項目中畷鏡教育の瓶幽，
「リサイクルシステムの砿立｣，「産業界の環i謝策lは進んだものの,ホ蹴諏bな問題である
「人口・貧困問趣，「ライフスタイルの狸jには進展が見られないとのこと。
この進展できなし澗題こそが,私たちの河端奄璽命を危うくしている原因と言えるでし

ょう。



の今云 作業一
友保邦弘

当会は東村山市『みどりと環境課」

から広苑整備作業を受託している。当

会会員の有志が有償ボランティアと．

て作業を担当し，一定の報酬を受け取

って収益の一部を納税し，残りを当会

の本来事業会計に繰り入れて会の運営

資金に充当している。

一 一 一 一 一 ● 、 - - ー じ ■

広苑整備作業の中身は,植込み,生垣芝生などの黍入れや霊道路の除草
ゴミ側廼舞である。上の写真は芝生広場の作業前,下は同じくｲ嘩後の写真であ

る。草を根こそぎ刈り取ることはせ-うう1０cm程度の高さに刈り取っている。休

眠している雑草の種に日光が当

たって芽生えるのを防ぐためと，

緑を保護して土挨が舞いあがる

のを防止するためである｡草刈り

作業一つを取ってみても,環境保

全のために試行錯誤を重ねてい

る。 ハロー＝ロー弓



空卿IIでの八坂小学校の総合学習
国田隆雄

今年は梅雨明けが早かったため，八坂小学校５年生３クラス皿8名の総合学習は，７月
６日から８日までの３日間,強い日差しの中.荷ﾃｵ対1,ました｡場所はI子どもの水辺｣。生
徒たち侭担任の先生に引率さｵじて,毎日１ｸﾗｽずつI訓病蝋｣に集合も先生の挨拶と友保
理事長からの注意勤噸を聞いた後,①翌刷'IIの歴史を知る班②川岸の植物班③川の中の
生き物班の３つに，ほぼ10人ずつ分力れ,担当の当会会員から内容の説明を受け学習をス
タートしました。
性き物斑jでは,勤輔に用意しておいた調査表とタモ網を児童に手渡し,見たもの,採っ
たものを記録するように指示しましたが,はやる児童は内容の説明もそこそこに,川の中に
入って網で魚をすぐし始めました。
前日理事長がt甘卦けたペットボI､ルの
筒にオイカワがいっぱい入っているの
を目ざとく見つけて大喜ひ％何の指導
の必要もなく，遊び慨れた水辺のよき
に各児童が小1時間を楽しみました。
(生き物薮」には私の他に内堀氏と垂
水氏が識ﾛI.   I１鋤睡｣は神山氏と王
路氏,加藤氏，『歴史斑lは分部氏と
土橋氏が担当しました。
学習が終わると,最後は全員揃ってＡ

を楽Lみました。陸き物班lの鯛査‘

生き物班

学習が終わると,般後は全員揃って馬頭橋下の淵で魚の追い込みと,友保理郵長の投蕪臆
を楽しみました。陸き物鯛の鯛査の結果は,次ページの表のように，ほとん勘漁類の
オイカワとドジョウでした,中でもドジョウは簡単にﾀﾓ網に掛かるのでb多数の児童が手
づ力勢息していました。綱査表の恒塔数は31で回答率は86％でした｡i凋遷の回収は,各組
グループのリー生の統率努力I索うところが多く,また内堀氏には３日間を通して調査を
担当して貰いました。



表Ｆ子どもの水辺」で観察された水中の生き物の種類と数
生 き 物 の 菰 類 童 生 き 物 の 種 類 壷 生 き 物 の 種 類 数
フナ アメリカザリガニ ’ ミミズ
コイ ヤゴ ﾋ ル

オイカ聾 ヘビトンボのヤゴ アメンボ
タナゴ ﾄンボ クモ
ﾄジョウ テントウ虫
注:数k略児画き採取した斌採取さｵ1た生き物を見た嫁b採取された個体数ではな睦

永機”卜でも,児童が肥戦した生物はリストに加えた。

昨年のI植物期に$職さ加会員の方々の知見を得ながら，
を作りました力､次回は,石についた水生昆
虫や底生生物のマキガイなどにも目を向け-

今回初めで｢生き物調査表

たいと思いますも

歴史班

植物ピンゴョ

植物班
＝

銀



第１３回空堀川･川まつり
-東日本大震災からの復興を願って一

垂水荘司
日本中の何もかもが狂い始めた３月１１日。日本のみならず世界中に衝撃

的な自然災害として伝えられた“想定外”の東日本大震災に，東京砿力福
島第一原子力発電所の事故が加わり，今年の春は日本中の歯車が狂い始め
ました。各地のイベ坪トも中止され，当会が５月末の日曜日に予定してい
た「第１３回空堀川川まつり」も延期となり，９月１１日（日）に開催され
ることになりました。
川との関連で興味深いのは英語のrival (競争相手，対抗者）です。この

言莱は，ラテン語のrivalis (本来は「他の人と共同で川を使う人」の意）
に由来し,  rivalisは同じくラテン語のrivus (川，河）の派生語とのこと。
水が如何に貴重なものとされていたかの証しです。しかし，その水も，度
を過ぎれば災いの元。日本語では，恵みの雨は慈雨とも喜雨とも表現され
ますが，大雨の被害が相次いだ建暦元年（1211年）夏，鎌倉翻荷の若き将
軍･源実朝は｢時により過ぐれば民の嘆きなり八大龍王雨やめたまえ」と
仏に祈ったと伝えられています。
空堀川は源流水が乏しく，ふだんは随所に瀬切れが発生しますが，上流

部で大雨が降ると，濁流が駆け下りますb水の無い川は豪雨で暴れだすと，
周囲に甚大な被害を及ぼす恐れがあります｡７月末の新潟･福島での記録的
な豪雨では，４０万人に対して避難勧告や指示が出され，田畑は水没，日本
の穀倉地幣に甚大な被害がでました。
川は大きな被害をもたらすこともあれば,人々の憩いの場ともなります。

各地で川とのつながりが大切なものとされ，川を通じてさまざまなイベン
トが繰り広げられています｡イベントのタイトルを拾い上げてみると，「わ
くわく川清掃＆あそび」，「子どもと大人の自然塾『お魚と遊ぼう』」，
「わいわい川遊び『アユの楼む黒目川をきれいにして遊ぼう』」，「北山
わんぱく夏まつり」，「鳥になろう魚になろう『大森の池まつり』」な
どがあります。空堀川･川まつりも，川に親しみながら環境問題並びに「よ
り良い川づくり」を考えることを目的に，魚の放流，カモレース，ゴムボ
ート・カヌーなどの川を利用した遊びの他，フリーマーケットなどを計画
しています。９月の空に秋の風を一杯にはらんだ鯉織が翻る下で，東日本
大震災の被災地の一日も早い復興を願う川まつりとなることを願っていま
す。



講演会「空堀川の歴史と変遷」
安 岡 建 依

７月２日，ふるさと歴史館において講演会「空堀川の歴史と変避」が開かれまし
た。赫師の小林覚治氏は当会発足時より理事長として，現在は顧問として長年に渡
り空堀川に係わり続けてきた方ですｂまた当会での活動以外にも「柳制1I-空堀川
流域連絡会」を始めとして関係行政機関との協同にも積極的に係わり，まさに空堀
川についての第一人者です。
今回の聯波は,①空堀川の概要②空堀川の生い立ちと歴史③空堀川の現状④空堀

川の未来に向けて，の４つの柱で構成されたものでした。
概要，生い立ちについては，地形，地質，歴史，民俗史，そして近年の当会の活

動を始めとする市民･行政の取り組み，その成果といった多角的かつ広範囲の内容
で大変密度の濃いものでした。こうした知識を持って空堀川の現状を見つめ，未来
を考える機会を得た鞭は有意義でした｡現在の空堀川の抱える問題が幾つも挙げら
れましたが，その全ての根本は「水洞れの川をどうするか？」に集約されることを
強く感じました。
空堀川の河川改修工郡は莫大な費用をかけて現在も進められていますが，河川盤

備が進むと共に水の流れは消えていきます｡水が無い聯によって引き起こされる防
災面の不倫，周辺のホットスポット化，生物の減少。これらの問題の背溌には，現
在も進められている河ｿII整備が昭和40年代に計画されたものの継続であることが
あります。平成９年に河川法が改正され,改修計画には流域市民の意見･要望を取
り入れる鞭が決まり，『柳瀬川・空堀川流域連絡会」等，関係行政と流域市民の話
し合いの場が股けられるようになりました。しかし，工事は４０年代に計画された
線引きのまま進捗しています｡氏はこうした現状をふまえた上で空堀川の未来に向
けての提案を示します。ひとつの河IIの改修という視点から，より広範囲な「街づ
くり」の視点を持つこと。そのためには備報公開の徹底化，流域４市と市民が協同
する必要性，市民参加の維持管理が不可欠であると訴えますｂそしてこの考えを，
現在「柳鋤I1-空堀川流域連絡会」から市民案として提示されている『御成橘周辺
整備計画」に生かし，具体化していきたいとの意欲が語られました。
川は世代を越えた澱遮な共有財産であることを改めて感じた購演会でした。尚，

現在当会では，今回の聯演会のＤⅥ〕化を進めていますｂより多くの方々に空堀川
を知ってもらいたいという思いからです。



ヤブガラシ（ビンボウカズラ
（ブドウ科）

有 川 栄 子
熱帯アジアから東アジアにかけて自生する。日本のいたるところにはえ

るつる性の多年草で，害草として著しい。地下茎はひも状で盛んに地中で
伸び，ところどころに芽を出す。若芽は濃褐色，茎は緑紫色で稜があり，
生長が早くすぐに他の植物にからみつきそれを覆ってしまう。巻きひげは
葉の反対側に出る。葉は鳥足状の掌状複葉で小葉は５枚。夏に柄のある散
房状集散花序を葉の反対側に出し，多数の淡緑色の小花が集まる。花弁は
4～5枚，雄しべ４本，雌しべ１本ｂ花は朝開き午前中に花びらと雄しべは
落ちてしまう。オレンジ色の花盤がこの花のアクセントになっている。蝶
や蜂がこの花によく飛んでくる。液果は球形で，熟すと黒くなる。
名前は，やぶを枯らして嘘んに繁茂することに由来している。

空堀川の草木３（



ポーチュラカと５年生
分 部 光 春

６月16日午後，「空堀川景観対策花植えキャンペーン』の一環として，通称「井戸
端広場」前の花壇に，八坂小学校の5年生と共に防犯協会提供のポーチュラカ200
鉢を植えました。昨年10月に造成した花壇は約6平方メートルｂ当日は，防犯協会
より2名，当会より4名そして八坂小学校からは先生と5年生計120ほどの大人数で，
クラス別にポーチュラカを植え付けました｡､クラス別ですから色々な花城ができま
した。列を揃えて植えるクラス，密集型で植えこむクラス，そして｢5-2｣とクラ家
名を造るクラスなどなど。先生の指導力，クラスの団結と独創力などが垣間見え，
ワイワイガヤガヤ，アシと言う間に植栽終了。当会会員と防犯協会有志が，前回植
栽したマリーゴールドなどを前もっ
て撤去し，地ならしを行っていたの
で,子供遮は植え付けだけ。ちょっと
物足りなかったかも。ポーチュラカが
草に負けないよう時々手入れをする
ことを子供達と約束して解散。
帰る子供たちの後を大きな入道雲

が追いかけて行ったけど,濡れずに学
校まで戻れたかな。でも，おかげでポ
-チュラカの水やりはカミナリさまが十分にやってくれました。協力してくださ-す

た皆さんとカミナリさま，まことに有難うございました。
最後に，反省点を挙げておきますｂ

1．植栽のイベン1,だけでなく，「子どもの水辺｣への関心を増すような事前の準備
が必要ではないか。

2．事後のフォローとして，体験学習などの時間に草取りなどをすることや，水辺
を訪れるチャンスを多くもてるよう，学校側との協議が必要と思われる。

3.100名以上の生徒数で約6平方メートルの花壇は少し狭いのではないか。
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|序どもの水辺』からＩ
ワンドの生物調査

小 林 寛 菱

空卿IIの改修工事の目的は聡切く対策｣である，といまだに湖II管理者は言い，
mm環境に対する配慮はほとんどあり蓑せんb洪水対策が重要であるとしても，
生き物はどうでもいい,という態度は時代の求めるものに反していますｂ
空卿IIは昭和40年に一級河川になり.42年の都市計画決定により河II整備が行

わｵじてきました｡定規で測ったような断面力読く川づくりでbお世辞にも環境に配
慮された川づくりとはいえませAん，
平成4年，日本は生物多様性条約の締結国になりました。東京都では平成8年

に｢東京河IIルネッサンス21検討委員会ｊの答申を受けてI多自然mwづくり」
を提唱してきました。最近，「多自然に型をつけるのはおかしい」と，‘型’，を取を提唱してきました。
り，陸自然川づく
り」に変更し，技術
指針も作られていま
すも平成9年の法改
正で,湖11法の目的
にI環境の整備と保
全｣力幼Ⅱわり，治水≦
利水･環境が法律の
目的になりました。
残念ながら‘空堀

川には河川環境に配
慮した工事･施設は
ありませ汎ん唯-r^
どもの水辺ｊ浄水橋」どもの水辺｣浄水橋上流左岸に小さなワンドがありま魂周囲にヨシを植えて囲
み,川の水が常時出入りするようにしていまする私は毎年観察し魚やカメ,カエル
などが棲みついているのを観察･記録してきました。
空堀川には川の整備を行政とともに考える「流鯛蕊会ｊがあるのはご承知の

とおりですも空堀川の治水はもとより.m¥環境水循環について意見を交わして
いますb平成22年末>ワンドの生き物調査を行うことが決まりました。この結果
を検証し,河道内にワンドを作ろうと考えていま説
今年10月中旬あたりに，『子どもの水辺ｊワンドの調査を流域連絡会で行うこ

とを計画していますも会の皆さんのご協力をお願いしま説
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|インフォメーションＩ
職潅のお知らせ
１１月26日(二句13時から，駒づくりの視点から見た川づくり｣をﾃー ﾏにした当会主催の

講演会を予定していま龍場所は蝋付山市民センターですも#鋪１１k地ってお知らせいたしま
すも
▼市民へのアンケート実施
翌刷nの馬頭柵̅第二砂ﾊI橘の区間はrWAKUWAKUひろI剣の名称で｢子どもの水辺」

に登録さｵでていま魂全国291個所のI子どもの水辺｣のひとつとして平成16年に登録が
完了しました｡当会と〕鰯窃Iはこの区間α雛持管理につし､ての覚響を締結していま爽当会

うの水辺」のひとつとして平成16年に…ｘ
Ｆ管理につし､ての覚響を締結していま爽当会
の役割のひとつに｢住民の意見及び要望等の
取りまとめ」という項目がありま魂そこで’
８月２日，浄水場下の“道路で通行人を対
象に『市民アンケート」を実施しました。２
時間で２４名に回答をいただきました。第二
回目を８月２６日に予定していますも両方の
結果を分析･集計して次号の｢がたろう通筒

に褐戦することを予定していますも
｢空堀川の歴史と変遷ｊをHPに掲載

７月２日の小林寛治氏の講演会の資料が平田健一氏（当会会員平田和彦氏の父
上）の手でまとめられ，当会のホームページに掲載される予定です。空堀川の歴史
と現状について澗ぺたいことがあったら，アクセスしてみてください。
ホームページのアドレスはhttp//homcpage2.nifty .com/karaborigawa/です。
▼河川敷のクワ伐採さ三
８月３０日に天王橘から第二天王橋の間の河川敷のクワが伐採されました｡前回こ

のような出来事があったあと，「流域連絡会」からの提言がなされています。伐採
についての指針が未だに作成されていないのは残念です。
▼不法投棄ゴミその後
春先に，受験参考醤や答案その他の帯籍，多数の１斗缶などの不法投棄が頻発し

ました。見るに見かねて，北多摩北部建設事務所にお願いし，不法投乗が犯罪であ
ると警告する覇板をいくつかフェンスに取り付けていただきました。管理道路から
見ると，現在はビニール傘，ポリ袋に詰められたゴミが目立ちますも
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これまでの経過と今後の予定
(2011/06/12～2011/11/26）

◎06/１６「井戸端」に花スベリヒユ植栽
八坂小５年生，防犯協会及び当会

◎07/０２小林寛治氏蹴淡会「空堀川の歴
史と変遷」於：ふるさと歴史館

◎07/06̅07/08八坂小５年生総合学習
◎07/０９定例会
◎07/20河川敷草刈前の植生澗査
◎07/２３「空堀川を考える会｣主催クリ

- ン ア ッ プ

◎07/２８井戸端前の草刈り
◎08/０２市民に対するアンケート実施

ｒ蚤璽ア

( 井 戸 端 ） ．
◎08ﾉ２０臨時定例会
◎08/２６市民に対するアンケート実施

（下堀橋）
◎09/０４鯉のぼり掲揚
◎09/０８八坂小学校総合学習
◎09/１０定例会
◎09/１１第13回空堀川・川まつり
○10/０８定例会
○10月中旬下堀．ふれあい広苑植栽管
理作業，井戸端前の草刈り

○10/１５土曜子ども緋座支援（釣竿作
り）

○11/１２第162会定例告
○11/２６秋のクリーンアップ，講演弓
(13時～16時30分）

、 』 ■ - - 画 ■ 二 ・ ｐ

NPO法人陸堀川に清流を取り戻う
会」は，空堀川の自然再生と河11本来
の景観の復元による街づくりを目指
しています。私たちの活動を支援し，
参加してくださる方を募っていますも
NPOの活動に関心のある方,お間合

せください二
◎会費は次の通りです。
･個人の場合

入 会 金 2 , 0 0 0 円
年 会 費 ２ , 0 0 0 円

･団体・法人の場ｆ
入会金一口10,000円
年会費一口10,000円

．擬助会員（入会金不要）

個 人 年 会 費 2 , 0 0 0 円
団体・法人年会費10.000 P

◎会費擾込失
郵便振替口座名：がたろう
口座番号：00130-3-729803

◎お問い合わせは下記までお願い財
たしますｂ
東村山市荻山町2.19.10

友保（ともやす！
皿:L/FAX : 042-394-9978

会 員 舞 舞



からぽｸﾉ〃
特定非営利活動法人空卿11に清流を取り戻す会

ホームページ:ht印"homepage2.nifty.com/karaborigawa/
発行責任者:友保邦弘TEL/FAX 042-394-9978束村山市萩山町2-19-10

講演会｢考えよう！いい川づ.くりといい街づくり-

１１月２６日(土),市民センターにおいて当会主催の講演会が開催喜
れました。３人の講師がそれぞれの立場から川づくりについての月
いを語り，参加者からも熱のこもった質問がたくさん寄せられま：
た。安らぎの空間としての川の姿を，いくつもの例から学ぶこと力
できました。私たちの街でも実現に向けて踏み出したいものです‘

第６９号
2011年１２月１０Ｆ
発イ

がたろう斑
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“ 水資源 “から思うこと

正路妙子
地球は青い水の惑星といわれます。その地球の水の97.5％は海水を含む塩水で，

淡水はわずか2.5%。そのうちのほとんどは氷河や氷山で，人類の利用できる淡水
は地球にある水資源のわずか0.01％にすぎません。その貴重な水資源も，人類の活
動により急速に失われつつあり，世界の至るところで水不足が生じています。
日本は水の豊かな国と思われています。確かに，年平均の降水量(l,690mm/y)

は，世界平均(810mm/y)の約２倍ですが．一人当たりの年降水総量(5,000m3/y)
は世界平均(IMOOmS/sOの約1/3 (降水総量＝降水量×国土面積）。人口が多く，国
土の狭い日本では，一人当たりの水資源量はオーストラリアよりも少ないのです
（国土交通省水資源部の資料）。
世界の水資源の最大の消費先は農業で，全体の２/3に達しています。食料資源の

確保のために，降水量の少ない砂漠やステップ地帯を潅概して農業を営むことも，
太古の昔から行われてきました。近いところではソ連が，１９４０年代から河川水を
用いて自然改造と称する大規模な潅概を行いました。その結果，それらの河川が流
入していた，アゾフ海，アラル海，カスピ海の水位が大幅に低下し，塩分濃度が上
昇しました。中でもアラル海は，流出する河川のない広大な塩湖で，豊かな漁業資
源を擁していましたが，１９６０年以降，流入する河川の水量が減少し，水位が低下
し始めました。やがて周辺の草や樹木は枯れ，生物の大半も死滅し，漁業も壊滅し
ました。潅概された農地での綿花の生産量は，当初３倍以上に増え，人類が豊かに
なる象徴のように見えました。しかし，綿花畑にはやがて塩分が沈殿し，綿花の栽
培はできなくなり，不毛の地と化しました。チグリス河とユーフラテス河の流域の
メソポタミアも，かつて大穀倉地帯でしたが，大規模な潅廐の結果，残存する塩分
濃度が増したために砂漠となったといわれています。
人口増加と共に，自然はますます改変されていきます。自然についての十分な知

織と配慮が必要なことを訴える例は，枚挙にいとまがありません。
参考文献：石谷久編「地球環境セミナー有限の地球と人間活動」オーム社

旭硝子財団「生存の条件』



いい川づくりといい街づくりに向けての講演会

小 林 寛 治
昭和46年から行われている空堀川の工事には,巨額の税金が投入されていますも

この川を単なる雨水路としてはならない，大きく広がった河II空間は生き物たち
の住処であり，流域の人にとっても憩いの場所流域４市の同握として都心から
人を呼び，街おこしのバックボーンにしたい。そんな思いをもって講演会を企画
しました。
今回は流域４市の後援と市報での広報をお願いし，支援を受けました。これは

今までにない試みでした。東京都北多摩北部建設馴務所からも，工事第二課をあ
げての協力を頂きました。
講演は. miw整備と街づくりに豊富な経験を持っておられる（銅プランニン

グ･ネットワーク社長の伊藤登氏，「多自鼻廼'unづくり」から｢型｣を取り去り，国
交省｢多自然川づくり」の技伽識馴幽を作られた，（株)吉村伸一流域計画室代表取
締役の吉肘伸一氏の二氏，および河II管理者の工事第二蝶課長西村正行氏の鎌々
たる講師陣で，１１月２６日午後１時から「東村山市民センター」２階の１～３号
室をぶち抜いて行いました｡参加者
の数はいまひとつの観がありまし
たが,集まったメンバーの多くはな
じみの顔ぶれで,熱心に聞き，メモ
を取って勉強していました｡進行は
どうか？質問は出るか？と心配し
ましたが,３人の講師に答えきれな
いほどの質問がありました｡;雛而の
方々も親切に答えられて,中身の濃
い識演会になりました｡５癖氏と吉
村氏は，「緑地と水辺を繋げることがいい川づくりの基本，さらに設計･デザイン
の力がいV l̂lづくりの基本であり，加えて熱心な市民の力が必要だ」と言われま
した。
これを契機に，いしりIIづくりに繋げていきたいものですも



一 - - -

八坂小総合学習 ｢空堀川のゴミ拾い」
友保邦弘

)初旬，５年生３クラスの117名と共に「空７月の川遊びイベントに続いて，９月初旬，
堀川のゴミ拾い」を行いました。八坂小学
校の先生方はみな非常に熱心ですＣ
ｌイベントの概到
実施日：平成23年９月８日（木翻日）

１３:25～15:00
参加者：八坂小学校５年生117端及び

校長・担任，当会会員８名
場所：空堀川子どもの水辺（第二砂川橋～Ａ(第二砂川橋～馬頭橋）

|当日の時間配分’
１３：２５生徒が学校出発１３：４５井戸端到着１３：５０挨拶，イベンh

の目的の説明，スケジュールの脱明，注意事項１４：”ゴミ拾い開始，４班
に分かれて馬頭橋からスターi,，川の左右及び管理道路の左右に分かれて下流へ向
かい，１４:３０に第３仲よし広場のトイレ前に到着１４:３０分別作業開始(燃
えるゴミ，燃えないゴミ，ピン，カン，ペットボトル）１５：”挨拶，川ま
つりのPR.解散（子ども達は学校へ）

総括と改善点’
・それぞれの担当ルートでゴミの蝋に差があったため,早く終わったクラスと時間

がかかったクラスの差が出た。
・事前にゴミの量をチェックしておいて当日の人員配分を考慮する必要がある。
・ゴミの分別に時間がかかった｡次回はゴミの種類別に担当者を決めておくことに

する。（来年２回ぐらい実施予定）
さて，ここからが今回のイベントの特徴です。ただのゴミ拾いで終わらないのが

すばらしい。子ども達が５人１チームで「ポイ捨て防止」のポスタ-30枚を作る雪
それを下級の４年生が審査するというコンテストを行い. A3サイズにラミネート。
次回の総合学習で，一部は立て瀞板として，不法投棄が餅態化している地点に設瞳
し，残りは川のフェンスに貼り出すという計画です。



八坂小「花壇造りとポイ捨て禁止ポスターの設置」

友保邦弘

９月の総合学習に続いて，１１月１７日は，定例の花遡造りと，総合学習の後で作
成した「ポイ捨て防止ポスター」の設置イベントを行いました。当日の参加者は，
警察防犯協会の関係者２翁，八坂小５年生３クラス120名，担任の先生方，当会会
員４名。花垣班108名とポスター設置班12名に分かれて作業しました。
罷壷園
３つのグループに分かれて順

次花植え作業｡パンジー200株と
ストック３５０株。何回か経験
しているので作業は順澗にはか
どりました｡翌日雨棋様であった
ので水遣りは省きました。

旧涙蚕こ罰
杭をつけた板にセツl､した看板

は不法投棄が常態化している場所
に設置し,ラミネー卜したポスター
は川のフェンスに取り付けました。
写真を見てください｡出来上がっ

た花壇のすばらしいこと！ポイ
捨て防止の霜板の威力１トイレ横
の,ポイ捨てが常態化していた場所
に看板を取り付けてから２週間た
った後もゴミはゼロ！それにしても
けない大人達ではある。

ポスター設磯後２週Ⅲ１

子どもの力を借りなければならないとは，情
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秋のクリーンアップ
加藤敏子

恒例の空堀川のクリーンアップが１１月２６日(土)朝９時から，天候に恵まれて行
われました｡いつもは,区間内で最下流の大沼田橋下から秋津南橋下までを担当し，
上に上がるのですが，数日前に草刈りが行われて，河川敷がきれいになっていると
の知らせがあり，今回,会員になって初めて,下堀広苑に集合してから始めました。
今まで，拾い始めの頃の人数はせいぜい２～３人でしたが，今回は６名以上の仲

間で下堀橋からなかよし橋まで清掃しました。相変わらずの多量のゴミに，皆の袋
はすぐに一杯になり，行程の途中で応援の仲間が上からひもを下ろして袋をつりあ
げてくれました。終点のなかよし橋でもたくさんの袋を持ち上げました。
ゴミ拾いの途中，御成橋で, JRの湧き水が丁度放流されているのを運よく目に

しました。橋の上からは何度も見たことがありましたが，間近でみるのは初めてで
した。この豊かな，きれいな水がすぐに川底に吸い込まれてしまうのは，なんとも
惜しく思われます。ようやく，東京都北多摩北部建設事務所が流域連絡会での小林
委員長をはじめとするメンバーの意見を汲み,いよいよ湧水利用の実現に向けて動
き始めたことは，大きな実りだと思います。さらに，柳瀬川との合流地点が洪水対
策としてもう少し上流に新たに造られることにより，従来の流れに沿う河畔林が破
壊されそうになりましたが，保存に向けた運動に応え，残されることになったこと
も，大きな喜びです。
御成橋下の湧水のあるところには, 15cm以上の魚もたくさん泳いでいました。こ

の魚たちが水洞れの心配のない流れのなかでずっと泳いでいられるようにと願わ
ずにはいられません。
クリーンアップの翌日，友保理事長からのファックスが届きました。記帳名簿に

よると，参加者は６２名とのこと。実際の参加者はもう少し多かったと‘思われます。
またゴミの総量は大袋３６個とのことでした。
次回４月の春のクリーンアップでは，より多くの参加者と，より少ないゴミの量

を期待したく思います。



空堀川のヤハズソウ
神 山 み つ 江

マメ科の植物で30cra程度の大きさ，「小石の混ざる路傍や乾燥した空き
る１年草jであると図鑑の説明にありま魂最近では,川原だけでなく：

ヤハズソウは，マメ科の植物で
地で普通に見かける１年草jであ
道端でも｢普通に｣見榊ﾅること
は滅多にありませA七今秋の洲査
でも,ヤハズソウはあまり見られ
ませんでした｡今年だけでなく；
数年来少なくなってきたという
印象がありますも
昨年の秋,馬頭橘から上橘の区

間で数カ所の群生を見つけてし：
たのでb今年は気をつけて探しま
した｡ありました！淡い紫色の
5nimくらいの小さな花をつけていました｡足元は石ころだらけで歩きにくいことこの上な
い場所でうち昨年は正路さんと一緒に澗査をしていて,しゃがみこんで観察しているところ
を，ちょうど刈取り作業をしていた業者の方(夏の調査に同行してくださった方）が，腺
甑した方がよいです湖と声を掛けてくれました｡刈り戒すことをお願いできるほどの草丈
ではありませんb地面を通うような形をした植物ですb普通に刈り取りをしていただきまし
た。
この区間の調査は，ここが2008年に開通Iﾉてから始めたのですが,今年はどの区間より

多くの植物が見られました。133稲を観察できました。そのうち外来種は49燕b在来砿
もたくさんありますbこの区間H端別な笹理をしていませんbでI刻可散多様性豊かな川原に
なったのでしょう力も開通して間もないので,土砂のｉ１蝿{が少ない場所(石ころが多”と
堆積している場所があり,それぞれに適した植物が生育しているためなのではないかと考え
ていますbセイバンモロコシやセイタカアワダチソウもありまず功§,ヤハズソウとマルバヤ
ハズソウ(葉の先が凹ﾑﾉでいまううの群生力混られる場所は,石ころが多いため加セイバ
ンモロコシはまばらですも
初めて調査した2004年頃には，「子どもの水辺」付近でも群生が｢普通にl見られたの

ですが,今年は見つかりませんでした｡石ころ川原に土砂が堆積して，ヤハズソウには適さ
ない土壌になったのでしょう｡川は変化していますも植生も変わっていくのが自然なのかも
しれませAん



ー

|空堀川の草木4̂ チガヤ（イネ糊

有 川 栄 子

日本の各地の山野に群生している多年草。根茎は細長く，白色で節があ
り，長く地中を這う。葉は細長く，幅1cm位，長さは30～50cm位ある。
春の終わり頃,若い花穂は茅花(つばな)と呼ばれて｢万葉集｣にも詠まれてお
り，葉鞘に包まれたものを抜いて食べると，かすかに甘くておいしい。長
～６月頃，花穂は仔犬の尾のように柔かく.，銀色に郷いてたいへん美しい曇
白い絹毛の間から雄しべが伸び出て,風に花粉を撒き散らす個媒花)｡葉は
屋根材にも利用されたり，葉を丸く束ねて｢茅の輪｣を作り，６月の｢夏越ミ
の蕨い(などしのはらい)｣に輪をくぐって魔除けとする。
根茎は利尿や止血などの薬効がある。穂は,火打石で火をおこす時,炎

をとるために綿毛が利用された。
空堀川の｢子どもの水辺jの土手に見られる。
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川 の 思 い 出

伊 藤 邦 夫
私の故郷は，東北の小都市です。
そこには，高い山や大きな川や小さな川もありました。
川の思い出は，もう６０年以上も昔のことになります。
まだ私が小学生の頃，朝早く，「さあっ行くぞ！」と言って起こされます。
そして，まだ元気な父親の自転車の前に乗り，二人乗りで出発します。
自転車でがたがた道をほぼ一時間も，そんな格好で走ります。
その頃，故郷には，まだまだ自然が残っていました。
釣りの前日，父が自前の仕掛けを楽しそうに作ります。
孔雀の羽を小さな針にくくりつけ，鮮やかな色の毛ばりが完成するのです。
それから小刀でそうつと削り上げ，小さい軽い木片でウキを作ります。
そうです１川釣りのひとつ，テンカラの準備です．
ひとつひとつ作り上げて行く工程を幼い自分がじっと見つめていました。
歯でテングスを押さえ，きゆつと絞る時の父の顔。
10本近い針と新しいウキが，テングスに縛り付けらてれます。
満足そうなできばえにふっとため息をついた父の表情を今も思い出します。

川は，まだ朝霧が立ち込めています。
ひっそりとした中，さらさらと流れがきらめいています。
新しいウキと毛ばりがひゆつと風を切り，弧を描いて川面を下ります。
一本の線が出来上がり，ビーンと腕とテングスが，流れを捕まえるのですｂ

まもなくピピンという当たりが，右腕を通し獲物がかかったことを知らせます。
さおを手繰れば，新しい針にきらりと，鱗が光ります。
親子のささやかな一日が始まったのです。
こういう光景が，今でも懐かしい思い出として私の心に残っています。
しかし，最近，いたるところで，川の壊されている姿が映し出されます。
昔ながらのﾉ||をこれからも大事に残したいものです。
心に残る思い出として！



(Mi)
空卿II (東大和市内）の空間蝿溺

4 …

3.11の原発事絢ま，大きな負の遺産を半永久的に残すことになった。事故の原因と責任は糾明され＃
くきであり,再発防止に英知を集める必要があると考えるのは当然であるが,一方,日常生活においてＩ主

見実と向き合b剰軸こ冷静'二カン粘り強い対応が求めらｵじている。
fflllにおいて,原発事故により放出された放射線は,今後，どのような形で現われるのであろう力、タ

ずはできるところから柳淀をしてみようと，東大和市内の空卿IIを測定してみた。
MJHの放射線に懸念をもつのは，水は低きへと流れ集まるからである，
結果(…のデータはｂ下の表を参照していただきたい
この表から言えることをまとめると，以下のようになる。
1．東大和市内より剛||敷は高し％（市内は高くても約0. luSv/B3

空間郷線測露果(測定期日：鋤11.119午前､薄曇り、錦『は下図参照）
測定器種:東大和市環境課から借用の環境放射線モニタ（ラディ・PA-1000)を使用。
測定方法:梗錨線は，γ線撹淀卸ま地上1mと錨nの地点を３恒職症し，その平均値とした。

、 概 地 上 鑓 試 凹 … 地上1m (似…麓

① 上 砂 垂 卜 … ■ 012駁 0.138G
② … 下 準 “ ［ 0.354 0.256C
③ … 響 卜 季 半 望 0.11S 0.109

④ 上 砂 … 0258 0.187:
⑤ 上 … 軒 0.1790 011釦

⑥ 溝水大欄下右岸河Jl* 0.1800 01897
⑦ … 準 … 口 0.4007 02763
⑧ … … ０１噸 0.1023

ｑ
１

日四小
ー ⑯

（
③ ②
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|インフォメーション
ｖ空堀川の植物の絵葉書ができました
空堀川の河川敷に四季折々に咲く草花を，会員の北出篤氏が長年丹精こ

めて撮影してきました。第１３回空堀川･川まつりの折
に，大勢の人たちに見て貰おうと，有川栄子，神山みつ
江の両氏が考えた短い説明文を添えて，北出氏が印刷。
ガガイモ，ヤブカンゾウ，ホトケノザなど，１０種類窪
美しい絵葉書200部が完成しました｡川まつりでのアシ
ケートに回答した人へのお礼として使ったり，会員が言
い取ったりして，残りは４０枚ほどになりました。１諺
８０円ですも

抑制の森の植生調査
１０月２６日，当会会員と，八郎山の保全作業の所沢･清瀬の参加メンハ

-が協力して，淵の森の植生調査を行い-
100種以上の植物を確認しました。かつ
て駐車場となっていたところに植樹され
た樹木も大きく育ち，下にはコマユミ，
ツリバナなどのニシキギ科の低木が育っ
ていました。森の植生は豊かさを増して
います。

v下堀広苑に枝垂れ柳の丸太椅子
９月末に関東地方を襲った台風のため，下堀橋

上左岸にあったシダレヤナギが倒されました。樹
齢は10年余りと思われ,直径は50cmに達してし
ました。業者に引き上げて貰った根元部分を，友
保理事長がchain sawで55cmずつに切嫌下堀
広苑の桜の大木の周りに椅子として設置してくだ
さいました。

海畑苦32･“
＝PQ

も ＝

。 “ 醇鋪豊麺
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これまでの経過と今後の予定
(2011/09/11～2011ﾉ12/1０

◎09/11(日)第13回空堀川･川まつ
◎10/08(土)第161回定例会
◎10/14(金)識演会チラシ印品！
@)</15(土)土暇子ども講座｢空堀川にｆ

錘･釣竿作り」

8(火)～21(金)下堀，ふれあい両広
苑の定例作３

◎11/02(水)八坂小｢不法投棄防止ボス：
-｣股慨打合七

◎11/12(土）第162回定例舌

§'"'7(木)井戸端前の花域の植栽と
「不法投棄防止ポスター」の取り付け

◎11ﾉ23（水）講演会の最終打合せ,ロ-

．【。
、 巳 Ｆ １

リークラブによる空堀川清掃
1/26(土)クリーンアップ⑲:00～

ー

11:0の，講演会(13:00～16:3⑳
◎12/07(水)第１３回空堀川･川まつ”
省会

◎12/09(金)八郎山の保全作諜
◎12/1０（土）第１６３回定例会，がた＃

う通信６９号発行
◎12/21（水）忘年省
◎01/14(土)第164回定例会
◎０2ﾉ11()第165回定例会
◎２月中八坂小学校総合学習
◎03/10(士)第166回定例会

◎３月中理事会，第１４回川まつり実
行委員会

NPO法人｢空堀川に清流を取り戻す
会」は，空堀川の自然再生と河川本来
の景観の復元による街づくりを目指
しています。私たちの活動を支援し，
参加してくださる方を募っていますも
NPOの活動に関心のある方,お間合

せください．
◎会費は次の通りです〈
･個人の場合

入 会 金 2 , 0 0 0 円
年 会 費 2 , 0 0 0 円

･団体・法人の場借
入会金一口10,000円
年会費一口10,000円

･賛助会員（入会金不要）
個 人 年 会 費 2 , 0 0 0 I '
団体・法人年会費10,000 I'

◎会費振込先
郵便振替口座名：がたろ皇
口座番号：00130.3-72980:

◎お問い合わせは下記までお願い恥
たします上
東村山市萩山町2-19-1C

友保（ともやす）
IEI恕娩X:042.394-997S

会 員 募 算



からぽｸﾉ〃
特定非営利活勤法人空堀川に清流を取り戻す会

ホームページ:http//homepage2.ni輪,､com/karaborigawa/
発行責任者:友保邦弘TEL/FAX 042-394-9978東村山市荻山町2-19-l(

一画

森永乳業僻)東京多摩工場の見学
２月１１日(土)，当会会員と空堀川の環境保全に取り組んでいる精

瀬･東大和両市の市民が森永乳業の東京多摩工場を訪ね，牛乳・ヨー
グルトの製造工程はもちろん，地下水が空堀川の貴重な「水源」と
なるまでの工場内での水の流れも見学しました。製造部マネージャ
ーの菅原幸男氏の説明を聴いたあと，微生物を用いた排水の浄化処
理施設，汚泥を燃料・肥料として取り出す工程などが見学の中心と
なりました‘

豚泥毒面周
第７０号

■2012年３月1０ F
発行
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1年が過ぎて
正 路 妙 子

癒すことのできない痛みを私たちの心に残した３月11日から１年。災害からの
復旧・復興に向かって，一歩ずつ歩みが進んでいます。しかし，原発事故からの復
旧は，先が見えないどころか，全国の原発の運転にまで影響が及んでいます。さら
に，原子力開発が多くの問題を抱えていることも，明らかになりました。“基もの
原子力発電所が建設された一番の理由は，「原子力発電は安い」からでした。その
根拠とされたのは，政府が発表する発電コストの数値。平成２１年度の「エネルギ
ー白書」によれば，キロワット時あたりの発電コストは，原子力５～６円. LNG火

力７～８円，水力８～１３円，風力１０～１４円，地熱8～２２円，太陽光４９円です。こ
のような数値が繰り返し発表され，様々なパンフレットや報告書の中で繰返し引用
されることによって，いつの間にか多くの国民が「原子力は安い」と思い込んでい
ました。しかし，発電コストを算出する計算方法に問題があり，単純な比較ができ
ないことに加え，原子力発電の発電コストには，従来含まれていなかった巨大なコ
ストが存在することを，私たちはいま目の当たりにしています。
発趣コストに含まれていなかったものに，原発が立地する自治体に支払われ続け

る巨額の交付金と，核廃棄物の処理に要する算出不能な費用があります。年々増加
する核廃棄物の処理については，現実性のある展望は何も示されていません。核廃
棄物の中からプルトニウムを取り出してもう一度利用するという再処理は，トラブ
ル続きで進捗せず，そのまま廃棄する地層処分に至っては，数万年に亘って安全に
埋め立てることのできる場所の選定すらできずにいます。
浜岡原発の運転差し止めを求めて2”3年に住民たちが起した訴訟の証人尋問で，

原子力安全委員会の委員長が語ったと言われる「非常用ディーゼル発電機が２機と
も起動しなくなるといった事態を想定していたら，原発はできない」という言葉が
伝わっています。想定から外されたことの中に，事故原因の一端があるかもしれま
せん。
想定が可能であった災難を防げなかったことは,痛恨の極みです｡原子力発電が。

事業として経済的に成り立ち得るのか。結論はすでに出ているように思われます。

参考文献：大島堅一，原発のコスト（岩波新書）



｢東村山市自治基本条例策定市民会議ｊに出席して

友保邦弘
【東村山市自治基本条例策定市民会議】なるものが,東村山市経営政策部の主

‘導でWi0月に発足しました。無作為に抽出された120名程の市民が，条例の

基礎から学び討議したうえで,審議会に提言し，市議会でそれを審議し，２６年度

に条例を施行するという段取りでぅ今年１月までに４回の会議が行われました。

第５回の会議が２月４日に開催され，地域で活動している団体として選ばれた

当会と青年会議所が発表を行いま

した。友保がパワーポイントを使

用して約10分間,会の過去･現在

未来についての紹介と報嵩大ま

かな内容は，当会が発足した経緯

取り組んでいる活動内容，空堀〕

蝋
研 竜 『

且 ;調
■ 函

の問睡罰蒲果題などで》資料に基づいて解説しました。

自治基本条例とはう一般的には市民･行政･議会の役割や露,市民にとって

良し街･住みやすし街にするための行政の在り方などを定めた法文であり，「自治

体の懲淘と呼ばれたりもしま説条例が制定さｵTている自治体は意外に少なく

て，多摩地区では三鷹市国分寺市》小平市，多摩市で,近隣の所沢市でも制定

されていま覗詳しくは市のホームページをご覧くださしも

httpVAvww.dty.higashimurayama.tol̂ yo.jp/shiseiykeika]n îchikihon îti-8im

inkaigi/daiSkaisiminakaigLhtml
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空卿IIについてのアンケート調査
友 保 邦 弘

がたろう通信第68号(”11年９月１０日発行)に,空堀川についてのアンケー
ト結果をまとめて報告すると記載していました。遅くなりましたが概要を報告し
ますｂ
昨年８月２日と２６日に川の遊歩道で実施したアンケートでは64名から回答を

得た（男性23,女性36,不明5)。設問は11問。遊歩道を散歩したり，サイク
リングしたりしながら，常峰川を見ている人達なので，それぞれの設問に対す
る回答は具体的でありテキパキと記入する人が多かった。自由意見･要望を述べて
もらった中で主なものは次の通り。①昔にくらべて水が少なくなったが，キレイ
になった。しかしゴミは相変わらず多い。②子供から老人までみんなが親しめる
川になってほしい。③トイレを増やしてほしい④いつでもきれいな水が豊かに流
れている川になってほししも
また，うれしいのは，６４名中４３名がカワセミを見たことがあると回答してし、

たこと。
同じアンケート調査を９月１１日の空堀川・川まつりで行った。５６名から回答

を得た（男性25,女性24,不明7)。こちらでもほぼ同様の結果がでたが，な力
でも次の感想が印象に残る：｢住民が一緒になって川まつりなどのイベントが行え
る自然豊かな川だと感じていますｂこれからも水量・水質ともに改善の取り組み
を進め,地域内外の,より多くの人々に親しまれる川になってほしいと思いますb」
こんな人が増えてくれれば川もよみがえるし，我々もこの言葉を重く受け止めて
活動しなければならないと改めて責任を感じますも
アンケートの詳しい内容に関心のある方はご一報くださし％資料を送付します６



森永乳業《閑東京多摩工場を見学して
内 堀 光 朗

２月１１日(二m当会が主催した森永享践謝棟京多摩工場の見学会に,参力暗22
名の一員として加わりました。
見学は,午後１時30分から約３時間に亘り，ビデオを交えた施設概要の説明を

受けた後，２班に分力れて行われました。高度な品質管理の下にお力伽ている牛
乳などの製造工程を窓越しに見る一般的見学に加えて，さらに，環境保全･省エ
ネ･省資源への取組み(資源のリサイクルb拶財<処理，廃熱利用など)について丁
寧な説明を受けながら，その関連施設を間近に見学しました。

私は，当会に入会して丸１年になりますカヨ，空卿11の最大の水源が東大和市内
の東芝中橋右岸に流入する日量４千 5̅千トンの工場#財くであり，その§財くは森
永¥蝶の高度処理水であると聞いてきました｡水量が乏しいとはいえ,1級剛IK法
令規制適用)である空堀川に
工場排水が流される仕組みに
ついて知りたいと思っていた
ところ，今般，それを直接見
学することができました。そ
して，工場排水がそのまま直
接空堀川に流されているので
はなく，高度に処理されて，
道路等に降った雨とともに公 Videoを用いた概要説明

共拶泳溝(条例規制適用)を通じて，空堀川に流入していることを知りました。ま
た，森永乳業が取り組み実践している，様々な環境に対する負鋪Ｉ減に対する活
動も知り，その努力に感動しました。



みどりの楽校の野鳥観察会に参加して
有 川 栄 子

立春も過ぎた２月１２日（日）購れ。西武圃駅午前９時集合向参加者は20数名。
｢東村山の自然を愛し守る会」の会員が講師を務めて下さる。双眼鏡の使い方など
を丁寧に指導し，鳥をジーッと見ることなどと説明がある。八国山の西の端から林
に入る。耳を澄ませ，目は飛ぶ鳥を追う。メジロのつがいが木から木へと飛ぶｂメ
ジロは識別しやすい烏なので,肉眼ではっきりと見える｡カンツバキ等の花を好む。
空は青く崎れ渡り，コナラ，クヌギなどは媒として高くそびえている。コツ，コツ
と音がする。キツツキの仲間の。ゲラが二羽。コゲラはとてもおしゃれな綿々模様
の羽を持つている。望遠鏡を担いだ先生につし､て山の稜線を行く。耳をすますと下
のブッシュからウグイスの笹鳴きが聞こえてくる。シジュウカラやヒヨドリが飛び
交う。またコツ，コツと，先程のコゲラより大きい音だ。目を凝らすと，赤い帽子
を被り,モスグリーン色の上着をつけたアオゲラが一羽,木の中の虫を探している.、
突然,上空の木左の梢の茶色で羽ばたきもしない大きな鳥が目に入った。私はオオ
タカではないかと思った。先生は「この辺に棲息しているのは確かなようだが，そ
れが何処ということは言えない」と話された。
南斜面の少し広い場所で休憩する。陽だまりは

とても暖かい。小さな草が芽を出している。光の
春というが，鳥達は人より早く感じ取って活動し
始めるのだろうか。

白十字病院の脇の道を下り，二つ池に向かう。ツグミ
池の周りの薮からコジュケイがゾロゾロと出てきたのには驚いた。チョットコイ，
チヨットコイと鳴くあの鳥である。薗瀧田に出ると，ツグミ，ハクセキレイ，莞セ
キレイ，池にはカルガモはいたが，いつもの棒の先にカワセミの姿は無かった。最
後に,講師をして下さった会の方から観察できた約30種の鳥の名前が発表された。
もう一度鳥達に会いに八国山に行きたいと思う。
帰りに善行橋から北川をのぞくと，あの美しいカワセミが水面を見つめ，魚を狙

っていた。明るい陽射しに藷翠色の羽が輝いて見えた。



旧御成橋周辺の整備計画］が進展しています
小 林 寛 治

この計画は，2011年３月に市民案として公表され，１１月２６日の鱗演会で北多
摩北部建設事務所工那第二課長西村氏から案が説明されました。計画案について
は，2011年９月，北多際北部建波事務所のスケジュールが示されましたが，２０１２
年２月２２日の｢第８回流域遮絡会水循環分科会｣でようやく討厳が行われました。
事務局案と市民が考えている手法には若干の相違はありますが，２４年度に，貴重
な水源である湧水を活用して池と水路を造り，生き物の生息環境を整備する動きが
進み始めることになりました。空堀川のモデルとなる整備作業ですも右岸の芝生広
場に築山をもうけること，パーゴラに日陰をつくる樹木を植栽すること，ベンチ・
椅子を配置することなどが実施されま魂

JR湧水を活用した池と水路の整備案は下記のようなものです｡当該個所は砂喋
層が剥きだしで,排水口直下では大量の漏水があると予想されています。この漏水
防止と池･水路の透水防止のため，上流部の工事で掘り出されている関東ローム層
の土を用いて透水防止対簸を試みることになりました。計画案は２６年度以降も順
次施行されま爽

北多摩北音峰の謹図

:oftの桝内携水
d ■

水路と池のイメージ 究成のイメージ

間 譜“



|空堀川の草木41 カワヅザクラ（バラ科サクラ属）

有 川 栄 子

空堀川の馬頭橘右岸際に2007年３月カワヅザクラ３本が植えられた．
今はもう４メートル以上に成長している。一昨年末心ない者に半数の木が
大きく折り取られ，傷つけられてしまった。その後すぐに「小彼岸桜の会
の会員により傷の手当がなされ，春には見事な花を咲かせ，散歩を楽しむ
人々を喜ばせた。今年も桜の開花を待ち望んでいるのだが，寒気が強いせ
いか開花が随分遅れている。２月２４日尭在では茜が堅かった。
カワヅザクラは伊豆半島の河津町で1955年に見出された｡全国的にはま

だ十分には知られていないが，ソメイヨシノなどの桜に先駆けて２月中頃
に開花する。この桜は自然雑種で，親はカンヒザクラとオオシマザクラ．
暖かい河津町に植えられた沖縄のカンヒザクラに，周辺に自生していたオ
オシマザクラが交雑したのではないかと言われている。花は直径約３セン
チ位ｂ濃いピンクをしている町の中を流れる河津川沿いの桜並木は，大勢
の観光客で賑わう。街中の民家の庭先に河津桜の大きな原木がある。

綿々鯉．

馬頭侭祭のカワヅザクラ”皿年２房

河津町のカワヅザクラ原木”11年３月１墓



八坂小学校の総合学習
分 部 光 春

３月８日（木）は八坂小学校５年生の最後の総合学習の日。前回の反省を活かし，
'今回は①最初から分別に徹する分別変，②仲よし広場のゴミ拾い後，分別する広場

斑，③花駁のストックを引き抜
いて，馬頭橋下流左岸のゴミ拾
い後，分別する左岸証，④右岸
のゴミ拾い･分別担当の右岸斑
の４つに分れ，ワイワイイガヤ
ガヤ作業開始。前回の「ポイ捨
て防止」ポスターが効いたの
か，ゴミは少なめ。それでも，
家庭ゴミ，犬の炎，礎材，そし

■ 一

鯵: 蓬

蕊̅̅篭識

識渓 ‘｡ .

てたくさんのタバコの吸殻１大人に対する辛らつな批判を洞らしながらも，５年生
は元気一杯,時間が少なかったため,一部は駆け足しながらのゴミ拾いとなりまし
た。子供と付き合うには体力が必要なことも実感。反省点がいろいろありますが，
用具を無くしたり，怪我をすることもなく，無事終了。用具の返却時にひとりの班
長に「ありがとうございま説」と言われて，ウルウルと少し涙目に。
昨年の最初のイベント時には，腕白坊主が跳びはねて，盤列もできず，先生の大

声が響いていましたが，今回は，進行役の５年生の挨拶に始まり，担当の子どもた
ちから行動予定｡注意蛎項の発表，初参加の母親たちや当会の細介，協力へのお礼
の言葉などがあり，皆びっくり。最後の挨拶もきちんと終えて.，ハイタッチしなが
ら帰って行きました。元気で立派な６年生になれ！

「子どもの水辺」のプロジェクトを八坂小学校の子どもたちと１年間やってきま
したが，来年度は今年度の体験をいかして，より勉強と努力をし，体力の増強に努
めなくてはと実感。来年も頑張りましょう。
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元気に育て！小彼岸桜
職駕刈繍会

２年前の平成22年３月
２８日，空卿IIの馬頭橘よ
り下流に,２１本の4彼岸
桜の苗木（３年生苗）を
八坂小学校の生徒数名及
び保護者『空堀川に清流
を取り戻す会」と合同で
植栽しました。
植栽後元気に枝莱が繁

茂し，花も目立つように
咲き，成長して来ました
が，昨年は台風が２度も来襲して，強風電川沿いのフェンスに枝葉が当たり，枝
の皮がはが》Tて生育困難な枝も多数ありました。この様な枝や混雑技,又は徒長
枝の切除そして支柱に縛り通す等々の作業を,２月２６日（日l珊日）「空卿IIに
清流を取り戻す会ｌと合同で行いました。この日は寒空の天候でしたが，桜の説
明や誤入れ方法等々多数の通行人に対応し，この桜に興味を持っている人が多い
のに驚きを感じながら，無事終了
しました。
この桜の特徴は精状に上空に向

かって伸長することですｂ花は少
し小さく，鈴なりに咲き誇るのが
見事で魂幼木の頃より毎年手入
れをし，将来の樹形を想像して醇
定を行いますも
このような桜を空堀川の両岸に

植栽して，桜並木を造る事力鞭1/̂

蕊聯 鎌

駒定後に隈蜘を竣布

植栽は市民参植栽して，桜並木を造る事が願いですｂ苗木は桜の会で提供して；
加で行うことができまれ実現を願っています６
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｜インフォメーション｜
●河川水質環境基準の類型指定見直し
空堀川の水質に関する環境基準である類型指定が近く見直されます。現

在は柳瀬川・空堀川とも最低ランクのＥ類型ですが，柳瀬川がＣ類型に，
‘空堀川も同等の類型か最悪でもＤ類型に見直されますb埼玉県ではＥ類型

の卸IIであった不老川がＣ類型に見直されＥ類型の河川はゼロになりまし
た。東京都の河川では柳瀬川，空堀川，川口
川，立会川の4MJIIがＥ類型で残っていま
す。（提供：小林寛治顧問）

●第13回清瀬カタクリまつり
今年は３月３１日から４月８日（午前10時か 謹蕊蕊蕊薫

ら午後４噸まで開催されまうも３月３１日（士）清瀬のカタクリ”皿４月
と４月１日（日）には第４小学雄庭で清瀬産の野菜轄阿昼苗木)和菓子のほ
力、市の刊行物「清瀬の名木J.「巨木百選｣，聴瀬の植物」などの販売も行われ
ま 式 。 、

●河II敷の樹木
２月下旬に天王橋と丸山橋の間の岸辺と護岸側

のクワ，ナンキンハゼ,カジノキ，ヒトツバハギが
伐採されました。「近隣の住民からの苦情に対応し
た」とのことですが. Mi１l敷の樹木の蕊定･伐採に
づいて，柳瀬川･空堀川流域連絡会でルールづくり
をしている最中の出来事でした｡市民が納得できる
ルーョルの確立が待たれますも
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これまでの経過と今後の予定
(2011/12/07～2012/05/27)

◎12/0７（水）空堀川･ｊＩ|まつり反省会
◎12/0９（金）八郎山保全作業
◎12/1０（土）第１６３回定例会，がたろ
う通信69号発行

◎12/2１（水）忘年会
◎01/14(土)第164回定例会
◎02/11(土)第１６５回定例会中止（福祉
センター休日のため）・森永乳業（株）
東京多摩工場見学

◎02/2０（月）八坂小学校総合学習の打
合せ

◎02/2６（日）小彼岸桜（馬頭橋下流右
岸）の勢定

◎03/0８（木）八坂小学校総合学習（子
どもの水辺のゴミ拾い】

◎03/10(土）第166回定例会および理事
会，がたろう通信７０号印刷

◎04/1４（土）第167回定例会
◎04/2８（土）第３０回クリーンアップ
◎４月中：会計監査，理事会，空堀川。
川まつり実行委員会を予定

◎05/１２(土)第167回定例会平成23年
度総会

◎05/2７（日）第14回空堀ﾉ||･川まつり
◎５月中：空堀川･川まつり実行委員
会２回，下堀。ふれあい広苑定例作
業を予定

蔭頁寡詞
NPO法人「空堀川に清流を取り戻す

会」では，会の活動を支援し参加してく
ださる方を募っています‘
NPO法人の活動に関心のある丈

はお問合せください。
◎会費は次の通りです。
個人の場合：
入会金２０００円，
年会費2000 F

団体・法人の場合：
入会金一口10000円，
年会費一口10000 P

賛助会員（入会金不要）
個人年会費２０００円，
団体・法人年会費10000 F

◎会費振込先：郵便振替
口座名：がたろ
口座番号：00130.3.729803

◎お問い合わせは下記までお願いいた
します‘
東村山市萩山町2.19.10

友保（ともやす）
TEL/FAX: 042-394.9978

金 ● 舎 舎 ● 舎 舎 舎 会 ４

空堀川の春の清掃が４月２８日(土)9:伽
～12:”と決まりました。東大和市と辰
日開催です｡みなさんのご参加をお待ち
しています‘


